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SYNTHESE 
 

Ce document fait la synthèse de la presse parue sur internet portant sur les Jeux de la Francophonie au 
cours du mois de juillet 2020. 

• à partir du site internet des Jeux de la Francophonie ww.jeux.francophonie.org  
La fréquentation du site du 1er juillet 2020 au 31 juillet 2020 

 
Sessions : 2 985 
 

*Il s'agit du nombre total de sessions sur la période. Une session est la période pendant laquelle 
un utilisateur est actif sur son site Web, ses applications, etc. Toutes les données d'utilisation 
(visionnage de l'écran, événements, e-commerce, etc.) sont associées à une session.  

 
Utilisateurs: 2 413 
 

*Utilisateurs qui ont initié au moins une session dans la plage de dates sélectionnée. 
 
Pages vues : 7 047 
 

*Il s'agit du nombre total de pages consultées. Les visites répétées d'un internaute sur une même 
page sont prises en compte. 

 
Au niveau de l’Internet  
 
96 articles de presse ou brèves recensés publiées sur divers sites internet  

o 81 concernant les IXes Jeux de la Francophonie  
o 10 concernant les précédentes éditions des Jeux de la Francophonie  
o 5 articles sur les lauréats des Jeux de la Francophonie 
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I. Articles	sur	les	IXes	Jeux	de	la	Francophonie	
 

Report	des	jeux	de	la	francophonie	de	2021	(welosport.com)	
• https://welosport.com/report-jeux-francophonie-2021/ 
• le 1er juillet 2020 

 

 
Face à la récurrence de la pandémie coronavirus, les évènements sportifs sont confrontés à un 
chamboulement rocambolesque de programme. C’est le cas des jeux de la francophonie qui devraient 
avoir lieu en République Démocratique du Congo en 2021. Ils se tiendront finalement en 2022. 

 
Tel est la substance de l’entretien de la Secrétaire Générale de la Fancophonie Louise 
Mushikiwabo sur France 24 et RFI. 
 
L’OIF opte pour le report des jeux de la Francophonie 
En effet, initialement annoncés pour se tenir en l’année prochaine en 2021,les jeux de la 
Francophonie ont été reportés pour l’année 2022. C’est la Secrétaire Générale de l’OIF Louise 
Mushikiwabo qui a fait cette annonce il ya quelques jours sur les antennes de France 24 et RFI. 
« Il n’y aucune raison d’annuler les jeux de la Francophonie» a déclaré la rwandaise.« Tout était en 
phase avec le calendrier, tout allait bien, nos équipes à la Francophonie et la République 
Démocratique du Congo avaient déjà commencé le travail et ce n’est donc qu’un report » a 
poursuivi Louise Mushikiwabo. 
Cependant, reste à trouver une date libre dans un calendrier déjà très chargé en 2022, avec les 
mondiaux d’athlétisme et de la natation. Toutes ces compétitions sont prévues en 2021 sont 
repoussées d’une année. Il en est ainsi des jeux du Commonwealth et des championnats d’Europe. 
Donc l’organisation ne sera vraiment pas aisée telle que le reconnaît Louise Mushikiwabo « il faudra 
examiner cette période. Je sais que l’année 2022, c’est aussi les jeux du Commonwealth qui sont 



8 
 

 

planifiés depuis longtemps. Il faudra étudier cela avec le reste du calendrier sportif cette année là. 
Nous vous tiendrons informés.» 

RDC:	2022	Nouvelle	année	pour	Les	9iemes	jeux	de	la	Francophonie	en	
République	Démocratique	du	Congo.	(http://libregrandlac.com/)	

• http://libregrandlac.com/article/1910/rdc:-2022-nouvelle-annee-pour-les-9iemes-jeux-de-la-
francophonie-en-republique-democratique-du-congo. 

• Le 3 juillet 2020 
 

 
 

Initialement prévue en 2021, Les 9iemes jeux de la Francophonie sont ramenés en 2022. L'annonce 

a été faite ce jeudi 02 juillet 2020 par le Président du comité de pilotage, À l'issus d'une Visite du 

stade tata Raphaël, ex 20 Mai, l'un de site qui abritera les villages de la Francophonie . 

Après étude des experts techniques sur le choix et l'emplacement de tous les sites sélectionnés, il 

s'avère que le Stade Tata Raphaël a convaincu de remplacer le site de la Fikin. 



9 
 

 

Pour le Ministre d’Etat, Ministre de la Coopération Internationale, Intégration Régionale et 

Francophonie, ce nouveau délais offre beaucoup d'avantages à la RDC. 

Selon Me Pépin Guillaume MANJOLO, C'est une occasion pour la RDC d'accélérer les travaux relatifs à 

l'organisation de ces jeux. " ll est plus facile maintenant de faire un travail de qualité sans 

précipitation". 

La visite du Comité de Pilotage des neuvième Jeux de la Francophonie intervient avant celle du Chef 

de l'État Félix Antoine Tshisekedi Tshilombo, pour le lancement officiel des travaux ainsi que la pose 

de la première pierre.	

JEUX	DE	LA	FRANCOPHONIE	:	LA	RDC	ACCÉLÉRE	LES	TRAVAUX	RELATIFS	À	
L’ORGANISATION	(www.allokinculture.com)	

• https://www.allokinculture.com/jeux-de-la-francophonie-la-rdc-accelere-les-travaux-relatifs-
a-lorganisation/ 

• le 3 juillet 2020 
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Après le report en 2022 de la neuvième édition des jeux de la francophonie, le gouvernement congolais 

accélére les travaux relatifs à l’organisation de ces jeux. C’est dans ce cadre que le Comité de Pilotage 

conduit par son Président, Guillaume Pépin Manjolo, a procédé le jeudi 2 juillet 2020 à la visite du Stade 

Tata Rafael, qui abritera le village de la francophonie en remplacement de la Foire Internationale de 

Kinshasa. 

Pour Guillaume Pepin Manjolo, ce nouveau délai offre beaucoup d’avantages à la RDC car désormais le 

comité de pilotage a maintenant la possibilité de faire un travail de qualité sans précipitation. 

Prévue en 2021 à Kinshasa, la neuvième édition des jeux de la francophonie a été reportée sur demande 

du gouvernement congolais. Cette demande a été due à l’actuelle crise sanitaire qui ne permettait pas 

au gouvernement de bien préparer l’organisation de ces jeux 

Moïse MAKANGARA/ Allokinculture	

Jeux	de	la	Francophonie	à	Kinshasa	:	le	torchon	brûle	entre	le	comité	de	
pilotage	et	le	comité	exécutif	(ouraganfm.cd)	

• https://ouraganfm.cd/2020/07/jeux-de-la-francophonie-a-kinshasa-le-torchon-brule-entre-le-
comite-de-pilotage-et-le-comite-executif/ 

• le 3 juillet 2020 
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Les voix s’élèvent dans les milieux culturels à Kinshasa face à un scandale qui pointe à l’horizon, et 
qui risque d’hypothéquer l’organisation des Jeux de la Francophonie à Kinshasa. 

Les inquiétudes montent sur le risque pour la RDC de perdre l’organisation de Jeux de la 
Francophonie à Kinshasa, si en tant qu’organisateur et membre de la francophonie, le pays ne 
respecte pas son cahier de charge. 

Le Ministre d’Etat, Ministre de la Coopération Internationale, qui est aussi président du Comité 
national des Jeux de la Francophonie avec son homologue des Sports veulent délocaliser le village des 
jeux (lieu d’hébergement) prévu à la FIKIN et signé dans le cahier de charges, pour le stade Tata 
Raphaël. 

En faisant recours à l’Ordre National des Architectes (ONA), le Président du comité de pilotage et du 
Comité National des Jeux de la Francophonie (CNJF) et le Ministre des Sports et Vice-président de la 
même instance mettent en péril l’organisation des jeux à Kinshasa. 

Notons, pour le choix de ce site comme village des jeux de la Francophonie, il y a eu plusieurs 
navettes et missions diplomatiques au préalable. Le Comité exécutif exprime déjà son désaccord à ce 
sujet. Quant au Ministère de la Culture et des arts, un silence de marbre est constaté sur la 
problématique de la délocalisation.	

Neuvièmes	jeux	de	la	Francophonie	:	le	comité	de	pilotage	visite	le	stade	
Tata	Raphaël,	un	des	sites	qui	abritera	les	villages	des	jeux	(politico.cd)	

• https://www.politico.cd/encontinu/2020/07/03/neuviemes-jeux-de-la-francophonie-le-
comite-de-pilotage-visite-le-stade-tata-raphael-un-des-sites-qui-abritera-les-villages-des-
jeux.html/64038/ 

• Le 3 juillet 2020 
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Le Comité de Pilotage du 9è Jeux de la Francophonie conduit par son Président, le Ministre de la 
coopération et de la Francophonie, Guillaume Manjolo et le ministre des sports, Pasteur Amos 
Mbayo, a procédé à la visite, ce vendredi 03 juillet 2020, du stade Tata Raphaël, un des sites qui 
abritera les villages des jeux. 

La visite de ce Comité de Pilotage intervient avant celle du Chef de l’État Félix-Antoine Tshisekedi 
Tshilombo pour le lancement officiel des travaux ainsi que la pose de la première pierre. 

Après étude des experts techniques sur le choix et l’emplacement de tous les sites sélectionnés, le 
Stade Tata Raphaël a été retenu. 

« Ce nouveau délai offre beaucoup d’avantages à la RDC, » selon le Comité de Pilotage qui a estimé 
qu’il était plus facile maintenant de faire un travail de qualité. 

Initialement prévus se dérouler du 23 juillet au 1er août 2021 à Kinshasa, en République 
démocratique du Congo, les Jeux de la Francophonie vont être reportés à l’été 2022. 

Les nouvelles dates des 9è Jeux de la Francophonie seront annoncées prochainement par le Comité 
international des Jeux de la Francophonie (CIJF), après recommandations de son Conseil d’orientation 
et consultation du Conseil permanent de la Francophonie. 

L’état d’urgence sanitaire décrété sur la quasi-totalité de la planète en raison de la pandémie du 
Covid-19 bouleverse, en effet, la tenue des événements internationaux prévus de longue date. Les 
Jeux Olympiques de Tokyo 2020 ont été reportés à l’été 2022. 

Le report des Jeux de la Francophonie a été demandé par la République Démocratique du Congo, 
organisatrice de l’évènement par une lettre officielle signée du Ministre de la coopération, intégration 
régionale et francophonie, Pépin Guillaume Manjolo, adressée à la Secrétaire générale de la 
francophonie, Louise Mushikiwabo demandant, après consultation du Président de la RDC, Chef de 
l’Etat, M. Félix Antoine Tshisekedi. 

RDC	:	La	9è	édition	des	jeux	de	la	Francophonie	aura	finalement	lieu	du	19	
au	28	août	2022	à	Kinshasa	(jambonewschannel.com)	

• https://jambonewschannel.com/rdc-la-9e-edition-des-jeux-de-la-francophonie-aura-
finalement-lieu-du-19-au-28-aout-2022-a-kinshasa/ 

• le 4 juillet 2020 
 
Initialement prévus en août 2021, les 9èmes jeux de la Francophonie ont été officiellement renvoyés 
en 2022. Ils auront finalement lieu à Kinshasa du 19 au 28 août 2022.  
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Ces nouvelles dates ont été fixées par le conseil d’orientation du Comité International des jeux de la 
Francophonie (CIJF), après sa réunion tenue le 6 mai dernier.  

Selon le communiqué du CIJF consulté par 7SUR7.CD ce samedi 8 mai 2020, le conseil d’orientation a 
souscrit à la demande de la République Démocratique du Congo et a recommandé au conseil 
permanent de la Francophonie d’entériner le report des jeux.  

Il a, ajoute la même source, aussi encouragé le Congo-Kinshasa à poursuivre ses efforts dans les 
préparatifs afin de tenir les délais requis et garantir l’organisation des jeux.  

Le gouvernement congolais, à travers le ministère de l’intégration régionale et de la coopération, a 
saisi l’Organisation Internationale de la Francophonie (OIF) en fin du mois d’avril dernier, pour 
demander le report des 9è jeux de la Francophonie. Il a justifié cette demande par la présence de la 
pandémie du Covid-19 qui affecte négativement l’économie du pays.	

Le	report	des	9ème	Jeux	de	la	Francophonie,	un	avantage	pour	la	RDC,	selon	
le	ministre	d’Etat	Mandjolo	(www.w.info)	

• www.w.info/blog/le-report-des-9eme-jeux-de-la-francophonie-un-avantage-pour-la-rdc-
selon-le-ministre-detat-mandjolo/ 

• le 4 juillet 2020 
 
Kinshasa 04 juillet 2020(ACP)- Le président du comité de pilotage des 9ème Jeux de la Francophonie, 
Me Pépin Guillaume Manjolo, a estimé, jeudi, que le report de ces jeux est une occasion pour la RDC 
d’accélérer les travaux relatifs à leur organisation à Kinshasa, au cours de la visite qu’ont effectué les 
membres du comité de pilotage de ces jeux au site qui abritera les villages de la Francophonie au stade 
Tata Raphaël. 

Selon le ministre d’Etat, Guillaume Manjolo, le stade Tata Raphaël a convaincu le comité de pilotage 
pour remplacer le site de la Fikin, après étude des experts techniques sur le choix et l’emplacement de 
tous les sites sélectionnés. 
« Après cette étude des experts, le comité a voulu faire la descente sur le terrain pour voir si 
effectivement le site correspondait aux critères de l’Organisation internationale de la Francophonie 
(OIF) parce qu’en terme de positionnement géographique, c’est mieux d’être au centre pour faciliter 
les transports journaliers des athlètes par rapport à Limete », a dit le ministre d’Etat Manjolo, avant de 
souligner que cette visite est en prélude de celle qu’effectuera le Chef de l’État pour la pose de la 
première pierre en vue du lancement officiel des travaux d’érection des villages et ses annexes. 

Le report de ces Jeux pour 2022, a précisé Guillaume Manjolo, offre beaucoup d’avantages à la RDC 
notamment de réaliser un travail de qualité sans précipitation. 
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Prévu pour 2021 à Kinshasa, les 9ème Jeux de la Francophonie ont été reportés en 2022 par l’OIF suite 
à la pandémie de la Covid-19. 

Le	report	des	9ème	Jeux	de	la	Francophonie,	un	avantage	pour	la	RDC,	selon	
le	ministre	d’Etat	Mandjolo	(www.provinces26rdc.net)	

• https://www.provinces26rdc.net/le-report-des-9eme-jeux-de-la-francophonie-un-avantage-
pour-la-rdc-selon-le-ministre-detat-mandjolo/ 

• le 4 juillet 2020 
 

 
 

Le président du comité de pilotage des 9ème Jeux de la Francophonie, Me Pépin Guillaume Manjolo, 
a estimé, jeudi, que le report de ces jeux est une occasion pour la RDC d’accélérer les travaux 
relatifs à leur organisation à Kinshasa, au cours de la visite qu’ont effectué les membres du comité 
de pilotage de ces jeux au site qui abritera les villages de la Francophonie au stade Tata Raphaël. 

Selon le ministre d’Etat, Guillaume Manjolo, le stade Tata Raphaël a convaincu le comité de pilotage 
pour remplacer le site de la Fikin, après étude des experts techniques sur le choix et l’emplacement 
de tous les sites sélectionnés. 

« Après cette étude des experts, le comité a voulu faire la descente sur le terrain pour voir si 
effectivement le site correspondait aux critères de l’Organisation internationale de la Francophonie 
(OIF) parce qu’en terme de positionnement géographique, c’est mieux d’être au centre pour faciliter 
les transports journaliers des athlètes par rapport à Limete », a dit le ministre d’Etat Manjolo, avant 
de souligner que cette visite est en prélude de celle qu’effectuera le Chef de l’État pour la pose de la 
première pierre en vue du lancement officiel des  travaux d’érection des villages et ses annexes. 
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Le report de ces Jeux pour 2022, a précisé Guillaume Manjolo, offre beaucoup d’avantages à la RDC 
notamment de réaliser un travail de qualité sans précipitation. 

Prévu pour 2021 à Kinshasa, les 9ème Jeux de la Francophonie ont été reportés en 2022 par l’OIF suite 
à la pandémie de la Covid-19. 

ACP/provinces26rdc.net	

Jeux	de	la	Francophonie:	La	RDC	profite	du	décalage	pour	mieux	se	
préparer.	(http://nzadinews.net/)	

• http://nzadinews.net/jeux-de-la-francophonie-la-rdc-profite-du-decalage-pour-mieux-se-
preparer/ 

• le 4 juillet 2020 
 

 
Prévus en 2021, en République Démocratique du Congo, les 9èmes Jeux de la Francophonie ont été 
reprogrammés pour 2022. 
 
Il s’agit d’une conséquence de la pandémie de COVID-19 qui a notamment perturbé les activités 
devant précéder cet événement d’une grande ampleur. 
Sans être surpris par cette décision, le comité de pilotage des jeux basé en RDC, trouve cependant, la 
possibilité de mieux préparer ladite compétition 
C’est ainsi qu’il a visité le mercredi 02 juillet, les différents sites choisis. 
Après avoir mené des études sur le terrain, quelques recommendations formulées par les techniciens 
ont été dévoilées par le président du comité de pilotage Périn Guillaume MANJOLO. 
On note par exemple que le stade “Père Raphaël de la Kethule” abritera le village de la Francophonie 
au détriment de la place dénommée “FIKIN” sélectionnée précédemment. 
En promettant d’améliorer la qualité des travaux liés aux préparatifs, cette structure ayant en charge 
l’organisation des jeux de la Francophonie compte beaucoup sur le soutien du gouvernement congolais. 
La volonté manifestée par le Président de la république Félix Antoine TSHISEKEDI pour la réussite de 
cette fête à venir, constitue un motif d’espoir pour le public congolais qui y voit en jeu, l’honneur de 
tout un peuple ayant en partage avec d’autres nations, la langue française. 
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Gad MUKIAKO/nzadinews.net 

Jeux	de	la	Francophonie	à	Kinshasa:	Le	site	validé	par	le	CIJF	est	nié	par	le	
ministère	en	charge	de	la	Francophonie	(www.eventsrdc.com)	

• https://www.eventsrdc.com/jeux-de-la-francophonie-a-kinshasa-le-site-valide-par-le-cijf-est-
nie-par-le-ministere-en-charge-de-la-francophonie/ 

• le 4 juillet 2020 
 

 
 
Les choses bougent en mal en République Démocratique du Congo, malgré le report des IXèmes 
Jeux de la Francophonie pour 2022 à Kinshasa, suite à la pandémie à coronavirus qui sévit à travers 
la planète depuis janvier 2020. 
 
Selon nos sources, le Ministre d’État, Ministre de la coopération internationale, qui est Président du 
comité national de ces jeux de la Francophonie, Pépin Guillaume Mandjolo, en complicité avec celui 
des Sports, et l’Ordre national des architectes – ONA – ont réussi à délocaliser le village des jeux 
initialement prévu à la Foire internationale de Kinshasa – FIKIN – comme repris dans le cahier des 
charges signé entre le gouvernement rd-congolais et l’Organisation internationale de la Francophonie 
pour le stade Tata Raphaël (ex. Stade du 20 mai), toujours à Kinshasa. 
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Ce tweet du ministère de la coopération internationale et de la Francophonie, publié le vendredi 3 
juillet 2020, vers 14h, a clairement indiqué les intentions de cette délocalisation. 

Quelques minutes après, ce tweet a été retweeté par l’OIF et les comptes de ces autres structures. 
Chose étonnante, ils ont tous retiré leurs retweets, ce samedi 4 juillet 2020. 
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« En faisant recours à l’Ordre National des Architectes, le Président du comité de pilotage et du 
Comité National des Jeux de la Francophonie – CNJF – appuyé par le Ministre des Sports et vice-
président de la même instance cherchent à mettre en péril l’organisation des Jeux à Kinshasa », à 
déclaré un fonctionnaire à la culture et aux arts. 
 
Le respect des accords et des normes exigées par le comité international des Jeux de la francophonie 
préoccupent les autres ministères impliqués dans cet événement. Qu’a-t-il dit l’instance 
internationale des jeux ? Jusque-là, rien du tout. Nous espérons que sa réaction interviendra en début 
de semaine prochaine, d’autant plus que le ministère rd-congolais de la coopération a annoncé le 
changement du site en fin d’après-midi, moment où les bureaux du CIJF à Paris étaient déjà fermés. 

Quelles sont les vraies intentions de ces deux ministères ayant concourus à ce changement brusque ? 
Que gagneront-ils ? Sont-ils réellement déterminés à voir ces Jeux à Kinshasa ? N’est-il pas une façon 
de discréditer le Président rd-congolais Félix Antoine Tshisekedi auprès de l’Organisation 
internationale de la Francophonie et du monde francophone ? 

Alors que plusieurs pays francophones cherchent à organiser un tel événement pour contribuer à 
leurs rayonnements, à valoriser leurs cultures et à faire des recettes à travers le tourisme, en 
République Démocratique du Congo, c’est le contraire. Pour une simple affaire sans la présence d’un 
étranger dans le comité de pilotage, les rd-congolais s’entretuent et ternissent l’image de leur pays. 

« Si on continue à ce rythme, on risque de perdre l’organisation de ces jeux », a regretté ce 
fonctionnaire. Que diront les artistes après avoir lu cet article ? 
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Élection	présidence	de	la	FIF	:	Sory	Diabaté	explique	le	processus	de	
rédaction	de	son	programme	(http://abidjantv.net/)	

• http://abidjantv.net/sports/election-presidence-de-la-fif-sory-diabate-explique-le-processus-
de-redaction-de-son-programme/ 

• le 7 juillet 2020 
 

 
Le candidat Sory Diabaté a expliqué lundi le processus de rédaction de son programme ” Pour la 
Grandeur du football ivoirien ” : 

« Ce projet est le fruit de 7 groupes de travail. Il a été réalisé en 45 jours et porte sur les 
infrastructures, le football de jeunes, le sponsoring, la formation. 

Ce travail a été élaboré avec tous les acteurs du football ivoirien. C’est un plan de développement 
stratégique du football ivoirien. 

Tout ce que nous allons faire est la continuité de ce que nous avons commencé. Notre objectif est de 
gagner la CAN 2023 et chercher à rattraper le Cameroun et l’Égypte au tableau de chasse. 

J’ai déjà fait le nombre d’heures de vol en tant que co-pilote. Je veux maintenant les commandes » A- 
t-il confié 

Rappelons que le candidat à la présidence de la Fédération Ivoirienne de Football (FIF), Sory Diabaté a 
été nommé le mercredi 03 juin 2020 par la FIFA. Le Président de la ligue a été désigné délégué 
technique pour les jeux de la Francophonie prévue en 2022 à Kinshasa, en République Démocratique 
du Congo (RDC). 

Sapel MONE 
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Jeux	de	la	Francophonie	à	Kinshasa	:	La	FIKIN	reste	le	site	principal	retenu	
par	le	CIJF	(www.eventsrdc.com)	

• https://www.eventsrdc.com/jeux-de-la-francophonie-a-kinshasa-la-fikin-reste-le-site-
principal-retenu-par-le-cijf/ 

• Le 7 juillet 2020 
 

 
 
Malgré la publication du droit de réponse du comité exécutif national des IXèmes Jeux de la 
Francophonie que nous avions publié le samedi 4 juillet 2020 pour contredire notre article publié le 
vendredi 3 juillet 2020, (RDC : Rififi entre le ministère de la culture et des arts et celui des sports sur 
le choix du site principal qu’abritera les Jeux de la francophonie 2020) l’Organisation internationale 
de la Francophonie à travers le comité international des jeux de la Francophonie n’a pas cédé aux 
tentatives du ministère rd-congolais de la coopération internationale, intégration régionale et de la 
Francophonie, celle de délocaliser cet événement grandiose. 
 
Nos sources à Paris (France) nous confirment que le choix du stade Tata Raphaël tombe caduque. 
Aucune activité de ce grand rendez-vous francophone ne se tiendra là bas. 

Pourquoi ? 
Parce que ce site choisit avec la complicité de l’Ordre national des architectes – ONA – s’entoure de 
plusieurs problèmes entre autres, la réhabilitation du stade proprement dit (l’aire de jeu, les gradins 
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et autres), l’humidité dans certains endroits et le contrat de l’école de football Ujana qui est encore 
en cours. 

L’entreprise ayant la réhabilitation de ce temple du football dans ses attributions ne veut pas se mêler 
dans les conflits qui opposent les membres du comité de pilotage de ces jeux prévus en 2022, malgré 
l’interruption momentanée des travaux. De son côté, l’école Ujana évoque son contrat en temps plein 
de 20 ans et n’est pas prête à céder quelques semaines ou mois à une autre organisation. Toutes ces 
réalités rencontrées surplace par le comité de pilotage et le comité exécutif n’ont fait qu’appuyer le 
refus du CIJF qui ne jure que sur la FIKIN d’après les conclusions de ses experts internationaux datant 
de 2019. 

Quel est cet insecte qui a piqué toutes ces éminentes personnalités qui ont récemment visité et validé 
le stade Tata Raphaël ? Quelle est cette personne qui a induit les autres en erreur ? 

Un ouf du côté des artistes et des culturels qui ne voulaient pas de ce stade et qui partage toujours le 
même avis avec le CIJF. 

Pour l’instant, tous les regards sont tournés vers le Président rd-congolais Félix Antoine Tshisekedi qui 
envisage lancer les travaux liés à ces jeux, à la Fikin, le mercredi 15 juillet 2020. « Si le président 
lançait les travaux à 11h00ʹ, à 12h30ʹ, l’entreprise ayant remporté ce marché démarre pour honorer 
son contrat », nous a soufflé un personnel du ministère en charge de la Francophonie. 
Le souhait de millions de rd-congolais, singulièrement des kinois est de voir l’organisation de ces jeux 
dans un site irréprochable et à la hauteur de la République Démocratique du Congo. Ils veulent 
démontrer à tous les francophones leur hospitalité et profiter de faire des chiffres à travers le 
tourisme et la gastronomie rd-congolaise et internationale. 

MYRIAM NZEKE 
 

IXème	Jeux	de	la	Francophonie	:	Des	experts	sous-payés	et	déguerpis	des	
bureaux	à	Kinshasa	(laprosperiteonline.net)	

• https://laprosperiteonline.net/2020/07/08/a-chaud/ixeme-jeux-de-la-francophonie-des-
experts-sous-payes-et-deguerpis-des-bureaux-a-kinshasa/ 

• Le 8 juillet 2020 
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This post has already been read 319 times! 

Trois problèmes majeurs bloquent l’avancement des travaux  préparatifs des IXème Jeux de la 
Francophonie prévus en 2022 à Kinshasa. Une enquête nous révèle que les non rémunérations des 
experts nationaux qui travaillent dans les Commissions préparatoires ; l’insolvabilité de loyer des 
locaux qui abritent les locaux bureaux du Comité Exécutif ainsi que la délocalisation du site officiel 
qui devrait accueillir l’organisation des Jeux, sont à la base de cette situation compromettante. 
D’où, la RDC risque de perdre cette opportunité si les autorités n’y mettent pas du sérieux. 

Contrairement à ce que le ministère de la Coopération Internationale en charge de l’organisation 
raconte à travers les médias, le tableau semble être affreux pour la tenue de cet évènement. Et 
pourtant, le peuple congolais est derrière le Président de la République qui est résolument engagé 
pour la réussite des Jeux de la Francophonie. 

Surtout que cet événement de grande envergure va non seulement redorer l’image du pays sur la 
scène internationale mais aussi il va certainement marquer son premier quinquennat au pouvoir. 

Des sources sûres renseignent que le Comité Exécutif des travaux préparatoires des Jeux de la 
Francophonie ne dispose aucun frais pour son fonctionnement, ni à la rémunération. 

Chose grave, même les experts qui y travaillent dans différentes commissions, n’ont pas toujours 
touché leur prime, ni transport,  ni honoraire, alors qu’ils font un travail considérable qui est, 
d’ailleurs, très apprécié par le Comité International. 

Au-delà de problème de rémunération des personnels, il  nous revient que le Comité Exécutif et leurs 
experts travaillent depuis un certain temps dans la rue, en quête des bureaux. 

Pour cause, ils ont été délogés au mois de mai dernier,  de leurs locaux à Gombe par le propriétaire 
du bâtiment pour non-respect d’engagement en matière de loyer. 

Le Comité exécutif dans la rue  

Le bailleur est parvenu jusqu’au niveau de sceller les portes d’accès et de confisquer certains objets 
des bureaux appartenant au Comité Exécutif. 

D’après un membre du cabinet du ministère du budget, le gouvernement dans sa ligne des dépenses 
avait déjà alloué les fonds à la disposition du ministère de la Coopération internationale qui est en 
charge de l’organisation des Jeux de la Francophonie à Kinshasa.  Et cela, depuis le mois de mars 2020 
afin de trouver le bâtiment pouvant abriter les bureaux préparatoires des jeux. 

Malheureusement, l’enquête démontre que rien n’est encore fait jusqu’à ce jour rien n’est encore 
fait. 

«Avant le confinement les équipes se rencontraient au stade de Martyrs. Présentement avec le 
confinement, on est en camouflage au stade Tata Raphael, dans les locaux de l’institut National du 
Sport, où on partage quelques petits espaces », confirme un expert. 

Par ailleurs, le débat sur le choix du site principal retenu pour abriter le Village des  Jeux de la 
Francophonie constitue aussi un autre blocage sérieux pour la bonne préparation de cet évènement. 

Fikin : Guerre entre deux ministres 

On constate une guéguerre entre le ministère de la Culture et des Arts et celui des Sports à cause du 
lieu qui est sensé accueillir les  IXème Jeux. Amos Mbayo, Ministre des sports, tient à la délocalisation 
du Village au profit du stade Tata Raphael qui est en pleine réhabilitation. 
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Tandis que son homologue s’y oppose catégoriquement. Pour lui, il n’est pas question de délocaliser 
les Jeux dans la mesure où le stade Tata Raphaël ne présente aucune garantie sur le plan  sécuritaire 
et environnemental. 

Non seulement il prendra encore du temps pour la prospection géographique mais aussi le site ne 
dispose pas d’espace pour construire les bâtiments pouvant héberger les athlètes et autres 
participants par rapport aux exigences du Comité international des Jeux de la Francophonie. 

Pis encore, on y trouve, de part et d’autre, le centre UJANA qui a un contrat bien signé ;  une piscine 
et un terrain de handball à réhabiliter. 
Or, la Foire internationale de Kinshasa (FIKIN) a été l’unique et le meilleur site retenu et approuvé par 
les experts internationaux pour accueillir les Jeux de la Francophonie dans la Ville métropole. 

Jusqu’à preuve du contraire, le choix a été bien précisé dans le cahier des charges signé par le 
Gouvernement congolais avec l’approbation du Comité International des Jeux de la Francophonie. 

Après plusieurs missions d’études,  il a été conclu, vu son emplacement géographique et sa superficie, 
qu’on puisse construire une grande salle de spectacle de 2.000 places dans l’enceinte de la FIKIN. 

Que le Village puisse contenir 22 bâtiments de trois niveaux pour l’hébergement de plus de 4.000 
personnes (jeunes athlètes et artistes) ainsi que les salles de répétitions et d’entrainements, les 
parkings, le village de partenaires, les entrepôts… 

Evidemment,  la maquette du projet sur le site de la FIKIN  bénéficie déjà de l’appui du Comité 
International des Jeux de la Francophonie. 

Qui dit mieux ? 

Jordache Diala  

 

Préparatifs	des	Jeux	de	la	Francophonie	:	désordre	sur	désordre	
(www.digitalcongo.net)	

• https://www.digitalcongo.net/article/5f05b05a797ec00017445d49/ 
• Le 8 juillet 2020 
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Alors que la compétition est prévue en 2020, d’un côté, le ministre des Sports et son collègue de la 
Culture et Art continuent à se déchirer sur le lieu devant accueillir la compétition. De l’autre, les 
experts nationaux manquent de tout : locaux, salaires, frais de fonctionnement et bien d’autres. 
Dans sa livraison du mercredi 8 juillet, le journal LA PROSPERITE a révélé les déboires autour des 

préparatifs des IX Jeux de la Francophonie. Initialement prévue à Kinshasa du 23 juillet au 1er août 

2021, cette compétition du monde francophone a été reportée du 19 au 28 août 2022. 

Malgré ce report, les préparatifs au niveau national sont presque au point zéro. A en croire les 

révélations de ce quotidien kinois, il se pose deux problèmes majeurs. 

Le premier problème concerne le choix du site. Alors que la Foire internationale de Kinshasa (FIKIN) a 

été choisie depuis pour abriter ces jeux, le ministre des Sports, Amos Mbayo, préfère le stade Tata 

Raphaël. Ce qui n’est pas de l’avis de son collège de la Culture des Arts, Jean-Marie Lukundji qui 

estime que le stade Tata Raphaël ne répond pas aux critères géographiques et sécuritaires pour 

héberger plus de 4 000 participants attendus. La Fikin, elle, a été approuvé par les experts 

internationaux et s’impose comme le seul site de la ville qui répond aux critères. 

Le deuxième problème concerne l’équipe d’experts nationaux qui travaillent dans la commission 

préparatoire de ces jeux. Ces derniers ont été déguerpis depuis mai 2020 de leur bâtiment à la 

Gombe pour insolvabilité, fait savoir la même source. Ils sont hébergés actuellement dans les locaux 

de l’Institut national du sport au stade Tata Raphaël dans des conditions précaires. Et pourtant, 

depuis mars 2020, une source au ministère du Budget confirme que le gouvernement avait mis à la 

disposition du ministère de Coopération internationale qui organise ces Jeux de la Francophonie, des 

fonds pour trouver un bâtiment. 

En plus, ces experts n’ont jamais touché de salaire, ni de prime encore moins des moyens de 

transport. 

C’est un véritable capharnaüm qui entoure les préparatifs de ces jeux, contrairement aux déclarations 

positives du ministre de la Coopération internationale. Ce désordre compromet sérieusement les 

chances de la capitale de la RDC d’être prête pour accueillir ce rendez-vous sportif dans le délai. 

Socrate Nsimba 
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Jeux	de	la	Francophonie:	La	FIKIN,	le	seul	lieu	choisi	par	le	Comite	
International	de	Jeux	de	la	Francophonie	(mbote.cd)	

• https://mbote.cd/jeux-de-la-francophonie-la-fikin-le-seul-lieu-choisi-par-le-comite-
international-de-jeux-de-la-francophonie/posts/32307 

• le 8 juillet 2020 
 

 
 
Contrairement au choix du stade du 20 Mai, ex « Tata Raphaël » qui a été vulgarisé sur la toile, le 
Comité International de Jeux de la Francophonie (CIJF), maintient la Foire Internationale de Kinshasa 
comme le seul lieu qui abritera les IXème jeux de L’Organisation Internationale de la Francophonie 
(OIF), prévue en 2022. 

L’abandon du choix de ce mythique lieu sportif, est relatif aux différentes difficultés rencontrées par 
le comité de pilotage lors de sa visite sur place, il ya près de 2 jours. 

Selon nos confrères de EventsRDC, l’OIF a rejeté cette option, parce que ce site choisit avec la 
complicité de l’Ordre national des architectes – ONA – s’entoure de plusieurs problèmes entre autres, 
la réhabilitation du stade proprement dit (l’aire de jeu, les gradins et autres), l’humidité dans certains 
endroits et le contrat de l’école de football Ujana qui est encore en cours. 
Alors, l’entreprise ayant la réhabilitation de ce temple du football dans ses attributions ne veut pas se 
mêler dans les conflits qui opposent les membres du comité de pilotage de ces jeux prévus en 2022, 
malgré l’interruption momentanée des travaux. De son côté, l’école Ujana évoque son contrat en 
temps plein de 20 ans et n’est pas prête à céder quelques semaines ou mois à une autre organisation. 
Toutes ces réalités rencontrées sur place par le comité de pilotage et le comité exécutif n’ont fait 
qu’appuyer le refus du CIJF qui ne jure que sur la FIKIN d’après les conclusions de ses experts 
internationaux datant de 2019. 
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Selon les sources concordantes, c’est du ministère de la coopération, intégration régionale et 
francophonie qu’était venue l’option StadeTata Raphaël, en remplacement de la FIKIN. 

Il sied de rappeler que ces assises sportives se tiendront du 19 au 28 août 2022 à la FIKIN. 

 

Politique	culturelle	en	RDC	:	Paul	Balenza	et	le	CAC	secouent	le	ministre	de	
la	Culture	!	(laprosperite.online)	

• https://laprosperite.online/index.php/culture/5594-politique-culturelle-en-rdc-paul-balenza-
et-le-cac-secouent-le-ministre-de-la-culture 

• le 9 juillet 2020 
 

 
 
A quand la «Mise en place d’une Commission Conjointe (Ministère de la Culture et Arts et experts 
CAC et autres structures) pour l’élaboration du draft de projet de loi sur la «politique culturelle ? ». 
 
Cette question constitue le leitmotiv de l’honorable député national, Paul BALENZA qui a échangé 
avec le ministre de la Culture et des Arts, Jean- Marie Lukundji. L’information a été confirmée par le 
Collectifs des Artistes et des Culturels, (CAC Asbl) qui l’avait accompagné dans le cadre de sa mission 
parlementaire. Il faut noter que la délégation du CAC était constituée de son Coordonnateur Paul 
Ngoie Le Perc et son Conseiller juridique Me Mukenge. 
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Evidemment, il est irrationnel qu’un grand pays à la dimension continentale comme la RD.Congo ne 
puisse pas avoir aujourd’hui une politique culturelle cohérente afin de réglementer et organiser le 
secteur de la Culture dans toute sa dimension. 
 
Ainsi, le CAC soutient impérativement la tenue rapide des travaux d’évaluation des recommandations 
prises lors des Etats généraux antérieurs. 
Pour le Collectif, ce colloque exige la mise en place d’une commission conjointe composée d’experts 
du Ministère de la Culture et Arts et des autres associations et organisations de la société civile 
œuvrant dans le secteur. 
L’idéal sera d’aboutir à un draft de projet de loi sur la politique culturelle. 
«Ces assises seront convoquées et organisées par le Secrétariat Général avec la participation des 
experts de la culture et arts et autres structures partenaires», renseigne un communiqué du CAC. 
Cependant, il revient solennellement au Secrétariat Général qui est chargé de l’organisation avec la 
contribution du CAC de proposer au Ministre de tutelle les membres qui doivent constituer cette 
Commission ad hoc. 
 
Un projet de loi attendu au Parlement 
 
Toutefois, la démarche du Collectif des Artistes et des Culturels est vivement soutenue par le Député 
kinois Paul Balenza qui invite le Ministre Lukundji d’accélérer les choses afin que ce draft du projet 
soit prêt pour la session parlementaire de Septembre prochain. 
Faisant d’une pierre deux coups, l’Elu de Kinshasa a également voulu s’enquérir de l’évolution des 
travaux préparatoires de IXèmes Jeux de la Francophonie prévus en 2022 dans la Capitale congolaise. 
Il était important d’en parler avec le Ministre de la Culture et des Arts qui a un rôle majeur à jouer 
dans l’organisation de cet évènement international dont le Congo tient à sa réussite. 
 
Sur ce, Jean- Marie Lukundji a essayé d’y apporter certains éclairages en dépit de quelques rumeurs 
et des divergences dans l’organisation au sein du Comité national des Jeux de la Francophonie. 
Il faut retenir que le Ministère de la Culture pilote 3 commissions sur les 15 instituées officiellement 
pour l’organisation de ces Jeux à Kinshasa. 
Mais, au-delà de tension au sein du Comité national, le Ministre de la Culture a tenu à informer qu’il 
est prévu la construction de nouvelles infrastructures culturelles qui permettront au secteur d’en 
bénéficier et enrichir le patrimoine de son Ministère. 
Outre les sites choisis pour abriter le Village des Jeux, renseigne-t-il, les salles Mongita, du Zoo et 
d’autres infrastructures culturelles existantes dans la Capitale seront aussi réhabilitées. 
 
Covid-19 : les artistes abandonnés 
 
Concernant les Jeux de la Francophonie, le CAC s’engage à assurer le suivi et au besoin, participer aux 
travaux de ces différentes commissions malgré quelques retards enregistrés dans l’organisation au 
niveau du Comité de pilotage. 
En passant, l’Honorable Balenza et le CAC ont parlé aussi du fonctionnement du nouveau musée 
national de la RDC et son dynamisme dans le rayonnement de la culture congolaise. 
De son côté, le CAC a fait quelques suggestions importantes et surtout a proposé sur le champ à JM 
Lukundji de créer une unité de la Rumba dans le Musée. 
 
Profitant de l’occasion, la délégation n’a pas caché surtout son désarroi auprès du ministre de la 
Culture qui n’a toujours pas pensé à soutenir les artistes pendant cette période de la crise de COVID-
19. 
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Secteur paralysé à fond, pas des prestations artistiques, le CAC a néanmoins souhaité que le 
Gouvernement fasse au moins un geste public en faveur des artistes et Culturels qui sont de grandes 
victimes de cette pandémie. 
 
Jordache Diala 

Les	experts	chassés	de	leurs	bureaux	(www.francsjeux.com)	
• https://www.francsjeux.com/breves/les-experts-chasses-de-leurs-bureaux 
• le 9 juillet 2020 

 

 
 
Le report des Jeux de Tokyo a apporté un peu plus d’air aux organisateurs des Jeux de la 
Francophonie, désormais prévus du 19 au 28 août 2022 à Kinshasa, en République démocratique du 
Congo (ils devaient initialement se tenir du 23 juillet au 1er août 2021). Mais il n’est pas certain que le 
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délai supplémentaire pour préparer l’événement soit suffisant pour en assurer la réussite. Les médias 
congolais rapportent que le plus grand désordre règne actuellement en RDC dans la préparation des 
Jeux de la Francophonie. Le choix du site du village des athlètes n’est toujours pas arrêté. Il est 
actuellement l’objet d’un bras de fer entre les ministères congolais des Sports et de la Culture. 
L’équipe d’experts nationaux sollicités par le comité d’organisation n’a pour l’instant touché ni 
salaires ni indemnités de transport. Elle a même été chassée de ses bureaux, le loyer n’ayant jamais 
été payé par le comité d’organisation. Depuis, ces experts en sont réduits à se réunir dans les locaux 
de l’Institut national du sport, au stade Tata Raphaël de Kinshasa, dans des conditions précaires. 

RDC	:	les	jeux	de	la	Francophonie	auront	bel	est	bien	lieu	à	Kinshasa	
(reveilcongo.net)	

• https://reveilcongo.net/index.php/fr/actualites/news-politique/rdc-le-dixieme-jeux-de-la-
francophonie-auront-bel-est-bien-lieu-a-kinshasa 

• le 10 juillet 2020 

 
 
Suite à un avis favorable donné par le Conseil Permanent de la Francophonie (CPF), à l'unanimité avec 
l’Organisation Internationale de la Francophonie (OIF), le IXème jeux de la Francophonie auront bel 
est bien lieu du 19 au 28 août 2022 dans la ville de Kinshasa, selon le cahier des charges présenté par 
le comité exécutif national de ces jeux. 

Présidé par la Secrétaire générale de la Francophonie, Madame Louise Mushikiwabo, le Conseil 
permanent de la Francophonie s’est réuni pour sa 110e session le 8 et le 9 juillet derniers en mode 
visioconférence. 
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Les	IXes	Jeux	de	la	Francophonie	se	tiendront	du	19	au	28	août	2022	dans	la	
ville	de	Kinshasa,	en	RDC	(congodec.net)	

• https://congodec.net/les-ixes-jeux-de-la-francophonie-se-tiendront-du-19-au-28-aout-2022-
dans-la-ville-de-kinshasa-en-rdc/ 

• le 10 juillet 2020 
 

 
Conformément aux recommandations du Conseil d’orientation du Comité international des Jeux de la 

Francophonie (CIJF), le Conseil permanent de la Francophonie (CPF) a donné un avis favorable à la 

tenue des IXes Jeux de la Francophonie du 19 au 28 août 2022, rapporte un communiqué de presse, 

publié vendredi 10 juillet, à Paris, dont une copie est parvenue à Congodec.net. 

Présidé par la Secrétaire générale de la Francophonie, Madame Louise Mushikiwabo, le Conseil 

permanent de la Francophonie s’est réuni pour sa 110e session le 8 et le 9 juillet en mode 

visioconférence. 

Pour rappel, le report des IXes Jeux de la Francophonie à l’été 2022 a été officiellement demandé par 

le Ministre d’État, Ministre de la Coopération, Intégration régionale et Francophonie, Pépin Guillaume 

Manjolo, après consultation du Président de la République démocratique du Congo, Chef de l’État, 

Félix Antoine Tshisekedi, à cause de l’état d’urgence sanitaire décrété sur la quasi-totalité de la 

planète, qui a bouleversé la tenue des événements internationaux. 

 

A titre de rappel, le report des IXème jeux de la Francophonie à  2022 a été officiellement demandé par 
le Ministre d’État, Ministre de la Coopération, Intégration régionale et Francophonie, Monsieur Pépin 
Guillaume Manjolo, après consultation du Président de la République démocratique du Congo, suite à 
l’état d’urgence sanitaire décrété sur la quasi-totalité. 

Blanchard Ndjoli 
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RDC-XIes	Jeux	de	la	Francophonie:	l'OIF	valide	les	nouvelles	dates!	
(http://www.sunriserdc.com/)	

• http://www.sunriserdc.com/postview.php?Cat=3&Article=307 
• 10 juillet 2020 

 

 
 

L es IXes Jeux de la Francophonies se tiendront bel et bien à Kinshsasa, capitale de la République 

démocratique du Congo. 

Le conseil permanent de la Francophonie (CPJF) a donné un avis favorable à la tenue de ces Jeux du 19 

au 28 août 2022  à l'issue de la réunion de la 110e session tenue sous la présidence de la secrétaire 

générale de l'OIF madame Louise Mushikiwabo le 8 et le 9 Juillet en Visioconférence suite à la pandémie 

du Coronavirus.  

C'est faisant suite au report officiellement demandé par la RDC à travers le ministre d'État, ministre de 

la coopération, intégration régionale et Francophonie, Guillaume Pépin Manjolo, après consultation du 

président de la République Félix Tshisekedi pour cause de l'état d'urgence décrété sur la quasi totalité 

de la planète et qui a logiquement bouleversé la tenue des évènements internationaux.  
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Avec ces nouvelles dates, la République démocratique du Congo s'attèle maintenant à tout mettre en 

oeuvre pour respecter l'échéance et organiser dans les bonnes conditions, cette neuvième édtion des 

Jeux de la Francophonie. 

Pour rappel, ces Jeux étaient initialement prévus à Kinshasa du 23 Juillet au 1er août 2021 avant que la 

pandémie du Coronavirus ne vienne tout chambouler. 

Sunrise RDC 
 

 

Les	rencontres	de	la	Francophonie	chamboulées	du	19	au	28	août	2022	
(congoreformes.com)	

• https://congoreformes.com/rdc-le-militantisme-nouvelle-voie-dacces-a-la-fonction-publique/ 
• le 10 juillet 2020 

 

 
 

Les IXes Jeux de la Francophonie, qui devaient se tenir à Kinshasa en juillet-août 2021, ont été reportés 

à la demande des autorités congolaises. Ils vont finalement se dérouler du 19 au 28 août 2022, 

comme indiqué dans le communiqué de presse du Comité international des Jeux de la Francophonie 

(CIJF). 

Parmi les raisons évoquées par le gouvernement congolais, il y a notamment la pandémie de COVID-

19 qui ravage actuellement la quasi-totalité de la planète, mais aussi et surtout le report des Jeux 

olympiques de Tokyo en juillet 2021, ce qui coïncide avec les dates initialement prévues pour les 

IXes Jeux. 
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Il en est de même pour le Sommet de la Francophonie qui réunit les chefs d’État et de gouvernement 

tous les deux ans. Initialement prévu pour les 12 et 13 décembre 2020 à Tunis, notamment pour 

célébrer le 50eanniversaire de la Francophonie, le XVIIIe Sommet a également été reporté et 

délocalisé à Djerba en 2021, pour les mêmes raisons liées à la COVID-19. 

Mais pour plusieurs États, le déménagement du sommet de la Francophonie, de Tunis à Djerba, est 

une source de grandes inquiétudes sur le plan sécuritaire, en raison de la proximité de la frontière 

avec la Libye qui est actuellement en proie à des luttes armées entre factions rebelles qui se livrent un 

combat sans merci. 

Au-delà de la COVID-19 qui a manifestement bousculé l’agenda de nombreuses rencontres 

internationales prévues de longue date, la République démocratique du Congo (RDC), qui avait pris le 

train des IXes Jeux en marche et assez tard, n’a pas pu mettre les bouchées doubles et faire en sorte 

de rattraper le temps perdu. 

Le communiqué du CIJF annonçant le report recommande en même temps à la RDC de poursuivre ses 

efforts dans les préparatifs afin de tenir les délais requis et garantir la tenue des IXes Jeux aux 

nouvelles dates proposées. 

En effet, malgré un certain optimisme exprimé par le Comité national de pilotage des Jeux de la 

Francophonie (CNJF) lors de la dernière visite à Kinshasa de la délégation conduite par 

l’administratrice Catherine Cano, l’Organisation internationale de la francophonie demeure toujours 

préoccupée par la lenteur des progrès réalisés dans les préparatifs des IXesJeux. 

Et pourtant, le président Félix Tshisekedi, qui tient à redorer l’image de son pays sur la scène 

mondiale, veut absolument organiser ces Jeux en RDC. Lors de sa dernière rencontre avec le corps 

diplomatique accrédité dans son pays, Félix Tshisekedi a réitéré sa volonté d’organiser les IXes Jeux : 

« Mon gouvernement a pris la mesure de cet évènement et prendra toutes les dispositions 

nécessaires pour le succès de cette grande fête. » 

 
Un report prévisible 
 

Mais sur le terrain, les préparatifs des Jeux accusent un retard lamentable et le comité national de 

pilotage est aux prises avec des défis importants à relever. Et au rythme où vont actuellement les 

choses, il allait de soi que même si la COVID-19 n’était pas venue chambouler l’agenda des 

évènements internationaux, le report des IXes Jeux était quasiment une option envisageable. 

Si le gouvernement congolais veut réellement organiser les IXes Jeux de la Francophonie, s’il tient à 

bien faire les choses et à les faire sérieusement, il devra redoubler d’efforts pour accélérer les travaux 
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de réhabilitation et de construction des infrastructures susceptibles d’accueillir les différentes 

épreuves sportives, les concours culturels et les activités de développement. 

Il devra notamment accélérer les travaux de construction d’un site d’hébergement sécuritaire qui 

offre une gamme de services devant accueillir plus ou moins 3000 athlètes et artistes issus des 88 

États et gouvernements membres, communément appelé « Village des Jeux de la Francophonie ». 

À travers le monde, l’expérience montre que lorsqu’on attend jusqu’à la dernière minute pour 

débloquer les fonds nécessaires à l’exécution des travaux de construction des infrastructures, 

très souvent, le coût budgétaire explose considérablement. 

Il est également important de constituer en bonne et due forme un Comité national des Jeux de la 

Francophonie (CNJF), tel que stipulent les statuts du Comité international des Jeux de la Francophonie 

et règles des Jeux de la Francophonie. 

En principe, c’est le CNJF qui devrait être chargé de coordonner les activités quotidiennes de 

l’organisation, sous la direction bien entendu du Comité national de pilotage mis en place par le 

décret du premier ministre congolais. 

De plus, il ne suffit pas seulement d’organiser les Jeux à Kinshasa, mais il faut également donner la 

possibilité aux jeunes athlètes congolais de participer activement aux différentes épreuves sportives 

et culturelles, en organisant notamment des programmes d’entraînement spécifiques pour qu’ils 

soient compétitifs et capables de remporter les différentes médailles. 

En effet, une participation massivement des athlètes congolais devrait manifestement susciter 

davantage l’appui et la mobilisation de la population locale en faveur des IXesJeux sur son territoire et, 

plus encore, son engagement populaire indispensable non seulement en assistant massivement aux 

différentes compétitions, mais également en offrant sa disponibilité comme des bénévoles pour 

qu’ensemble avec le gouvernement, on puisse relever ce défi. 

Loin de pousser un ouf de soulagement à la suite du report des Jeux, le gouvernement congolais 

devra le mettre à profit pour rattraper le retard dans l’organisation, la réhabilitation et la construction 

des infrastructures devant accueillir les Jeux dans des conditions sécuritaires. 
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Il est important de souligner que l’organisation des Jeux de la Francophonie en République 

démocratique du Congo est le plus grand évènement sportif international, sinon le premier de telle 

envergure, que ce pays s’apprête à organiser. 

Par Isirdore Kwandja Ngembo, Politologue 

OIF	:	Isabel	Tshombe	obtient	le	report	des	Jeux	de	la	Francophonie	pour	
2022	(laprosperiteonline.net)	

• https://laprosperiteonline.net/2020/07/10/nation/oif-isabel-tshombe-obtient-le-report-des-
jeux-de-la-francophonie-pour-2022/ 

• le 10 juillet 2020 
 

 
This post has already been read 779 times! 

Initialement prévus du 23 juillet au 1er août 2021, à Kinshasa, en République Démocratique du 
Congo, les 9èmes Jeux de la Francophonie se tiendront finalement du 19 au 28 août 2022, toujours 
dans la capitale congolaise. La Représentante personnelle du Chef de l’Etat de la RDC à la 
Francophonie, Mme Isabel MachikTshombe, qui a annoncé ce report, dit avoir présenté des raisons 
et sollicité ce renvoi auprès du Conseil Permanent de la Francophonie, au cours de la réunion du 8 
juillet 2020, tenue en vidéo-conférence. Les raisons présentées sont liées à la pandémie de la covid-
19. 

Cette réunion du 8 au 9 juillet a été inscrite dans le cadre de la 110ème session du Conseil Permanent 
de la Francophonie (CPF). En effet, sous la présidence de la Secrétaire générale de l’Organisation 
Internationale de la Francophonie (OIF), les représentants personnels de Chefs d’Etat et de 
Gouvernement ont entériné les dates proposées par le comité international de cette grande fête des 
sports africains. 



37 
 

 

Isabel Machik a appelé les Etats qui n’ont pas encore pris leurs inscriptions à ces Jeux de pouvoir le 
faire le  plus vite que possible pour permettre au pays organisateur qui est son pays, de tenir compte 
aussi de nombre de pays participants. 

Dans ce contexte de la pandémie du coronavirus, Mme Tshombe a remercié les Etats francophones 
qui ont été solidaires avec la RDC dans la lutte contre cette pandémie. Cette crise sanitaire mondiale, 
a-t-elle soutenu, démontre la nécessité d’une solidarité internationale pour répondre aux urgences de 
l’heure du point de vue économique. C’est pourquoi, la RDC souscrit au multilatéralisme et appui la 
création du Fonds de solidarité de la Francophone pour les femmes. 

Au regard de la vision d’une Francophonie agissante, Isabel Tshombe a appelé l’OIF de s’impliquer et 
d’être dynamique dans la question liée au racisme après les dernières manifestations anti -racismes  à 
travers le monde. 

Par ailleurs, Isabel Tshombe a informé le CPF que la RDC a pris acte du regret sur le passé colonial 
exprimé par le  Roi Philippe de la Belgique dans son message adressé au président de la RDC à 
l’occasion de 60 ans de l’indépendance du pays. 

La RDC a également pris acte du report en 2021 du prochain sommet  de la Francophonie, alors qu’il 
était prévu en décembre 2020 en Tunisie. 

Au chapitre de la coopération, la Représentante personnelle du Chef de l’Etat  a appuyé la poursuite 
et la transformation du programme de centre de lecture et d’animation culturelle. 

EG 

Paru	aussi	dans:	congo.shafaqna.com	
• https://congo.shafaqna.com/FR/AL/215669 

Les	IXes	Jeux	de	la	francophonie	se	tiendront	du	19	au	28	août	2022	
(24heureinfo.com)	

• https://24heureinfo.com/a-la-une/les-ixes-jeux-de-la-francophonie-se-tiendront-du-19-au-
28-aout-2022/ 

• le 10 juillet 2020 
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Le conseil permanent de la Francophonie (CPF) a donné un avis favorable à la tenue des IXes Jeux de 
la Francophonie du 19 au 28 août 2022  à Kinshasa, en République démocratique du Congo. La 
décision a prise à l’issue d’un réunione virtuelle	tenue	les	8	et	9	juillet.	 
 
Le  report des IXes Jeux de la Francophonie à l’été 2022 a été officiellement demandé par le ministre 
d’État, ministre de la Coopération, Intégration régionale et francophonie de la RDC, Pépin Guillaume 
Manjolo, après consultation du Président, Félix Antoine Tshisekedi, à cause de l’état d’urgence 
sanitaire décrété sur la quasi-totalité de la planète, qui a bouleversé la tenue des évènements 
internationaux. 
 
Organisés tous les quatre ans, dans l’année post-olympique, les Jeux de la Francophonie invitent, sous 
la bannière de l’amitié, la jeunesse de l’espace francophone à se rencontrer au travers d’épreuves 
sportives et de concours culturels. 
 
Le français, langue commune des pays engagés, favorise le dialogue entre les participants et avec le 
public. Langue olympique, il se met au service des deux langages universels, le sport et la culture, 
pour affermir les liens créés par les rencontres. 

Kinshasa:	Les	IX	ème	Jeux	de	la	Francophonie	se	tiendront	du	19	au	28	Août	
2022!	(congosynthese.com)	

• https://congosynthese.com/kinshasa-les-ix-eme-jeux-de-la-francophonie-se-tiendront-du-19-
au-28-aout-2022/ 

• le 10 juillet 2020 
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C’est officiel les IX ème Jeux de la Francophonie prévus initialement en 2021 du 23 au 1er Août à 
Kinshasa changent leurs dates. 

C’est désormais du 19 au 28 Août en 2022 en raison de la pandémie de la Covid 19. Une annonce faite 
par Isabelle Machik Tshombe représentante personnelle du chef de l’État Félix Antoine Tshisekedi au 
cours de la 110eme session du Conseil Permanent de la Francophonie tenues les 8 et 9 juillet en mode 
vidéo conférence. Ces dates ont été calées sur demande du président de la République à travers son 
ministère d’État en charge de la coopération, intégration régionale et de la Francophonie Pépin 
Guillaume Manjolo. Une demande motivée par l’état d’urgence sanitaire décrété sur la quasi totalité 
de la planète. Tous grands les évènements internationaux ont été bouleversés. Retenons que l’OIF 
compte 88 Etats et gouvernements,54 membres,8 membres associés et 27 observateurs. La RDC est 
donc membre et acquis l’organisation des IX ème Jeux de la Francophonie. Rendez vous pris en 2022. 

Gladys EBILE 

Les	9ème	jeux	de	la	francophonie	seront	tenus	Kinshasa	en	RDC	du	19	au	28	
août	2022	(http://www.sports.cd/)	

• http://www.sports.cd/2020/07/10/les-9eme-jeux-de-la-francophonie-seront-tenus-kinshasa-
en-rdc-du-19-au-28-aout-2022/ 

• le 10 juillet 2020 
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Les	9ème	jeux	de	la	francophonie	seront	tenus	Kinshasa	en	RDC	du	19	au	28	
août	2022	(congonews.fr)	

• https://congonews.fr/les-9eme-jeux-de-la-francophonie-seront-tenus-kinshasa-en-rdc-du-19-
au-28-aout-2022/ 

• le 10 juillet 2020 
 
 
Le Conseil Permanent de l’Organisation Internationale de la Francophonie (OIF) a, à l’issue de sa 110è 
session tenue du 8 au 9 juillet dernier par vidéoconférence, a donné un avis favorable à la tenue des 
9èmes Jeux de la Francophonie à Kinshasa en RDC du 19 au 28 août 2022, indique un communiqué de 
cette organisation parvenu vendredi à l’ACP. 

Selon le communiqué, l’OIF a donné cet avis favorable conformément aux recommandations du 
Conseil d’orientation du comité international des jeux de la Francophonie (CIJF), 
Pour rappel, le report des Jeux de la Francophonie a été sollicité auprès de l’OIF par le gouvernement 
congolais, à travers le ministère de la coopération, intégration régionale et francophonie à la suite de la 
crise sanitaire due a la pandémie de Covid-19 qui a bouleversé l’organisation des évènements au niveau 
international. 

Thierry	Mfundu 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Le Conseil Permanent de l’Organisation Internationale de la Francophonie (OIF) a, à l’issue de sa 110è 
session tenue du 8 au 9 juillet dernier par vidéoconférence, a donné un avis favorable à la tenue des 
9èmes Jeux de la Francophonie à Kinshasa en RDC du 19 au 28 août 2022, indique un communiqué de 
cette organisation parvenu vendredi à l’ACP. 

Selon le communiqué, l’OIF a donné cet avis favorable conformément aux recommandations du 
Conseil d’orientation du comité international des jeux de la Francophonie (CIJF), 
Pour rappel, le report des Jeux de la Francophonie a été sollicité auprès de l’OIF par le gouvernement 
congolais, à travers le ministère de la coopération, intégration régionale et francophonie à la suite de 
la crise sanitaire due a la pandémie de Covid-19 qui a bouleversé l’organisation des évènements au 
niveau international. 

Thierry Mfundu 
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OFFICIEL:	Les	IXes	Jeux	de	la	Francophonie	se	tiendront	du	19	au	28	août	
2022	dans	la	ville	de	Kinshasa	(www.eventsrdc.com)	

• https://www.eventsrdc.com/officiel-les-ixes-jeux-de-la-francophonie-se-tiendront-du-19-au-
28-aout-2022-dans-la-ville-de-kinshasa/ 

• le 10 juillet 2020 
 

 
 
Covid-19 oblige. Les IXes Jeux de la Francophonie prévus initialement en 2021, à Kinshasa, sont 
reportés officiellement pour les date du 19 au 28 août 2022 dans la même ville, capitale de la 
République Démocratique du Congo. 
 
C’est à travers un communiqué du Comité international des jeux de la Francophonie que votre 
rédaction a appris cette nouvelle. « Conformément aux recommandations du Conseil d’orientation 
du Comité international des Jeux de la Francophonie. (CIJF), le Conseil permanent de la 
Francophonie (CPF) a donné un avis favorable à la tenue des IXes Jeux de la Francophonie du 19 au 
28 août 2022 », laisse entendre ce communiqué de ce vendredi 10 juillet 2020. 
 
C’est au cours de la 110e session le 8 et le 9 juillet en mode visioconférence du Conseil permanent de 
la Francophonie Présidé par la Secrétaire générale de la Francophonie, Louise Mushikiwabo, que la 
décision de ce report a été prise sur demande du Président rd-congolais Félix Antoine Tshisekedi par 
son Ministre d’État, Ministre de la Coopération, Intégration régionale et Francophonie, Monsieur 
Pépin Guillaume Manjolo. 

Cette sollicitation de Félix Antoine Tshisekedi est motivée par l’état d’urgence sanitaire décrété sur la 
quasi-totalité de la planète et qui a bouleversé la tenue de plusieurs évènements internationaux. 

Rappelons que l’Organisation internationale de la Francophonie – OIF – compte 88 États et 
gouvernements : 54 membres, 7 membres associés et 27 observateurs. 
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IXem	Jeux	de	la	Francophonie	:	Le	Conseil	Permanent	donne	son	avis	
favorable	à	Kinshasa	!	(arts.cd)	

• https://arts.cd/ixem-jeux-de-la-francophonie-le-conseil-permanent-donne-son-avis-
favorable-a-kinshasa/ 

• le 10 juillet 2020 
 

 
 
Selon le communiqué de l’organisation internationale de la Francophonie (OIF),Conformément aux 
recommandations du Conseil d’orientation du Comité international des Jeux de la Francophonie. 
(CIJF), le Conseil permanent de la Francophonie (CPF) a donné un avis favorable à la tenue 
desIXes Jeux de la Francophonie du 19 au 28 août 2022 Kinshasa. 
 
Présidé par la Secrétaire générale de la Francophonie, Madame Louise Mushikiwabo, le 
Conseil permanent de la Francophonie s’est réuni pour sa 110e session le 8 et le 9 juilletdernier en 
mode visioconférence. 
 
Pour rappel, le report des IXes Jeux de la Francophonie à l’été 2022 a été officiellement demandé 
par le Ministre d’État, Ministre de la Coopération, Intégration régionale et Francophonie, 
Monsieur Pépin Guillaume Manjolo, après consultation du Président de la République 
démocratique du Congo, Chef de l’État, Monsieur Félix Antoine Tshisekedi, à cause de l’état 
d’urgence sanitaire décrété sur la quasi-totalité de la planète, qui a bouleversé la tenue des 
évènements internationaux. 
 
Ainsi, c’est confirmé les IXes Jeux de la Francophonie se tiendront du 19 au 28 août 2022 dans la 
ville de Kinshasa, selon cahier des charges présenté par le comité exécuté national des jeux. 
Sarah Lukoji 
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IXéme	Jeux	de	la	Francophonie	:	l’OIF	donne	l’avis	favorable	à	Kinshasa	
(actu24.cd)	

• https://actu24.cd/ix-eme-jeux-de-la-francophonie-loif-donne-lavis-favorable-a-kinshasa/ 
• le 10 juillet 2020 

 

 
 
L’ Organisation internationale de la Francophonie (OIF), conformément aux recommandations du 
Conseil d’orientation du Comité international des Jeux de la Francophonie (CIJF), le Conseil 
permanent de la Francophonie (CPF) a donné un avis favorable à la tenue des IXes Jeux de la 
Francophonie du 19 au 28 août 2022 à Kinshasa. 
 
Présidé par la Secrétaire générale de la Francophonie, Madame Louise Mushikiwabo, le Conseil 
permanent de la Francophonie s’est réuni pour sa 110e session le 8 et le 9 juillet derniers en mode 
visioconférence. 
 
Pour rappel, le report des IXes Jeux de la Francophonie à l’été 2022 a été officiellement demandé par 
le Ministre d’État, Ministre de la Coopération, Intégration régionale et Francophonie, Monsieur Pépin 
Guillaume Manjolo, après consultation du Président de la République démocratique du Congo, suite à 
l’état d’urgence sanitaire décrété sur la quasi-totalité de la planète, qui a bouleversé la tenue des 
évènements internationaux. 
 
Ainsi, c’est confirmé les IXes Jeux de la Francophonie se tiendront du 19 au 28 août 2022 dans la ville 
de Kinshasa, selon le cahier des charges présenté par le comité exécutif national des jeux. 
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Nouvelle	programmation	de	9e	Jeux	de	la	Francophonie	(leopardsactu.com)	
• https://leopardsactu.com/nouvelle-programmation-de-9-e-jeux-de-la-francophonie/ 
• le 10 juillet 2020 

	

  
Toutes les batteries doivent désormais être mises en marche pour l’organisation des prochains jeux 
de la francophonie. La République Démocratique du Congo, pays hôte est la 9e édition fixée sur leur 
tenue. 
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Après avoir sollicité un report pour l’été 2022 suite à la crise sanitaire due à la Covid-19, Kinshasa 
peut souffler par rapport à la préparation de cet événement mondial. À l’occasion de la 110ème 
session présidée le 08 et le 09 juillet dernier par la secrétaire générale de l’Organisation 
Internationale de la Francophonie, Louise Mushikiwabo, les nouvelles dates pour leur organisation 
ont été assorties de ses assises. Ainsi du 19 au 28 août 2022 soit 9 jours suffiront à la RDC de réunir 
plusieurs cultures du monde francophone. 

	

	
	

Dates	confirmées	pour	les	Jeux	de	la	Francophonie	(www.directvelo.com)	
• https://www.directvelo.com/actualite/82548/dates-confirmees-pour-les-jeux-de-la-

francophonie 
• Le 10 juillet 2020 

 

 
 
Contraint de trouver une nouvelle date pour les Jeux de la Francophonie après le report d'un an des 
Jeux olympiques de Tokyo, le Conseil d'orientation du Comité international des Jeux de la 
Francophonie (CIJF) avait proposé les dates du 19 au 28 août 2022 (lire ici). 
 
Le Conseil permanent de la Francophonie (CPF) a donné son avis favorable pour la tenue des IXes Jeux 
de la Francophonie à ces dates qui auront lieu à Kinshasa en République démocratique du Congo. 
 
Pour rappel, le cyclisme sur route y est sport "en animation". Il est réservé aux 19-25 ans pour les 
Hommes et aux 19-35 ans pour les Femmes. 
 
Depuis leur création, les Jeux de la Francophonie accueillent des disciplines sportives mais aussi des 
concours culturels.	
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Les	Jeux	de	la	Francophonie	de	Kinshasa	auront	bien	lieu	du	19	au	28	août	
2022	(www.rfi.fr)	

• https://www.rfi.fr/fr/sports/20200710-les-jeux-la-francophonie-kinshasa-auront-bien-lieu-19-
28-ao%C3%BBt-2022 

• Le 10 juillet 2020 
 
Les prochains Jeux de la Francophonie, qui devaient se dérouler du 23 juillet au 1er août 2021, auront 
bien lieu du 19 au 28 août 2022 à Kinshasa, a indiqué le Comité international des Jeux (CIJF). « Le 
Conseil permanent de la Francophonie (CPF) a donné un avis favorable à la tenue des IXes Jeux de la 
Francophonie » à ces dates en RD Congo, souligne un communiqué du CIJF. Cette édition a dû être 
reportée d’un an car elle se serait déroulée en même temps que les Jeux olympiques de Tokyo, eux-
mêmes reprogrammés suite à la pandémie de nouveau coronavirus. 

RDC:	les	9ème	Jeux	de	la	Francophonie	se	tiendront	du	19	au	28	août	2022!	
(zoom-eco.net)	

• https://zoom-eco.net/a-la-une/rdc-les-9eme-jeux-de-la-francophonie-se-tiendront-du-19-au-
28-aout-2022/ 

• Le 10 juillet 2020 
 

 
 
Le Conseil Permanent de l’Organisation Internationale de la Francophonie (OIF) a donné un avis 
favorable à la tenue de 9eme jeux de la Francophonie qui devaient se dérouler du 23 juillet au 1er 
août 2021. 
 
Changement de date, d’après le communiqué du Comité International des Jeux (CIJF), la 9 ème 
édition aura bel et bien lieu mais du 19 au 28 août 2022 à Kinshasa. Une décision prise à l’issue de la 
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réunion d e la 110 ème session tenue en vidéo-conférence du 08 au 09 juillet 2020 avec le Conseil 
permanent de la Francophonie (CPF). 

La même source renseigne que cette édition a dû être reportée d’un an parce qu’elle coïncide avec le 
déroulement des Jeux olympiques de Tokyo, reprogrammés également suite à la pandémie du 
nouveau Coronavirus. 

Rappelons que le 21 avril 2020, le Ministre d’État, Ministre de la Coopération, Intégration régionale et 
Francophonie, Pépin Guillaume Manjolo, après consultation avec le Président de la République 
démocratique du Congo, Félix Antoine Tshisekedi, avait officiellement demandé le report des IX ème 
Jeux de la Francophonie à l’été 2022 à cause de la pandémie de COVID-19 , qui a bouleversé la tenue 
de plusieurs évènements internationaux. 

Agnès KAYEMBE 

Les	IXes	Jeux	de	la	Francophonie	se	tiendront	du	19	au	28	août	2022	dans	la	
ville	de	Kinshasa,	en	République	democratique	du	Congo	
(http://www.newspress.fr/)	

• http://www.newspress.fr/communique_313432_5976_RSS-FR-TS-41.aspx 
• Le 10 juillet 2020 

 
Conformément aux recommandations du Conseil d'orientation du Comité international des Jeux de la 
Francophonie. (CIJF), le Conseil permanent de la Francophonie (CPF) a donné un avis favorable à la tenue 
des IXes Jeux de la Francophonie du 19 au 28 août 2022. 
 
Présidé par la Secrétaire générale de la Francophonie, Madame Louise Mushikiwabo (photo), le Conseil 
permanent de la Francophonie s'est réuni pour sa 110e session le 8 et le 9 juillet en mode visioconférence. 

 
Pour rappel, le report des IXes Jeux de la Francophonie à l'été 2022 
a été officiellement demandé par le Ministre d'État, Ministre de la 
Coopération, Intégration régionale et Francophonie, M. Pépin 
Guillaume Manjolo, après consultation du Président de la 
République démocratique du Congo, Chef de l'État, M. Félix 
Antoine Tshisekedi, à cause de l'état d'urgence sanitaire décrété 
sur la quasi-totalité de la planète, qui a bouleversé la tenue des 
évènements internationaux. 

 
Retrouvez toutes les informations sur les Jeux de la 
Francophonie sur le 
site internet des Jeux 
de la Francophonie 

 
Contacts - Comité 
international des Jeux 

de la Francophonie (CIJF) 
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Zeina Mina 
Directrice du CIJF 
zeina.mina@francophonie.org 

Thomas Gil 
Responsable des partenariats, du marketing et de la communication 
thomas.gil@francophonie.org 

Julie Tilman, Responsable presse et médias OIF 
media@francophonie.org 

Oria K. Vande weghe, Directrice de la communication de l'OIF, 
Porte-parole de la Secrétaire générale 

 
PLUS D'INFO SUR LES JEUX DE LA FRANCOPHONIE 
 
Arts, sports et langue française 

Organisés tous les quatre ans, dans l'année post-olympique, les Jeux de la Francophonie invitent, sous la 
bannière de l'amitié, la jeunesse de l'espace francophone à se rencontrer au travers d'épreuves sportives et 
de concours culturels. 

Le français, langue commune des pays engagés, favorise le dialogue entre les participants et avec le public. 
Langue olympique, il se met au service des deux langages universels, le sport et la culture, pour affermir les 
liens créés par les rencontres. 

1987, création des Jeux de la Francophonie 

2ème Conférence des chefs d'Etat et de gouvernements ayant en commun l'usage du français, Québec, 2-4 
septembre 1987 Lors du deuxième sommet de la Francophonie, en 1987, les Chefs d'Etats et de 
gouvernements sont séduits par l'idée de créer un évènement où la jeunesse francophone serait mise en 
valeur. Décision est prise de créer les Jeux de la Francophonie. 

L'idée est novatrice puisqu'il est également décidé que ces Jeux auront lieu en alternance dans un pays du 
Nord et un pays du Sud et qu'aux compétitions sportives seraient associés des concours culturels, comme 
au temps des Jeux de l'Antiquité. 

Deux ans plus tard, les premiers Jeux de la Francophonie naissaient à Casablanca et Rabah. 900 athlètes et 
600 artistes de 39 délégations y participaient. 

 
Les Jeux de la Francophonie sont placés sous l'égide de l'Organisation internationale de la 
Francophonie.(OIF) qui représente les Etats et gouvernements ayant le français en partage. L'OIF compte 88 
Institutions : 54 membres, 7 membres associés et 27 observateurs. Depuis la première édition au Maroc, les 
Jeux de la francophonie sont une rencontre unique entre 3 500 artistes et sportifs venus du monde entier 

 
Pour plus de renseignements sur la Francophonie : 
Retrouvez toutes les informations sur la Francophonie 
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La victoire aux Jeux de la 
Francophonie 
Floria Gueï décroche l'or aux 400 
mètres pour la première fois aux 
Jeux de la Francophonie de Nice 
2013. Dans sa lancée l'athlète 
franco-ivoirienne décroche 
plusieurs titres de championne 
d'Europe en 2014, 2015 et 2016. En 
2018, Floria Gueï est vice 
championne d'Europe. Aux 
championnat de France, de 2012 à 
2018, elle monte à chaque fois sur 
la première ou la deuxième marche 
du podium. La Francophonie 
contribue à l'émergence des 
talents d'exception. 

Les	Jeux	de	la	Francophonie	de	Kinshasa	auront	bien	lieu	du	19	au	28	août	
2022	(www.supersportci.net)	

• https://www.supersportci.net/fr/les-jeux-de-la-francophonie-de-kinshasa-auront-bien-lieu-
du-19-au-28-aout-2022/ 

• Le 10 juillet 2020 
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Les prochains Jeux de la Francophonie, qui devaient se dérouler du 23 juillet au 1er août 2021, auront 
bien lieu du 19 au 28 août 2022 à Kinshasa, a indiqué le Comité international des Jeux (CIJF). « Le 
Conseil permanent de la Francophonie (CPF) a donné un avis favorable à la tenue des IXes Jeux de 
la Francophonie » à ces dates en RD Congo, souligne un communiqué du CIJF. Cette édition a dû être 
reportée d’un an car elle se serait déroulée en même temps que les Jeux olympiques de Tokyo, eux-
mêmes reprogrammés suite à la pandémie de nouveau coronavirus.	

Kinshasa	abritera	officiellement	les	IXes	Jeux	de	la	Francophonie	du	19	au	
28	août	2022	(www.matininfos.net)	

• https://www.matininfos.net/kinshasa-abritera-officiellement-les-ix-jeux-de-la-francophonie-
du-19-au-28-aout-2022/77562/ 

• Le 10 juillet 2020 
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Jeux	de	la	Francophonie	:	Kinshasa	reçoit	l’avis	favorable	
(www.mediacongo.net)	

• https://www.mediacongo.net/article-actualite-
71963_jeux_de_la_francophonie_kinshasa_recoit_l_avis_favorable.html 

• Le 10 juillet 2020 
 

 
Selon le communiqué de l’organisation internationale de la Francophonie (OIF), conformément aux 
recommandations du Conseil d’orientation du Comité international des Jeux de la Francophonie. 
(CIJF), le Conseil permanent de la Francophonie (CPF) a donné un avis favorable à la tenue des IXes 
Jeux de la Francophonie du 19 au 28 août 2022 à Kinshasa.   
 
Présidé par la Secrétaire générale de la Francophonie, Madame Louise Mushikiwabo, le Conseil 
permanent de la Francophonie s’est réuni pour sa 110e session le 8 et le 9 juillet derniers en mode 
visioconférence. 
Pour rappel, le report des IXes Jeux de la Francophonie à l’été 2022 a été officiellement demandé par 
le Ministre d’État, Ministre de la Coopération, Intégration régionale et Francophonie, Monsieur Pépin 
Guillaume Manjolo, après consultation du Président de la République démocratique du Congo, suite à 
l’état d’urgence sanitaire décrété sur la quasi-totalité de la planète, qui a bouleversé la tenue des 
évènements internationaux. 
Ainsi, c’est confirmé les IXes Jeux de la Francophonie se tiendront du 19 au 28 août 2022 dans la ville 
de Kinshasa, selon le cahier des charges présenté par le comité exécutif national des jeux. 
 
MEDIA CONGO PRESS / mediacongo.net 
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RDC	:	les	nouvelles	dates	des	9e	Jeux	de	la	Francophonie	connues	(l-frii.com)	
• https://l-frii.com/rdc-les-nouvelles-dates-des-9e-jeux-de-la-francophonie-connues/ 
• Le 10 juillet 2020 

 
D’après le communiqué du Comité International des Jeux (CIJF), la 9e édition aura bel et bien lieu du 
19 au 28 août 2022 à Kinshasa. Une décision prise à l’issue de la réunion de la 110e session tenue en 
vidéo-conférence les 8 au 9 juillet 2020 avec le Conseil permanent de la Francophonie (CPF). 
 
Cette édition a dû être reportée d’un an parce qu’elle coïncide avec le déroulement des Jeux 
Olympiques de Tokyo, reprogrammés également suite à la pandémie de la Covid-19. 
 
Rappelons que le ministre d’État, Ministre de la Coopération, de l’Intégration Régionale et de la 
Francophonie, Pépin Guillaume Manjolo, après consultation avec le Président de la République 
Démocratique du Congo, Félix Antoine Tshisekedi, avait officiellement demandé le report des IXe Jeux 
de la Francophonie à l’été 2022 à cause de cette pandémie. 

 

RDC	:	les	9èmes	Jeux	de	la	Francophonie	confirmés	du	19	au	28	août	2022	à	
Kinshasa	(ouraganfm.cd)	

• https://ouraganfm.cd/2020/07/rdc-les-9emes-jeux-de-la-francophonie-confirmes-du-19-au-
28-aout-2022-a-kinshasa/ 

• Le 10 juillet 2020 
 

 
• 	
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Initialement prévus du 23 juillet au 1er août 2021, les 9èmes Jeux de la Francophonie se tiendront 
du 19 au 28 août 2022, à Kinshasa, capitale de la République Démocratique du Congo (RDC). 

D’après le communiqué de la Présidence de la République, ces nouvelles dates ont été décidées au 
cours de la 110ème session du Conseil Permanent de la Francophonie (CPF) tenue du 08 au 09 juillet 
2020, par visioconférence. 

En effet, sous la présidence de la Secrétaire générale de l’Organisation Internationale de la 
Francophonie (OIF), les représentants personnels de chefs d’Etat et de Gouvernement ont entériné 
les dates proposées par le Comité International de Jeux de la Francophonie. 

La Représentante personnelle du chef de l’Etat de la RDC, Isabelle Machik Tshombe, a rappelé à 
l’intention du CPF les raisons liées à la pandémie du Covid-19 qui ont poussé son pays à solliciter le 
report de ces Jeux de 2021 à 2022. 

Elle a appelé les Etats qui n’ont pas encore pris leur inscription aux jeux à pouvoir le faire et a 
remercié aussi tous les Etats pour leur appui. 

Dans ce contexte de la pandémie du Coronavirus, Mme Tshombe a remercié les Etats francophones 
qui ont été solidaires avec la RDC dans la lutte contre cette pandémie. 

Cette crise sanitaire mondiale, a soutenu la Représentante personnelle du Chef de l’Etat à la 
Francophonie, «démontre la nécessité d’une solidarité internationale pour répondre aux urgences de 
l’heure, sanitaires et économiques». 

C’est pourquoi, la RDC souscrit au multilatéralisme et appuie la création du Fonds de Solidarité de la 
Francophonie pour les femmes. 

Au regard de la vision d’une francophonie agissante, Isabelle Tshombe a appelé l’OIF à s’impliquer et 
à être dynamique dans la question liée au racisme après les dernières manifestations antiracistes à 
travers le monde. 

Par ailleurs, Isabelle Tshombe a informé le CPF que la RDC a pris acte du regret sur le passé colonial 
exprimé par le Roi Philippe de la Belgique dans son message adressé au Président de la République, à 
l’occasion des 60 ans de l’indépendance du pays. 

Tout comme la RDC a pris acte du report en 2021 du prochain sommet de la Francophonie, prévu 
initialement en décembre 2020 en Tunisie. 

Toujours dans les questions politiques, la RDC a demandé à l’OIF la levée de la mesure de suspension 
de la coopération francophone avec le Burundi après les dernières élections dans ce pays. 

Au chapitre de la coopération, la Représentante personnelle du Chef de l’Etat a appuyé la poursuite et 
la transformation du programme de centre de lecture et d’animation culturelle. 

Saint Hervé M’Buy	
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Les	IXes	Jeux	de	la	Francophonie	se	tiendront	du	19	au	28	août	à	Kinshasa,	
en	République	démocratique	du	Congo	(rezonodwes.com)	

• https://rezonodwes.com/2020/07/10/les-ixes-jeux-de-la-francophonie-se-tiendront-du-19-
au-28-aout-a-kinshasa-en-republique-democratique-du-congo/ 

• Le 10 juillet 2020 
 

 
 
Les IXes Jeux de la Francophonie se tiendront du 19 au 28 août 2022 dans la ville de Kinshasa, en 
République démocratique du Congo 

Vendredi 10 juillet 2020 ((rezonodwes.com))– Conformément aux recommandations du Conseil 
d’orientation du Comité international des Jeux de la Francophonie (CIJF), le Conseil permanent de la 
Francophonie (CPF) a donné un avis favorable à la tenue des IXes Jeux de la Francophonie du 19 au 28 
août 2022. 

Présidé par la Secrétaire générale de la Francophonie, Madame Louise Mushikiwabo, le Conseil 
permanent de la Francophonie s’est réuni pour sa 110e session le 8 et le 9 juillet en mode 
visioconférence. 

Pour rappel, le report des IXes Jeux de la Francophonie à l’été 2022 a été officiellement demandé par 
le Ministre d’État, Ministre de la Coopération, Intégration régionale et Francophonie, Monsieur Pépin 
Guillaume Manjolo, après consultation du Président de la République démocratique du Congo, Chef 
de l’État, Monsieur Félix Antoine Tshisekedi, à cause de l’état d’urgence sanitaire décrété sur la quasi-
totalité de la planète, qui a bouleversé la tenue des évènements internationaux. 
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RDC	:	L’OIF	favorable	à	la	tenue	des	9è	jeux	de	la	francophonie	du	19	au	28	
août	2022	à	Kinshasa	(7sur7.cd)		

• https://7sur7.cd/index.php/2020/07/10/rdc-loif-favorable-la-tenue-des-9e-jeux-de-la-
francophonie-du-19-au-28-aout-2022 

• Le 10 juillet 2020 
 

 
Le Conseil Permanent de l'Organisation Internationale de la Francophonie (OIF) a, à l'issue de sa 110è 
session tenue durant 2 jours soit du 8 au 9 juillet dernier par vidéoconférence, donné un avis 
favorable à la tenue des 9èmes Jeux de la Francophonie à Kinshasa en RDC du 19 au 28 août 2022.  
C'est-ce que renseigne un communiqué de cette organisation consultée par 7SUR7.CD ce vendredi 10 
juillet 2020. 
 
"Conformément aux recommandations du Conseil d'orientation du comité international des jeux de la 
Francophonie (CIJF), le Conseil permanent de la Francophonie (CPF) a donné un avis favorable à la 
tenue des 9èmes Jeux de la Francophonie du 18 au 29 août 2020", lit-on dans ledit communiqué. 
Pour rappel, le report des Jeux de la Francophonie a été sollicité auprès de l'OIF par le gouvernement 
congolais, à travers le ministère de la coopération, intégration régionale et francophonie.  
Cela a fait suite à la crise sanitaire due a la pandémie de Covid-19 qui a bouleversé l'organisation des 
évènements au niveau international.  
 
Prince	Mayiro 
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IXes	jeux	de	la	francophonie	prévus	au	Congo	Rdc	/	Les	dates	fixées	du	19	au	
28	août	2022	(http://justeinfos.net/)	

• http://justeinfos.net/index.php/actualite/sports/item/5404-ixes-jeux-de-la-francophonie-
prevus-au-congo-rdc-les-dates-fixees-du-19-au-28-aout-2022 

• le 10 juillet  
 

 
Dans un communiqué, il a été prévu la tenue des IXes jeux de la Francophonie annoncés dans la 
Répubique démocratique du Congo, Rdc, du 19 au 28 août 2022. Ci-dessous le communiqué. 

Communiqué 

Les IXes Jeux de la Francophonie se tiendront du 19 au 28 août 2022 dans la ville de Kinshasa, en 
République démocratique du Congo  

Conformément aux recommandations du Conseil d’orientation du Comité international des Jeux de la 
Francophonie (CIJF), le Conseil permanent de la Francophonie (CPF) a donné un avis favorable à la 
tenue des IXes Jeux de la Francophonie du 19 au 28 août 2022. 

 Présidé par la Secrétaire générale de la Francophonie, Madame Louise Mushikiwabo, le Conseil 
permanent de la Francophonie s’est réuni pour sa 110e session le 8 et le 9 juillet en mode 
visioconférence. 

 Pour rappel, le report des IXes Jeux de la Francophonie à l’été 2022 a été officiellement demandé par 
le Ministre d’État, Ministre de la Coopération, Intégration régionale et Francophonie, Monsieur Pépin 
Guillaume Manjolo, après consultation du Président de la République démocratique du Congo, Chef 
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de l’État, Monsieur Félix Antoine Tshisekedi, à cause de l’état d’urgence sanitaire décrété sur la quasi-
totalité de la planète, qui a bouleversé la tenue des évènements internationaux. 

 Retrouvez toutes les informations sur les Jeux de la Francophonie sur le site internet des Jeux de la 
Francophonie : www.jeux.francophonie.org 

 

RDC	:	Le	comité	de	l'élaboration	du	projet	de	loi	de	la	politique	culturelle	en	
place	(www.factuel.cd)	

• https://www.factuel.cd/2020/07/10/rdc-le-comite-de-lelaboration-du-projet-de-loi-de-la-
politique-culturelle-en-place 

• le 11 juillet 2020 
 

 
 
Catégorie 
Culture 
Dans le cadre de sa mission parlementaire, l’honorable député national, Paul Balenza en compagnie de 
la délégation du Collectif des Artistes et des Culturels ( CAC Asbl ), ont échangé le jeudi 9 juillet 2020, 
avec le ministre de la Culture et des Arts, Jean- Marie Lukundji sur la mise en place d’une commission 
conjointe composée d’experts du Ministère de la Culture et Arts et des autres associations et 
organisations de la société civile œuvrant dans ce secteur, afin d’élaborer un draft de projet de loi sur 
la politique culturelle en République Démocratique du Congo. 
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Le Secrétariat Général de la culture proposera au ministre de tutelle les membres qui doivent constituer 
cette commission ad hoc, afin d’organiser ces assises avec la participation des experts de la culture et 
arts et autres structures partenaires. 

Pour l’honorable Paul Balenza, les choses doivent s’accélérer pour que ce projet de loi soit prêt d’ici la 
session parlementaire de septembre. 

Au cours de cet échange, les questions sur les travaux préparatoires de 9ème jeux de la Francophonie 
2020, ont été également abordées. Profitant de l’occasion, la délégation du CAC a plaidé auprès du 
ministre de la Culture pour le soutien des artistes pendant cette période de la crise de Covid-19. 

YSKL	

Les	Jeux	de	la	Francophonie	auront	bel	et	bien	lieu	du	19	au	28	août	2022	à	
Kinshasa	(audace24.com)	

• https://audace24.com/sport/2020/07/les-jeux-de-la-francophonie-auront-bel-et-bien-lieu-
du-19-au-28-aout-2022-a-kinshasa_8711.html 

• le 11 juillet 2020 
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Prévus du 23 juillet au 1er août 2021, les prochains Jeux de la Francophonie, auront bien lieu du 19 au 
28 août 2022 à Kinshasa, a indiqué le Comité international des Jeux (CIJF). « Le Conseil permanent de 
la Francophonie (CPF) a donné un avis favorable à la tenue des IXes Jeux de la Francophonie » à ces 
dates en RD Congo, souligne un communiqué du CIJF. Cette édition a dû être reportée d’un an car elle 
se serait déroulée en même temps que les Jeux olympiques de Tokyo, eux-mêmes reprogrammés 
suite à la pandémie de nouveau coronavirus. 

Serge Kpan	

Jeux	de	la	Francophonie:	Les	nouvelles	dates	approuvées	
(sportnewsafrica.com)	

• https://sportnewsafrica.com/jeux-de-la-francophonie-les-nouvelles-dates-approuvees/ 
• le 11 juillet 2020 
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Finalement, la capitale de la RDC, Kinshasa, accueillera les 9èmes jeux de la Francophonie, du 19 au 
28 août 2022.   
 
En effet, ces nouvelles dates ont reçu un avis favorable du Conseil Permanent de la Francophonie 
(CPJF), au cours de sa 110ème session. La Secrétaire Générale de l’OIF, Louise Mushikwabo, a présidé 
la réunion. C’était “en visioconférence, du 8 au 9 juillet 2020, à cause de la pandémie de Covid-19”, 
peut-on lire dans un communiqué du CIJF sur le site de l’OIF. 
 
Ce report fait suite à la demande des autorités de la RDC devant la recrudescence de la pandémie à 
travers le monde. Egalement, son impact sur la programmation des événements internationaux.  

 
La confirmation de ces nouvelles dates vient rassurer les autorités congolaises quant à la préparation 
déjà entamée. Elles veulent ainsi être à la hauteur des attentes, notamment en termes 
d’infrastructures. 

 
Le comité de pilotage des 9èmes jeux de la Francophonie a déjà effectué une descente au Stade Tata 
Raphaël. C’était le 2 juillet dernier sous la direction du Ministre de l’Intégration régionale et de la 
Francophonie, Pépin Guillaume Manjolo. 

Cette délégation devait constater les travaux à effectuer sur le site choisi pour abriter le village des 
Jeux. 

 
Les jeux de la Francophonie concernent des athlètes âgés de 18 à 35 ans. Rappelons tout de même 
qu’au départ, cette IXe édition des jeux de la Francophonie était prévue du 23 juillet au 1er août 
2021, au Nouveau-Brunswick. Mais la province canadienne s’est désistée après que l’OIF a estimé les 
coûts à une dizaine de 10 millions de dollars (plus de 5 milliards FCFA). Le Canada avait alors jugé les 
estimations excessives et renoncé à organiser ces jeux. 

Valdo YAMBA	
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Kinshasa	:Les	IXes	Jeux	de	la	Francophonie	se	tiendront	du	19	au	28	août	
2022	(congopolitis.net)	

• https://congopolitis.net/index.php/2020/07/11/kinshasa-les-ixes-jeux-de-la-francophonie-se-
tiendront-du-19-au-28-aout-2022/ 

• le 11 juillet 2020 
 

 
 
Jeux de la Francophonie (CIJF), le Conseil permanent de la Francophonie (CPF) a dans un communiqué 
donné un avis favorable à la tenue des IXes Jeux de la Francophonie du 19 au 28 août 2022. 

Présidé par la Secrétaire générale de la Francophonie, Madame Louise Mushikiwabo, le Conseil 
permanent de la Francophonie s’est réuni pour sa 110e session le 8 et le 9 juillet en mode 
visioconférence. 

Pour rappel, le report des IXes Jeux de la Francophonie à l’été 2022 a été officiellement demandé par 
le Ministre d’État, Ministre de la Coopération, Intégration régionale et Francophonie, Pépin Guillaume 
Manjolo, après consultation du Président de la République démocratique du Congo, Chef de l’État, 
Félix Antoine Tshisekedi, à cause de l’état d’urgence sanitaire proclamé sur la quasi-totalité de la 
planète, qui a bouleversé la tenue des évènements internationaux. 

Ces jeux étaient prévus du 23 juillet au 8 août 2021, soit aux mêmes dates fixées pour la tenue des 
Jeux Olympiques de Tokyo. 

La RDC a en effet récupéré l’organisation des IXes Jeux de la Francophonie en juillet 2019 seulement. 
Car ceux-ci devaient initialement avoir lieu au Nouveau-Brunswick (Canada) choisi en avril 2016. 
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Report	des	IXè	Jeux	de	la	Francophonie	:	La	RDC	abrite	l’événement	en	août	
2022	(officiel)	(levenementniger.com)	

• https://levenementniger.com/report-des-ixe-jeux-de-la-francophonie-la-rdc-abrite-
levenement-en-aout-2022/ 

• Le 11 juillet 2020 
 
 

 
 
Photo : nice2013.fr 
Kinshasa, la capitale de la République Démocratique du Congo, abrite les IXè Jeux de la 
Francophonie du 19 au 28 août 2022. C’est ce qu’on peut retenir de la réunion du Conseil permanent 
de la Francophonie (CPF), lors de sa 110è session les 8 et 9 juillet 2020 par visioconférence. 

« Conformément aux recommandations du Conseil d’orientation du Comité international des Jeux 
de la Francophonie (CIJF), le Conseil permanent de la Francophonie a donné un avis favorable à la 
tenue des IXè Jeux de la Francophonie du 19 au 28 août 2022« , peut-on lire dans le communiqué 
final de l’instance. 

Initialement prévu du 21 juillet au 1er août 2021, le report des jeux de francophonie satisfait ainsi à la 
demande du Chef de l’État, Félix Antoine Tshisekedi, en raison de «  l’état d’urgence sanitaire décrété 
sur la quasi-totalité de la planète« . Un report qui a été officiellement demandé par le ministre 
d’État, ministre de la Coopération, Intégration régionale et Francophonie, Monsieur Pépin 
Guillaume Manjolo, après consultation du président de la République démocratique du Congo, 
rappelle le communiqué de presse de la CIJF. 
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De	nouvelles	dates	pour	les	IXes	Jeux	de	la	Francophonie	(full-news.info)	
• https://full-news.info/de-nouvelles-dates-ixes-jeux-de-francophonie/ 
• Le 11 juillet 2020 

 

 
 

\ 
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9e	Jeux	de	la	Francophonie	:	Report	validé	par	le	CPF	(http://www.midi-
madagasikara.mg/)	

• http://www.midi-madagasikara.mg/sports/2020/07/11/9e-jeux-de-la-francophonie-report-
valide-par-le-cpf/ 

• le 11 juillet 2020 
 
Le Conseil permanent de la 
Francophonie a donné un avis 
favorable à la tenue des 
9e Jeux de la Francophonie du 
19 au 28 août 2022 à 
Kinshasa. 
 
Deux ans. Les 9e Jeux de la 
Francophonie se tiendront 
finalement du 19 au 28 août 
2022 dans la ville de Kinshasa, 
en République Démocratique 
du Congo. Le rendez-vous est finalement fixé dans deux ans. C’est suite aux recommandations du 
Conseil d’orientation du Comité International des Jeux de la Francophonie(CIJF), le Conseil Permanent 
de la Francophonie (CPF) a donné un avis favorable à la tenue des 9e Jeux de la Francophonie du 19 au 
28 août 2022. Présidé par la Secrétaire générale de la Francophonie, Louise Mushikiwabo, le Conseil 
permanent de la Francophonie s’est réuni pour sa 110e session les 8 et 9 juillet en mode 
visioconférence. « En tant qu’ancienne athlète de haut niveau ayant participé aux nombreux jeux et 
surtout la Francophonie, je trouve que la décision de reporter les 9e Jeux de la Francophonie est une 
bonne option, non seulement pour les athlètes, mais aussi pour tous les gouvernements des pays 
membres de l’Organisation Internationale de la Francophonie. Les athlètes auront l’occasion de 
préparer dans les meilleures conditions », a souligné Rosa Rakotozafy, Directeur général des sports 
auprès du ministère de la Jeunesse et des Sports et point focal des Jeux de la Francophonie à 
Madagascar. Ce grand rassemblement de la jeunesse, des artistes et des sportifs francophones sont 
initialement prévus se disputer en août 2021, les Jeux ont été repoussés d’un an car ils coïncident 
avec les dates du report des Jeux Olympiques de Tokyo suite à la crise planétaire du coronavirus. C’est 
par le truchement du ministre d’État, ministre de la Coopération, Intégration régionale et 
Francophonie, Pépin Guillaume Manjolo, après consultation du Président de la République 
Démocratique du Congo, Chef de l’État, Félix Antoine Tshisekedi, à cause de l’état d’urgence sanitaire 
décrété sur la quasi-totalité de la planète qui a bouleversé la tenue des événements internationaux. 
Les athlètes et les nations membres de l’Organisation Internationale auront encore 48 mois pour se 
préparer avant de se retrouver dans la capitale congolaise. Ce report est considéré comme un 
soulagement pour la RDC. Plusieurs disciplines seront au programme des jeux à savoir l’athlétisme 
(h/f, 18-35 ans), le basket-ball féminin (18-25 ans), le football masculin (moins de 20 ans), le 
handisport, l’athlétisme (h/f, 18-35 ans), le judo (h/f, 18-25 ans), les luttes : lutte africaine et lutte 
libre (h/f, 18-30 ans), le tennis de table (h/f, 18-21 ans), le cyclisme sur route (h:19-25 ans; f: 19-
35 ans) et des disciplines d’animation en plus des concours culturels.	
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Kinshasa	:	Les	Jeux	de	la	Francophonie	programmés	en	août	2022	
(www.lequotidien.sn)	

• https://www.lequotidien.sn/kinshasa-les-jeux-de-la-francophonie-programmes-en-aout-
2022/ 

• le 11 juillet 2020 
 

 
 
Selon le communiqué de l’Organisation internationale de la Francophonie (Oif), conformément aux 
recommandations du Conseil d’orientation du Comité international des Jeux de la Francophonie (Cijf), 
le Conseil permanent de la Francophonie (Cpf) a donné un avis favorable à la tenue des IXes Jeux de la 
Francophonie du 19 au 28 août 2022 à Kinshasa. Présidé par la Secrétaire générale de la 
Francophonie, Madame Louise Mushikiwabo, le Conseil permanent de la Francophonie s’est réuni 
pour sa 110e session le 8 et le 9 juillet derniers en mode visioconférence. 
Pour rappel, le report des IXes Jeux de la Francophonie à l’été 2022 a été officiellement demandé par 
le ministre d’Etat, ministre de la Coopération, intégration régionale et francophonie, Monsieur Pépin 
Guillaume Manjolo, après consultation du président de la République démocratique du Congo, suite à 
l’Etat d’urgence sanitaire décrété sur la quasi-totalité de la planète, qui a bouleversé la tenue des 
évènements internationaux. Ainsi, c’est confirmé, les IXes Jeux de la Francophonie se tiendront du 19 
au 28 août 2022 dans la ville de Kinshasa, selon le cahier des charges présenté par le Comité exécutif 
national des jeux. 
Mediacongo.net 
 

Paru	aussi	dans:	http://www.africain.info/		
• http://www.africain.info/news=4845228 
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Kinshasa	:	les	Neuvièmes	Jeux	de	la	Francophonie	se	tiendront	en	2022	
(http://www.adiac-congo.com/)	

• http://www.adiac-congo.com/content/kinshasa-les-neuviemes-jeux-de-la-francophonie-se-
tiendront-en-2022-117658 

• le	11	juillet	2020	
 
Les	Neuvièmes	Jeux	de	la	Francophonie,	initialement	prévus	
du	23	juillet	au	1er	aout		en	2021	à	Kinshasa,	se	tiendront	
finalement	du	19	au	28	août	2022	dans	la	capitale	de	la	
République	démocratique	du	Congo	(RDC).	Ces	nouvelles	
dates	ont	été	décidées	au	cours	de	la	110e	session	du	Conseil	
permanent	de	la	Francophonie	(CPF),	tenue	du	8	au	9	juillet	
2020,	en	vidéoconférence.	

La	réunion	tenue	sous	la	présidence	de	la	secrétaire	générale	
de	l’OIF	et	à	laquelle	ont	pris	part	les	représentants	personnels	
de	chefs	d’état	et	de	gouvernement	a	permis	l’entérinement	de	
ces	dates	proposées	par	le	Comité	international	des	jeux	de	la	
Francophonie.	

Un	report	obligé	par	la	pandémie	à	coronavirus	

La	 représentante	personnelle	 du	 chef	 de	 l’Etat	 de	 la	RDC,	 Isabel	Machik	Tshombe,	 a	 rappelé	 à	
l’intention	du	CPF	que	l’exhortation	au	report	de	ces	jeux	de	2021	à	2022	faite	par	le	Congo	a	été	
motivée	par	la	présence	de	la	pandémie	de		covid-19	dans	le	monde	et,	particulièrement,	dans	son	
pays.		Isabel	Machik	Tshombe,	qui	a	remercié	tous	les	Etats	pour	leur	appui	à	cette	démarche	de	la	
RDC	ainsi	qu’à	l’organisation	de	ces	jeux	à	Kinshasa,	a,	par	ailleurs,	appelé	les	Etats	qui	n’ont	pas	
encore	pris	leur	inscription	aux	jeux	à	pouvoir	le	faire.	

Dans	ce	contexte	de	covid-19,	la	représentante	personnelle	du	chef	de	l’Etat	à	la	Francophonie	a	
également	remercié	les	États	francophones	qui	ont	été	solidaires	avec	le	Congo	dans	la	lutte	contre	
cette	 pandémie.	«	Cette	 crise	 sanitaire	 mondiale	 démontre	 la	 nécessité	 d’une	 solidarité	
internationale	pour	répondre	aux	urgences	de	l’heure,	sanitaires	et	économiques.	C’est	pourquoi	la	
RDC	souscrit	au	multilatéralisme	et	appuie	 la	création	du	Fonds	de	solidarité		de	 la	Francophonie	
pour	les	femmes	»,	a-t-elle	soutenu.	

Plus	de	dynamisme	pour	l’OIF	

Isabel	Tshombe	a	appelé	l’OIF	à	s’impliquer	et	à	être	dynamique	dans	la	question	liée	au	racisme,	
après	les	dernières	manifestations	anti-racismes	à	travers	le	monde.	Cet	appel	de	la	représentante	
personnelle	du	chef	de	l’Etat	à	la	Francophonie	répond,	note-t-on,	à	la	vision	d’une	Francophonie	
agissante.	

Isabel	Tshombe	a,	cependant,	informé	le	CPF	que	la	RDC	a	pris	acte	du	regret	sur	le	passé	colonial	
exprimé	par	le	roi	Philippe	de	la	Belgique	dans	son	message	adressé	au	président	Félix-Antoine	
Tshisekedi,	à	l’occasion	des	soixante	ans	de	l’indépendance	de	son	pays.	Il	en	est	de	même,	a-t-elle	
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indiqué,	 du	 report	 en	 2021	 du	 prochain	 sommet	 de	 la	 Francophonie,	 initialement	 prévu	
pour		décembre	2020	en	Tunisie.	

Aussi,	la	représentante	personnelle	du	chef	de	l’Etat		à	la	Francophonie	a	indiqué	que	son	pays	a	
sollicité	 de	 l’OIF	 la	 levée	 de	 la	 mesure	 de	 suspension	 de	 la	 coopération	 francophone	 avec	 le	
Burundi,	après	les	dernières	élections	dans	ce	pays.	Alors	qu’au	chapitre	de	la	coopération,	Isabel	
Machik	Tshombe	a	appuyé	la	poursuite	et	la	transformation	du	programme	de	centre	de	lecture	et	
d’animation	culturelle.	

On	rappelle	que	les	représentants	personnels	de	chefs	d’Etat	et	de	gouvernement,	réunis	le	2	juillet	
2019	à	Paris,	lors	de	leur	107e	session	du	CPF,	avaient	officiellement	désigné	la	RDC	comme	Etat	
hôte	des	19es	Jeux	de	la	Francophonie	de	2021.	En	son	temps,	Isabel	MachikTshombe,	qui	s’était	
réjouie	du	couronnement	de	son	travail	tant	au	niveau	national	qu’au	sein	de	l’OIF,	avait	indiqué	
que	 cette	 désignation	 de	 la	 RDC	 venait	 rencontrer	 la	 volonté	 du	 chef	 de	 l’Etat,	 Félix-Antoine	
Tshisekedi	Tshilombo,	de	voir	la	RDC	jouer	un	rôle	déterminant	au	sein	de	l’OIF.	A	la	suite	de	la	
pandémie	à	 coronavirus	qui	 s’est	déclarée	dans	 le	monde	et	a	atteint	presque	 tous	 les	pays,	 le	
gouvernement	 congolais	 avait	 sollicité	 auprès	 de	 l’OIF	 le	 report	 ces	 jeux,	 en	 proposant	 des	
nouvelles	dates.	Avec	cette	décision,	le	CPF	vient	donc	d’entériné	cette	demande	faite	par	la	RDC.	

Lucien	Dianzenza	
 
Légendes et crédits photo :  
La	représentante	personnelle	du	chef	de	l’Etat	à	la	Francophonie,	Isabel	Machik	Tshombe	

 
 

Francophonie	:	La	secrétaire	générale	confirme	les	9èmes	jeux	en	août	2022	
à	Kinshasa	(replik.cd)	

• https://replik.cd/2020/07/11/francophonie-la-secretaire-generale-confirme-les-9emes-jeux-
en-aout-2022-a-kinshasa/ 

• le 11 juillet 2020 
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Le	Conseil	permanent	de	la	Francophonie	(CPF)	a	donné	un	avis	favorable	à	
la	tenue	des	IXes	Jeux	de	la	Francophonie	du	19	au	28	août	2022.	
(www.lepanafricain24.info)	

• https://www.lepanafricain24.info/rdc-ixes-jeux-de-francophonie-se-tiendront-19-28-aout-
2022-a-kinshasa/ 

• le 12 juillet 2020 
 
Les IXes Jeux de la Francophonie se tiendront du 19 au 28 août 2022 dans la ville de Kinshasa, en 
République démocratique du Congo. Conformément aux recommandations du Conseil d’orientation du 
Comité international des Jeux de la Francophonie(CIJF), le Conseil permanent de la Francophonie (CPF) 
a donné un avis favorable à la tenue des IXes Jeux de la Francophonie du 19 au 28 août 2022. Présidé 
par la Secrétaire générale de la Francophonie, Madame Louise Mushikiwabo, le Conseil permanent de 
la Francophonie s’est réuni pour sa 110e session les 8 et 9 juillet en mode visioconférence. 

 
Pour rappel, le report des IXes Jeux de la Francophonie à l’été 2022 a été officiellement demandé par le 
ministre d’État, ministre de la coopération, intégration régionale et Francophonie, Monsieur Pépin 
Guillaume Manjolo, après consultation du président de la République démocratique du Congo, chef de 
l’État, Monsieur Félix Antoine Tshisekedi, à cause de l’état d’urgence sanitaire décrété sur la quasi-
totalité de la planète, qui a bouleversé la tenue des évènements internationaux. 
 
Retrouvez toutes les informations sur les Jeux de la Francophonie sur le site internet des Jeux de la 
Francophonie:www.jeux.francophonie.org. 
 
Source: Service de communication 

 

Les IXes Jeux de la Francophonie se tiendront du 19 au 28 août 2022 dans la ville de Kinshasa, en 
République démocratique du 
Congo. Ceci, 
conformément aux recommandations du Conseil d’orientation du Comité international des 
Jeux de la Francophonie (CIJF). 

Le Conseil permanent de la Francophonie (CPF) a donné un 
avis favorable à la tenue des IXes Jeux de la Francophonie à la date proposée par la RDC. 
Présidé par la Secrétaire générale, Madame Louise Mushikiwabo, le 
Conseil permanent de la Francophonie s’est réuni pour sa 110e session le 8 et le 9 juillet en 
mode visioconférence. 

Pour rappel, le report des IXes Jeux de la Francophonie à l’été 2022 a été officiellement 
demandé par le Ministre d’État, Ministre de la Coopération, Intégration régionale et 
Francophonie, Pépin Guillaume Manjolo, après consultation avec le Président de la 
RDC, Chef de l’État, Félix Antoine Tshisekedi. Report motivé par 
l’état d’urgence sanitaire décrété sur la quasi-totalité de la planète, qui a bouleversé 
la tenue des évènements internationaux. 

Désiré wembolowa 
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Jeux	de	la	Francophonie:	Les	9ème	jeux	de	la	Francophonie	auront	lieu	du	
19	au	28	août	2022	à	Kinshasa	(http://24newsagency.com/)	

• http://24newsagency.com/2020/07/12/jeux-de-la-francophonie-les-9eme-jeux-de-la-
francophonie-auront-lieu-du-19-au-28-aout-2022-a-kinshasa/ 

• le 12 juillet 2020 
	

 
 
C’est confirmé, le IXème jeux de la Francophonie se tiendront à Kinshasa du 19 ou 28 août 2022, ces 
nouvelles dates ont été décidées au cours de la 110ème session du conseil permanent de la 
Francophonie, tenue par vidéo-conférence. 

Dans un communiqué de la représentante personnelle du Chef de l’État de la RDC, Isabel Machik Ruth 
Tshombe, appelle à l’intention des participants les raisons liées à la covid19 qui ont poussés la 
République Démocratique du Congo à solliciter ces jeux de 2021 à 2022. 

Par ailleurs, elle a appelé les États membres qui n’ont pas encore pris leur inscription aux jeux à le 
faire et a remercié les États membres pour leur appuie à la RDC. 

Richie Mofiling 
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Jeux	de	la	Francophonie	2022	:	les	nouvelles	dates	confirmées	
(www.snap221.info)	

• https://www.snap221.info/jeux-de-la-francophonie-2022-les-nouvelles-dates-confirmees/ 
• le 13 juillet 2020 

 

 
 

Dites désormais Jeux de la Francophonie 2022. Initialement prévu en 2021, l’événement subit la loi du 

coronavirus. Il est reporté à un an plus tard, toutjours à Kinshasa en RD Congo. 

Le Comité international des Jeux de la Francophonie suit donc la recommandation de son Conseil 

d’orientation. La compétition aura lieu du 19 au 28 août 2022. 

C’est donc la capitale congolaise qui est maintenue pour abriter l’événement. Depuis quelques jours, 

les autorités locales s’activent pour la mise à disposition des sites de compétition. 

Les Jeux étaient initialement prévus pour 2021 (23 juillet-1er août). Toutefois, face au report des Jeux 

Olympiques 2020 d’un an et qui tombaient sur la même période, un réaménagement s’imposait. 

Africa Top Sports 

JEUX	DE	LA	FRANCOPHONIE	2022	:	LES	NOUVELLES	DATES	CONFIRMÉES	
(www.africatopsports.com)	

• https://www.africatopsports.com/2020/07/13/jeux-de-la-francophonie-2022-les-nouvelles-
dates-confirmees/ 

• Le 13 juillet 2020 
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Dites désormais Jeux de la Francophonie 2022. Initialement prévu en 2021, l’événement subit la loi du 

coronavirus. Il est reporté à un an plus tard, toutjours à Kinshasa en RD Congo. 

Le Comité international des Jeux de la Francophonie suit donc la recommandation de son Conseil 

d’orientation. La compétition aura lieu du 19 au 28 août 2022. 

C’est donc la capitale congolaise qui est maintenue pour abriter l’événement. Depuis quelques jours, 

les autorités locales s’activent pour la mise à disposition des sites de compétition. 

Les Jeux étaient initialement prévus pour 2021 (23 juillet-1er août). Toutefois, face au report des Jeux 

Olympiques 2020 d’un an et qui tombaient sur la même période, un réaménagement s’imposait. 
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Jeux	de	la	Francophonie	2022	:	les	nouvelles	dates	confirmées	
(afriqueactudaily.com)	

• https://afriqueactudaily.com/index.php/2020/07/13/jeux-de-la-francophonie-2022-les-
nouvelles-dates-confirmees/ 

• le 13 juillet 2020 
 

 
 
Dites désormais Jeux de la Francophonie 2022. Initialement prévu en 2021, l’événement subit la loi du 
coronavirus. Il est reporté à un an plus tard, toutjours à Kinshasa en RD Congo. 

Le Comité international des Jeux de la Francophonie suit donc la recommandation de son Conseil 
d’orientation. La compétition aura lieu du 19 au 28 août 2022. 

C’est donc la capitale congolaise qui est maintenue pour abriter l’événement. Depuis quelques jours, 
les autorités locales s’activent pour la mise à disposition des sites de compétition. 

Les Jeux étaient initialement prévus pour 2021 (23 juillet-1er août). Toutefois, face au report des Jeux 
Olympiques 2020 d’un an et qui tombaient sur la même période, un réaménagement s’imposait. 

Publié par Steven LAVON pour Africa Top Sports 

Rédacteur en chef à Africa Top Sports. 
Premier portail sportif Africain. 
http://www.africatopsports.com 



73 
 

FIF	:	La	candidature	de	Drogba	de	plus	en	plus	compromise	(www.dw.com)	
• https://www.dw.com/fr/fif-la-candidature-de-drogba-de-plus-en-plus-compromise/a-

54166940 
• Le 14 août 2020 

 

L'Association des Footballeurs Ivoiriens a préféré soutenir Idriss Diallo plutôt que l'ex-capitaine des 

Eléphants. Plus les jours passent, et plus une candidature de Drogba à la présidence de la FIF semble 

compromise. 
 

 
Pour pouvoir présenter sa candidature, Didier Drogba a besoin du parrainage de l'un des cinq 

groupements d'intérêts reconnus par la FIF (Fédération Ivoirienne de Football). Après les anciens 

joueurs, les entraîneurs et les arbitres, c'est au tour de l'AFI (Association des Footballeurs Ivoiriens), 

présidée par Cyril Domoraud, qui lui a tourné le dos. "Ainsi, à la majorité de ses membres, le Board 

décide d'accorder le parrainage de l'AFI à la liste conduite par Monsieur Yacine Idriss Diallo", pouvait-

on lire sur le communiqué publié lundi par l'Association des Footballeurs Ivoiriens. 
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Drogba lâché par ses anciens coéquipiers 

Un nouveau revers pour Didier Drogba, donc. Une déconvenue assez ironique, puisque, comme le 

rappellent nos confrères d'Afrik Foot, Drogba est le deuxième vice-président de l'AFI. Ses pairs, parmi 

lesquels Cyril Domoraud, Aruna Dindane ou encore Kolo Touré (ses anciens coéquipiers en équipe 

nationale), ont fait le choix de soutenir Idriss Diallo. Pour espérer présenter sa candidature, Didier 

Drogba n'a plus qu'un seul espoir : que le groupement d'intérêt composé des médecins lui accorde un 

parrainage. Autrement, l'ancien attaquant de Chelsea devra dire adieu à ses rêves de présidence de la 

FIF. Un poste qui se décidera alors entre Idriss Diallo et Sory Diabaté, qui lui a obtenu deux 

parrainages de la part des groupements d'intérêt. 

Les Jeux de la Francophonie auront lieu en 2022 

Initialement prévus du 23 juillet au 1er août 2021, les IXèmes Jeux de la Francophonie ont été 

reportés d'un an, en raison de la crise de la Covid-19. La compétition aura finalement lieu du 19 au 28 

août 2022, toujours à Kinshasa, la capitale de la RDC. 



75 
 

 

 
Le frère de Serge Aurier abattu à Toulouse 

Lundi matin, Christopher Aurier a été tué par balles à Toulouse, dans le Sud-Ouest de la France. Le 

frère de l'international ivoirien Serge Aurier, également footballeur, évoluait au Toulouse Rodéo, en 

cinquième division. Blessé à l'abdomen, Christopher Aurier a succombé à ses blessures. L'auteur des 

coups de feu est toujours en fuite. Le motif est encore inconnu. Une enquête a été ouverte. 
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IXème	Jeux	de	la	Francophonie	-	Les	nouvelles	dates	confirmées	en	août	
2022	(www.laverite.mg)	

• https://www.laverite.mg/sport/item/10892-ix%C3%A8me-jeux-de-la-francophonie-les-
nouvelles-dates-confirm%C3%A9es-en-ao%C3%BBt-2022.html 

• le 14 juillet 2020 
 

 
Le comité international des Jeux de la Francophonie a suivi la recommandation de son conseil 
d’orientation. Selon le communiqué de l’Organisation internationale de la Francophonie (OIF), 
conformément aux recommandations du conseil d’orientation du comité international des Jeux de la 
Francophonie (CIJF), le Conseil permanent de la Francophonie (CPF) a donné un avis favorable à la tenue 
des IXème Jeux de la Francophonie du 19 au 28 août 2022 à Kinshasa. Présidé par la secrétaire générale 
de la Francophonie, Madame Louise Mushikiwabo, le conseil permanent de la Francophonie s’est réuni 
pour sa 110e session les 8 et 9 juillet derniers en mode visioconférence. 
  
C’est donc la capitale congolaise qui est maintenue pour abriter l’événement. Depuis quelques jours, 
les autorités locales s’activent pour la mise à disposition des sites de compétition. Les Jeux étaient 
initialement prévus pour 2021 (23 juillet-1er août). Toutefois, face au report des Jeux Olympiques 2020 
d’un an et qui tombaient sur la même période, un réaménagement s’imposait. 
Pour rappel, le report des IXème Jeux de la Francophonie à l’été 2022 a été officiellement demandé par 
le ministre d’Etat, ministre de la coopération, intégration régionale et francophonie,  Pépin Guillaume 
Manjolo, après consultation du Président de la République démocratique du Congo, suite à l’état 
d’urgence sanitaire décrété sur la quasi-totalité de la planète, qui a bouleversé la tenue des évènements 
internationaux. Ainsi, c’est confirmé, les IXème Jeux de la Francophonie se tiendront du 19 au 28 août 
2022 dans la ville de Kinshasa, selon le cahier des charges présenté par le comité exécutif national des 
jeux. 
Recueillis par E.F. 

 
 



77 
 

RDC:	LES	JEUX	DE	LA	FRANCOPHONIE	2022	,	CONFIRMATION	DES	
NOUVELLES	DATES	(http://cafesportplus.com/)	

• http://cafesportplus.com/rdc-les-jeux-de-francophonie-2022-confirmation-des-nouvelles-
dates/ 

• le 14 juillet 2020 

Le comité en charge de l’organisation des jeux de la francophonie vient de rendre public les nouvelles 

dates arrêtées . 

Initialement programmé en 2021 , la messe du sport francophone qui regroupe l’ensemble des 

nations de la planète ayant pour langue officielle le français se déroulera finalement en 2022 à 

Kinshasa dans la capitale congolaise. 

Cet événement n’était pas à l’abri des méfaits du Covid-19 comme bon nombre de rendez vous 

sportifs sur le continent , reporté en 2022 dans la capitale congolaise . 

L’organe en charge des jeux << le comité international des jeux de la francophonie>> suit de très près 

les recommandations de son conseil d’orientation , quant à la compétition , elle aura lieu du 19 au 28 

août 2022. 

Depuis quelques jours , les autorités congolaises s’activent pour la mise à disposition des sites de 

compétition des jeux. 
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IXes	Jeux	francophones	:	le	Conseil	Permanent	de	la	Francophonie	entérine	
le	report	du	19	au	28	août	2022	(afriquinfos.com/)	

• https://afriquinfos.com/sports/ixes-jeux-de-la-francophonie-le-conseil-permanent-de-la-
francophonie-enterine-le-report-du-19-au-28-aout-2022/ 

• le 14 juillet 2020 
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Kinshasa (© 2020 Afriquinfos)- Réuni le 06 mai dernier, le Conseil d’orientation du Comité 

international des Jeux de la Francophonie, avait recommandé le report des IXè Jeux de la 

Francophonie prévus en République Démocratique du Congo (RDC), et proposé les dates du 19 au 

22 août 2022 pour leur tenue. Ce nouveau chronogramme vient d’être validé par le Conseil 

Permanent de la Francophonie (CPF) réuni pour sa 110ème session les 8 et 9 juillet derniers. 

Réunie en une session virtuelle en raison de la pandémie du nouveau coronavirus, sous la présidence 

de la Secrétaire générale de la Francophonie, Louise Mushikiwabo, le CPF, a entériné la nouvelle date 

proposée par le Conseil d’orientation du Comité international des Jeux de la Francophonie (CIJF). Les 

Jeux de Kinshasa initialement prévus du 23 juillet au 1er août 2021 se tiendront donc 19 au 28 août 

2022. 

Un report motivé par la pandémie de la Covid-19 mais aussi par le souci d’éviter le chevauchement 

avec les compétitions olympiques prévues sur cette période. Il s’agit notamment des Jeux Olympiques 

de Tokyo qui programmés pour cette année 2020 ont dû être repoussés à 2021. 

L’une des recommandations du Conseil d’orientation des Jeux de la Francophonie est que la RDC 

poursuive ses efforts en termes d’organisation afin de tenir les délais, et d’organiser les Jeux dans les 

nouveaux délais impartis. 

S. B.	
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Jeux	de	la	Francophonie	reportés	(http://sport-24.net/)	
• http://sport-24.net/2020/07/14/jeux-de-la-francophonie-les-nouvelles-dates-connues/ 
• le 14 juillet 2020 

 

 
 
Le comité d’organisation des jeux de la francophonie vient de publier officiellement les nouvelles 
dates arrêtées pour la tenue des futurs jeux de la Francophonie. 

Initialement prévus en 2021, le rendez-vous du sport francophone qui regroupe l’ensemble des pays 
ayant pour langue officielle le français aura finalement lieu en 2022 à Kinshasa pour cause de 
covid19.  

L’organe en charge des jeux « e comité international des jeux de la francophonie » suit de très près 
les recommandations de son conseil d’orientation, la compétition, elle aura lieu finalement du 19 au 
28 août 2022. 

Depuis quelques jours, les autorités congolaises s’activent pour la mise à disposition des sites de 
compétition des jeux. 

Wilfried Bourobou 

©Sport-24  
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RDC/Jeux	de	la	Francophonie	Kinshasa	2022:	la	remise	du	siège	au	Comité	
national	aura	lieu	ce	mercredi	15	juillet	(grandjournalcd.net)	

• https://grandjournalcd.net/2020/07/15/rdc-jeux-de-la-francophonie-kinshasa-2022-remise-
du-siege-au-comite-national-aura-lieu-ce-mercredi-15-juillet/ 

• le 15 juillet 2020 
 

 
 
Le gouvernement de la République Démocratique du Congo va officiellement remettre le siège au 
Comité national de jeux de la Francophonie CNJF ce mercredi 15 juille 2020. 

Situé non loin du rond-point kin mazière direction ONATRA,ce siège sera donné au conseil permanent 
de la Francophonie ce mercredi 15 juillet afin d’assurer une bonne organisation de ces jeux qui en est 
à la IXe édition. Rappelons que la IXe édition de jeux de la Francophonie sera organisée à Kinshasa du 
19 au 28 août 2020 

ISAAC NGUNZA 
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Les	Jeux	de	la	Francophonie	auront	lieu	en	2022	
(www.pouvoirsafrique.com)	

• https://www.pouvoirsafrique.com/2020/07/15/les-jeux-de-la-francophonie-auront-lieu-en-
2022/ 

• le 15 juillet 2020  
	

 
Les Jeux de la Francophonie ont finalement été reportés à un an plus tard, soit en 2022. 

Il se tiendront du 19 au 28 août à Kinshasa en RD Congo. Pour rappel, les Jeux étaient initialement 
prévus pour 2021, du 23 juillet au 1er août.	
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RDC/9e	jeux	de	la	francophonie	:	Remise	officielle	des	clés	et	inauguration	
du	siège	de	l’organisation	par	le	ministre	de	la	coopération	
(http://24newsagency.com/)	

• http://24newsagency.com/2020/07/15/rdc-9e-jeux-de-la-francophonie-remise-officielle-des-
cles-et-inauguration-du-siege-de-lorganisation-par-le-ministre-de-la-cooperation/ 

• le 15 juillet 2020 
 

 
En sa qualité de président du comité de pilotage, le ministre de la coopération Guillaume Manjolo a 
procédé ce mercredi 15 juillet à Kinshasa à la remise des clés et à l’ inauguration du siège de 
l’organisation des 9e jeux de la francophonie qui se tiendront en République démocratique du Congo 
en août prochain. 

Le patron de la coopération de la RDC précise que 
l’organisation des 9e jeux de la francophonie en RDC se 
passe sous l’implication totale du président de la 
République Félix-Antoine Tshisekedi. 

« L’engagement pour l’organisation de ces 9e jeux est venu 
du chef de l’Etat lui-même aux alentours du mois de mars 
2019. Ce qui fait que nous sommes héritiers d’une 
situation décidée par lui et par conséquent, il est le 
premier porteur de ce projet», a précisé le ministre 

Guillaume Manjolo 

Le ministre des sports, de la jeunesse et celui de la communication, porte-parole du gouvernement, 
étaient présents à cette cérémonie, tous en tant que membres du comité de pilotage de ce projet. 

Yvette Ditshima 
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9EMES	JEUX	DE	LA	FRANCOPHONIE:	LE	MINISTRE	D'ETAT,	P.GUILLAUME	
MANJOLO	REMET	OFFICIELLEMENT	LE	NOUVEAU	SIÈGE	AU	COMITÉ	
NATIONAL	(http://editeur.cd/)	

• http://editeur.cd/newsdetails.php?newsid=1181&cat=6&refid=fZRQ4lKnMSo2Xh03petUrqLjz
NisJcywPd69GDx1TB7IgVk5O8AFCbWHvamEuY 

• le 16 juillet 2020 
 

 
9emes Jeux de la Francophonie : Nouveau siège du comité National / copyright photo tierce 

 
Le Ministère d'Etat en charge de la Coopération internationale, intégration régionale et 
Francophonie, Pepin Guillaume Manjolo Buakila a procédé ce Mercredi 15 Juillet 2020 à 
l'inauguration du siège officiel des 9iemes jeux de la Francophonie. 

C'était au cours d'une cérémonie qui a débuté par la remise des clés suivie de la coupure du ruban 
symbolique pour lancer l'ouverture solennelle des portes et l'occupation de ce nouveau bâtiment. 
 
Le Ministre d'Etat, Me Pepin Guillaume Manjolo B. en sa qualité de Président du comité de pilotage 
de ces jeux et le comité National ont visité l'ensemble des bureaux et services de ce nouveau 
bâtiment.  
 
En outre cette remise officielle du siège au Comité National de ces Jeux confirme la détermination du 
Comité d'Organisation sous le pilotage du patron de la coopération à poursuivre avec sérénité les 
préparatifs de cette 9e édition du rendez-vous de culture et des sports du monde Francophone 
prévue du 19 Août au 28 Août 2022. 
 
Signalons le Ministre d'Etat en charge de la Francophonie, P.Guillaume Manjolo a été accompagné par 
le Ministre d'Etat de la Communication et Médias, Jolino Makelele, Ministre des sports et Loisirs, 
Amos Mbayo, Jeunesse, Billy Kambala, Ministre de la Culture et arts, Jean Marie Lukundji, de la 
Représentante du Chef de l'Etat à la Francophonie, Isabelle Tshombe. 
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A noter que le Commissaire Exécutif Zenon Kabamba a conduit les membres du comité exécutif de ces 
jeux de qui auront lieu à Kinshasa. 
 
La RDC reste déterminée à organiser les meilleurs jeux de la Francophonie. 
 
John Kabessa K.	

 

RDC	:	Guillaume	Manjolo	inaugure	le	siège	du	Comité	national	des	9ièmes	
Jeux	de	la	Francophonie	(zoom-eco.net)	

• https://zoom-eco.net/a-la-une/rdc-guillaume-manjolo-inaugure-le-siege-du-comite-national-
des-9iemes-jeux-de-la-francophonie/ 

• le 16 juillet 2020 
 

 
Le ministre de la Coopération internationale, intégration régionale et Francophonie, Pépin 
Guillaume Manjolo a procédé, le 15 juillet 2020, à l’ inauguration du siège du Comité national des 
9ièmes Jeux de la Francophonie. 
 
En effet, cette cérémonie  s’est déroulée en présence de tous les membres du comité national des 
jeux, notamment : le Comité de Pilotage, le Comité Exécutif conduit par le Commissaire Exécutif 
Monsieur Zénon Kabamba, la Représentante Spéciale du chef de l’Etat en charge de la Francophonie, 
le directeur de Cabinet adjoint du premier ministre en charge des questions sociales, culturelles et 
sportives. 
Profitant de l’occasion, le Comité de pilotage a tenu la première réunion dans ses nouvelles 
installations sous la présidence de Pépin Guillaume Manjolo. 

Cette réunion avait pour objectif de mettre les choses en ordre en rapport avec les préparatifs 
notamment, le chronogramme des activités, la construction et la réfection des sites de compétitions, 
à savoir : le stade de Martyrs, le stade Tata Raphaël, la construction d’au moins 22 bâtiments de 3 
niveaux pour accueillir et héberger les athlètes qui viendront participer à ces jeux dans la capitale 
Kinshasa.  
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Cet événement constitue un signal fort que la RDC est déterminée à organiser les meilleurs jeux que 
la Francophonie n’ait jamais connue. 

Le Conseil permanent de l’Organisation internationale de la Francophonie (OIF) avait donné son avis 
favorable à la tenue des 9iemes jeux de la Francophonie. Cette neuvième édition aura bel et bien lieu 
du 19 au 28 août 2022 à Kinshasa. 

Agnès KAYEMBE. 
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IXièmes	jeux	de	la	Francophonie	:	Guillaume	Manjolo	inaugure	le	siège	du	
Comité	National	(scooprdc.net)	

• https://scooprdc.net/2020/07/16/ixiemes-jeux-de-la-francophonie-guillaume-manjolo-
inaugure-le-siege-du-comite-national/ 

• Le 16 juillet 2020 
 

 
 
Par Glody Luedi. 
Le comité national des neuvièmes jeux de la Francophonie a inauguré ce mercredi 15 juillet 2020 son 
siège à Kinshasa, en présence de Maître Pépin Guillaume Manjolo, ministre d’État en charge de la 
coopération internationale et président du comité de pilotage de cette 9ième édition. 

Tout a commencé par la remise des clés du siège et ensuite le Ministre d’État Pépin Guillaume 
MANJOLO, a procédé à la coupure du ruban symbolique. C’est officiel, les portes du siège sont 
ouvertes et c’est confirmé que le Comité National est parfaitement bien installé pour les préparatifs 
des 9iemes Jeux de la Francophonie prévus en Août 2022 en RDC. 
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Aussitôt inauguré et après la visite du lieu, le Comité de Pilotage a tenu dans ses nouvelles 
installations une réunion sous la présidence du ministre d’État. L’objectif de cette réunion était de 
faire un état de lieu de la situation, avant la dernière ligne droite ; Connaître le niveau  de préparatifs, 
entre autres le chronogramme des activités, la construction et la réfection des sites de compétitions, 
à savoir : le stade des Martyrs, le stade Tata Raphaël, et la construction d’au moins 22 bâtiments de 3 
niveaux pour accueillir et héberger les athlètes qui viendront. 

Cet événement lance un signal fort à l’organisation internationale de la Francophonie. Car la RDC est 
déterminée à organiser les meilleurs jeux que la Francophonie n’ait jamais connue jusqu’ici, à en 
croire le Président du Comité de Pilotage MANJOLO. Et aussi, dans cette même lancée, il a assuré que 
les préparatifs des IXièmes jeux se déroulent parfaitement bien contrairement aux rumeurs; étant 
donné que le chef de l’État Félix Tshisekedi y apporte son soutien total. 

Cette cérémonie a connu la participation de tous les membres du comité national des jeux, à savoir : 
le Comité de Pilotage, le Comité Exécutif conduit par le Commissaire Exécutif Zénon Kabamba, la 
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Représentante Spéciale du chef de l’État en matière de la Francophonie, le Directeur de cabinet 
adjoint du Premier Ministre en charge des questions sociales, culturelles et sportives. 

Paru	aussi	dans	:	congofrance.com	
• https://congofrance.com/ixiemes-jeux-de-la-francophonie-guillaume-manjolo-inaugure-le-

siege-du-comite-national/ 
 

Le	président	du	comité	national	des	jeux	de	la	Francophonie	a	inauguré,	le	
mercredi	15	juillet	2020,	le	nouveau	bâtiment	de	cette	organisation.	
(http://www.datadrc.com/)	

• http://www.datadrc.com/Public/details_article.aspx?id=21268&cat=2&pM=d 
• le 16 juillet 2020 

 

 
Publié le 16/07/2020 
 
Après avoir remis officiellement les clés, Guillaume Pépin Manjolo, ministre de la Coopération 
internationale a coupé le ruban symbolique, en présence de tous les membres du comité national des 
jeux de la Francophonie. 
L’inauguration de ce bâtiment a été aussi marquée par la visite de différents locaux et l’installation du 
comité national pour préparer les IXèmes jeux de la francophonie prévue en 2022. 
 
Aussitôt installée, le président du comité a présidé la première réunion avec pour objectif, mettre les 
choses en ordre en rapport avec ces préparatifs entre autres le chronogramme des activités, la 
construction et la réfection des sites de compétitions comme le stade des Martyrs, le stade Tata 
Raphaël, la construction d’au moins 22 bâtiments de 3 niveaux pour accueillir et héberger les athlètes 
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qui viendront. 
 
Cet évènement constitue un signal fort à l’organisation internationale de la francophonie, car la Rdc 
est déterminée à organiser les meilleurs jeux que la francophonie n’ait jamais connue jusqu’ici, à en 
croire Guillaume Pépin Manjolo, les préparatifs se déroulent parfaitement bien contrairement aux 
rumeurs, le Chef de l’Etat, Félix Antoine Tshisekedi apporte son soutien total. 
 
Cette cérémonie a rehaussé de la présence de tous les membres du comité national des jeux : le 
comité de pilotage, le comité exécutif conduit par le commissaire exécutif, Zénon Kabamba, la 
représentante spéciale du chef de l’Etat en matière de la francophonie, le directeur de cabinet adjoint 
du premier ministre en charge des questions sociales, culturelles et sportives. 
 
Gisèle Tshijuka 
RÉACTIONS 

Stade	Tata	Raphaël	:	fin	des	travaux	en	décembre	(digitalcongo.net)	
• https://www.digitalcongo.net/article/5f119aacdf1edf00178a0179 
• le 17 juillet 2020 

 

 
 
A en croire Déo Kasongo, l’opérateur privé qui réhabilite ces installations sportives depuis plus d’une 
année à travers sa société DIVO Sarl, les travaux ont atteint déjà 65% de réalisation. 
 
« C’est un grand travail de rénover pareil stade. Nous avons déjà fait 65% des travaux. Le plus dur est 

fait. Maintenant, l’on commence à entrer dans la partie esthétique. Je vous rassure, quand on va finir, 
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ce stade sera le lieu où les gens auront plus envie de venir », a déclaré Déo Kasongo, devant le 

ministre des Sports, Amos Mbayo, qui effectuait une visite d’inspection de ce stade. 

Les travaux de réhabilitation du stade Tata Raphaël ont été lancés le 6 juillet 2019 pour une durée de 

trois mois. L’objectif premier était pour Déo Kasongo, responsable de la société DIVO Sarl qui pilote ce 

projet, de célébrer les 45 ans du « Combat du siècle » entre  Muhammad Ali et Georges 

Foreman  dans cet antre historique le 30 octobre 2019. 

Plus d’une année après, tout serait à 65% à l’en croire. Malgré ce constat mitigé, le ministre des 

Sports s’est dit tout de même satisfait. 

« Je suis satisfait des travaux qui s’effectuent ici. Nous allons ériger les villages pour les Jeux de la 

Francophonie ici, mais aussi les terrains d’entraînement, un endroit des festivités et une piscine », 

ajoute Amos Mbayo. 

Les travaux esthétiques envisagés par Divo Sarl intègrent l’installation d’un restaurant, des loges VIP 

et une loge pour la presse, la réfection de la tribune d’honneur et un écran géant de 16 m sur 9 m. 

Socrate Nsimba 

«	Les	9èmes	jeux	de	la	francophonie	auront	bel	et	bien	lieux	à	Kinshasa,	le	
travail	vient	de	commencer	»	confirme	le	Ministre	de	la	culture	et	des	arts	
Jean-Marie	Lukundji	Kikuni.	(culturecongo.com)	

• https://culturecongo.com/les-9emes-jeux-de-la-francophonie-auront-bel-et-bien-lieux-a-
kinshasa-le-travail-vient-de-commencer-confirme-le-ministre-de-la-culture-et-des-arts-jean-
marie-lukundji-kikuni/ 

• le 17 juillet 2020 
 

C’est au cours de la cérémonie inaugurale du siège administratif devant abriter le comité national de 
pilotage des 9èmes Jeux de la francophonie, laquelle s’est tenue mercredi 15 juillet dans les 
installations dudit siège à Kinshasa que le Ministre de la culture et des arts Jean-Marie Lukundji Kikuni 
s’est dit rassuré des avancées considérables sur les travaux préparatoires de l’organisation en 2022 de 
ces jeux à Kinshasa. 

En sa qualité de membre du comité national de pilotage, son excellence Jean-Marie Lukundji Kikuni 
affirme que les 9èmes jeux de la francophonie auront bel et bien lieu, le travail vient de commencer. 

« La preuve est là, tel que vous voyez ces bureaux, ça montre le sérieux. D’aucuns doivent 
comprendre que les congolais constituent un peuple sérieux » a-t-il ajouté. 
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Le	comité	d’organisation	enfin	dans	ses	murs	(www.francsjeux.com)	
• https://www.francsjeux.com/breves/le-comite-dorganisation-enfin-dans-ses-murs 
• Le 17 juillet 2020 

 

 
Il était temps. A deux ans de l’événement, le comité d’organisation des 9ème Jeux de la Francophonie 
en 2022 à Kinshasa (République démocratique du Congo) a enfin pris possession de ses locaux. Ils ont 
été officiellement inaugurés mercredi 15 juillet, en présence de Pépin Guillaume Manjolo, le ministre 
d’État en charge de la Coopération internationale, président du comité de pilotage des Jeux. A peine 
le ruban coupé, le comité d’organisation a pu tenir sa première réunion dans ses murs. L’occasion 
pour Pépin Guillaume Manjolo d’assurer que la préparation de l’événement était sur les rails, malgré 
les rumeurs d’importants retards dans la rénovation des sites de compétition et le choix du village des 
athlètes. Jusqu’à cette semaine, les experts missionnés par le comité de pilotage ne disposaient pas 
du moindre local pour travailler et se réunir. Les médias congolais ont rapporté qu’ils avaient été 
chassés de leurs locaux, les autorités n’en ayant pas payé le loyer. 

 

Au-delà de toutes les spéculations de mauvais goût allant dans le sens de la délocalisation de la tenue 
des 9èmes jeux de la francophonie à Kinshasa, Un grand pas vient de sceller la tenue des assises de 
cet événement de grande envergure qui aura bel et bien lieu du 19 au 28 août 2022 à Kinshasa. 

Masand Mafuta/Culture Congo.	
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RDC	/	Kinshasa	doté	du	siège	du	comité	national	de	pilotage	des	neuvièmes	
jeux	de	la	Francophonie	(myafricainfos.com)	

• https://myafricainfos.com/rdc-kinshasa-dote-du-siege-du-comite-national-de-pilotage-des-
neuviemes-jeux-de-la-francophonie/#.Xz6Ad5MzbPg 

• le 19 juillet 2020 
 

 
 

Le ministre de la coopération régionale et Francophonie,  Pépin Guillaume Manjolo, a inauguré ce 

Jeudi 16 juillet 2020 à Kinshasa le siège du comité de pilotage des jeux de la francophonie qui 

pointent à l’horizon. 

Dans son allocution, Pépin Guillaume Manjolo a réaffirmé la détermination de la République 

démocratique du Congo à organiser les jeux de la francophonie hors pair étant donné que le Chef de 

l’Etat y apporte un soutien particulier. 

Les préparatifs sont au zénith ; a-t-il ajouté. Faisant d’une pierre deux coups, il a saisi de l’opportunité 

pour organiser une réunion avec le comité de pilotage. 
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L’ordre du jour était d’établir un état de lieu, le cahier des charges ainsi que la chronologie des 

activités. Il était aussi question de la réfection des sites des  compétitions dont : le stade de martyrs, 

le stade Tata Raphaël ainsi de la construction d’au moins 22 bâtiments de 3 niveaux pour héberger les 

athlètes qui vont se déplacer pour Kinshasa. 

Les neuvièmes jeux de la francophonie auront lieu du 19 au 28 août 2022 à Kinshasa, la capitale de la 

République démocratique du Congo. 

 
 

9e	Jeux	de	la	Francophonie	:	Madagascar	parmi	les	31	pays	engages	
(www.moov.mg)	

• https://www.moov.mg/actualites/sport/detail/9e-jeux-de-la-francophonie-madagascar-
parmi-les-31-pays-engagés 

• le 22 juillet 2020 
 

Le comité international des Jeux de la Francophonie (CIJF) a publié, lundi dernier, la liste des 31 pays 
engagés pour les 9e Jeux de la Francophonie qui se tiendront finalement du 19 au 28 août 2022 dans 
la ville de Kinshasa, en République Démocratique du Congo.  

 
 

Copyright Image : © Midi Madagasikara 
 

« Nous avons déjà envoyé notre engagement de principe pour les Jeux de Kinshasa. Nous aurons 
encore deux ans pour nous préparer, d’autant plus que nous n’avons pas encore d’athlète qualifié, au 
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vu des circonstances actuelles », a souligné Rosa Rakotozafy, Directeur général des sports auprès du 
ministère de la Jeunesse et des Sports et point focal des Jeux de la Francophonie à Madagascar. Les 
autres pays auront encore jusqu’au 31 octobre pour confirmer leur participation. 

Plusieurs disciplines seront au programme des jeux : l’athlétisme (h/f, 18-35 ans), le basket-ball 
féminin (18-25 ans), le football masculin (moins de 20 ans), le handisport, l’athlétisme (h/f, 18-
35 ans), le judo (h/f, 18-25 ans), les luttes (lutte africaine et lutte libre, h/f, 18-30 ans), le tennis de 
table (h/f, 18-21 ans), le cyclisme sur route (h:19-25 ans; f: 19-35 ans) et des disciplines d’animation 
en plus des concours culturels. 

T.H 

Jeux	de	la	Francophonie	reportées	en	2022	(atpf.tn)	
• https://atpf.tn/jeux-de-la-francophonie-reportees-en-2022/ 
• le 25 juillet 2020 

 

 
 
L’édition 2021 des Jeux de la Francophonie a été reporté en 2022 vu la coïncidence des dates avec les 
Jeux Olympiques de Tokyo.  L’événement multisports pour les pays francophones devait avoir lieu 
dans la capitale de la République démocratique du Congo, Kinshasa, entre le 23 juillet et le 1er août 
de l’année prochaine. 

Garder les mêmes dates signifierait un croisement avec les Jeux olympiques de 2020, qui ont 
également été repoussés d’un an en raison de l’incertitude persistante entourant la pandémie de 
Covid-19. Les nouvelles dates des Jeux olympiques sont du 23 juillet au 8 août 2021 à Tokyo, au 
Japon. 

En 2022, ce sera la première fois que les pays africains accueilleront deux éditions consécutives des 
Jeux de la Francophonie après que la Côte d’Ivoire ait organisé la 8eme édition en 2017. 
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Le Rwanda a participé à cinq éditions – 1989, 1997, 2005, 2009 et 2013 – des compétitions 
multidisciplinaires, remportant un total combiné de 13 médailles, dont deux médailles de bronze aux 
Jeux de 2013. 

La coureuse de fond vétéran, Claudette Mukasakindi, est la dernière rwandaise à remporter l’or, un 
exploit réalisé dans la catégorie du 10 000 m féminin lors de l’édition 2009 au Liban.	

Jeux	de	la	Francophonie	2022	:	Quand	les	tendances	politiques	s’en	mêlent	!	
(arts.cd)	

• https://arts.cd/jeux-de-la-francophonie-2022-quand-les-tendances-politiques-sen-melent/ 
• le 27 juillet 2020 

 

 
 
 
Fikin ou Stade Tata Raphaël ? Où sommes-nous avec les préparatifs ? le Comité exécutif national 
des Jeux de la Francophonie-Kinshasa 2022 tourne à rond. Une enquête du Quotidien La Prospérité 
du mercredi 8 courant, révèle les non rémunérations des experts nationaux des Commissions 
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préparatoires ; l’insolvabilité de loyer des locaux des bureaux du Comité Exécutif ainsi que le 
vouloir de la délocalisation du site officiel qui devrait accueillir l’organisation des Jeux prevus à 
Kinshasa du 19 au 28 aout 2022. D’où, la RDC risque de perdre cette opportunité si les 
organisateurs ne s’activent pas. 
 
Contrairement à ce que le Ministère de la Coopération internationale en charge de l’organisation 
raconte à travers les médias, le tableau semble être sombre pour la tenue de cet évènement en août 
2022. Et pourtant, le peuple congolais est derrière l’engagement du Président de la République sur la 
tenue des Jeux de la Francophonie à Kinshasa. Surtout que cet événement de grande envergure va non 
seulement redorer l’image du pays sur la scène internationale mais marquer aussi son premier 
quinquennat. 
 
L’arbre qui cache la forêt ! 
Des sources sûres renseignent que le Comité exécutif des travaux préparatoires des Jeux de la 
Francophonie ne dispose aucun frais de fonctionnement, ni de rémunération. Chose grave, même les 
experts qui y travaillent dans différentes commissions, n’ont pas toujours touché leur prime, ni 
transport, ni honoraire, alors qu’ils font un travail considérable qui est, d’ailleurs, bien apprécié par le 
Comité international des Jeux de la Francophonie (CIJF). 
 
A en croire une source contacté par Arts.cd, en apprenant l’arrivée du CIJF à Kinshasa, le Chef de l’Etat 
a disposé 120.000 $ pour permettre au comité exécutif des Jeux de la Francophonie (CEJF) de trouver 
des bureaux en entendant les locaux de la Place Royal. Mais cette somme, à l’en croire, n’a pas été 
utilisé à bon escient. Voire même le fonds alloué à l’achat des équipements (400.000$) décaissé par le 
financier des jeux (le Ministère des sports et loisirs) a pris une direction floue achetant des camelotes 
pour équiper les bureaux. Le bailleur est parvenu jusqu’au niveau de sceller certaines portes d’accès et 
de confisquer des objets des bureaux appartenant au Comité Exécutif. 
 
D’après un membre du cabinet du Ministère du budget cité par La Prospérité, le gouvernement dans 
sa ligne des dépenses avait déjà alloué les fonds à la disposition du ministère de la Coopération 
internationale qui est en charge de l’organisation des Jeux de la Francophonie à Kinshasa. Et cela, 
depuis le mois de mars 2020 afin de trouver le bâtiment pouvant abriter les bureaux préparatoires des 
jeux. 
 
Malheureusement, l’enquête du Journal La Prospérité démontre que rien n’est encore fait jusqu’à ce 
jour malgré les sorties médiatiques du Ministre de la coopération internationale, Président du comité 
exécutif. «Avant le confinement les équipes se rencontraient au stade de Martyrs. Présentement avec 
le confinement, on est en camouflage au stade Tata Raphael, dans les locaux de l’institut National du 
Sport, où on se partage quelques petits espaces », regrette un expert qui a requit l’anonymat. 
Fikin ou Tata Raphaël, guerre entre les Ministres, la Culture non partante ! 
 
Toujours dans cette enquête, le débat sur le changement brusque du site principal devant abriter le 
Village des Jeux de la Francophonie constitue aussi un autre élément qui peut non seulement bloquer 
la bonne évolution des préparatifs, mais peut également être le motif pouvant pousser le CIJF à retirer 
ses jeux à la RDC pour les donner aux autres pays candidats notamment le Rwanda. 
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La 
Maquette du site des IXemes Jeux de la Francophonie ph. Tiers 
 
Guéguerre entre le ministère de la Culture et des Arts, et celui des Sports à cause du lieu qui est sensé 
accueillir les Jeux. Amos Mbayo, Ministre des sports et son homologue de la coopération, tiennent 
mordicus à la délocalisation du Village au profit du stade Tata Raphael qui est en réhabilitation avec 
des travaux en arrêt au mois de mars 2020 et ont repris timidement au mois de juillet 2020. C’est 
l’agence Divo avec le soutien d’une structure américaine qui est en train d’exécuter les travaux de 
réfection de cette enceinte ayant accueilli le plus grand de la boxe de tout le temps entre Ali et 
Foreman. Tant soit peu pour satisfaire les hommes de la culture, une proposition s’est ajoutée pour 
détruire la salle de Zoo pour en construire une autre plus grande pour compenser. Mais ceci aura 
comme impact négatif celui de cloisonner les jeux dans un seul coin de la ville et bouleverser le cahier 
des charges déjà adopté par le CIJF. 
 
Pour son homologue de la culture, il n’est pas question de délocaliser les Jeux dans la mesure où le 
stade Tata Raphaël ne présente aucune garantie sur le plan sécuritaire et environnemental. A en 
croire un autre expert siégeant dans la commission culturelle de ces jeux, les études de l’Agence 
Congolaise des Grands Travaux (ACGT) prouvent noir sur blanc que la FIKIN reste le site idéal pour 
toute construction disposant suffisamment de l’espace pour contenir le Village de la Francophonie 
avec 22 bâtiments de trois niveaux pour l’hébergement de plus de 4.000 personnes (jeunes athlètes et 
artistes), des salles des répétitions, salles des spectacles, et d’entrainements, les parkings, le village de 
partenaires, les entrepôts, les restaurants, Salle des médias, … 
Du spectacle pour bloquer la machine ! 
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L’un des membres du comité exécutif souffle que, dans la prévision du Ministère des sports et celui de 
la coopération, deux entités pilotes, en choisissant le Stade Tata Raphael, il n’y avait plus de place 
pour les 11 compétitions culturelles. La salle proposée à l’époque par Felix Wazekwa (remplacée suite 
à ses absences) a été botté en touche. A l’esplanade du Stade Tata Raphaël, le Ministre Amos Mbayo 
sait bien que le Centre Ujana a un contrat d’exploitation qui va jusqu’en 2029, une piscine olympique 
et un terrain de handball à réhabiliter. Donc, c’est impossible vu les exigences du temps, et le contexte. 
Puisqu’une fois changée, cet espace doit être validé une fois de plus par les experts du CIJF qui doivent 
revenir pour des études et aller faire rapport pour une probable revalidation vers le mois de mars 
2021. Alors que la FIKIN est déjà l’abri de toutes ses démarches. 
 
Des observateurs avertis voient en cette cacophonie créée par la Présidence de la commission 
nationale comme une manœuvre à discréditer la RDC afin que le CIJF retire les jeux à la RDC pour que 
non seulement les congolais ne bénéficient pas de cette rencontre internationale à Kinshasa mais aussi 
souiller le mandat du Chef de l’Etat qui du reste n’est pas de la même obédience que les deux 
ministères Pilotes. Puisque pour eux, réussir ces jeux à Kinshasa sera une bonne carte pour le régime 
actuel. D’où il faut crée un spectacle à l’approche pour brouiller les données. 
 
Ce qui est sûr, la maquette du projet sur le site de la FIKIN bénéficie déjà de l’appui du Comité 
international des Jeux de la Francophonie. Changer du site actuellement est synonyme de faire tabula 
rasa. Recommencer à zéro. Comme l’a dit un proverbe africain, « Le temps ne compte pas pour ceux 
qui l’ignorent ». Qui Vivra au Congo, verra. 
 
A ce stade, pensent les observateurs avertis, la Présidence de la République doit, elle-même présider, 
le comité exécutif pour faire avancer la machine. Même les pays africains qui l’ont organisé avant, ont 
procédé de cette manière-là. 
 
Entre les ministères de la coopération, des sports, de la jeunesse, de la communication, des finances, il 
s’observe une méfiance ou un égo dans l’exécution rapide du dossier Jeux de la Francophonie. Tous 
veulent la part du lion au détriment des jeux en question. Pendant ce temps-là, l’organisation des jeux 
de la Francophonie n’existe que sur les discours pompeux. Comme le dit un proverbe africain, le temps 
ne compte pas pour ceux qui l’ignorent. Qui vivra au Congo verra. 
SL 
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8ème	Jeux	de	la	Francophonie:	Une	clôture	en	apotheose	
(http://guineesignal.com/)	

• http://guineesignal.com/8eme-jeux-de-la-francophonie-une-cloture-en-
apotheose/?pr=122048&lang=en 

• le 31 juillet 2020 
 

 
 
les lionceaux de l’atlas du Maroc sur la plus haute marche du podium,remporte la médaille d’or. 
C’est aux tirs but, 7 tirs à 6 que le Maroc a remporté la médaille d’Or lors de la finale des 8ès Jeux de 
la Francophonie ce dimanche 30 juillet 2017, au stade Félix Houphouët-Boigny. 
Les Eléphanteaux n’ont pas réussi l’exploit pour s’imposer devant les Lionceaux de l’Atlas. 
Appuyés par un public qui n’a voulu se faire compter l’événement, ce sont les lionceaux de l’Atlas qui 
vont surprendre dès l’entame de la finale l’arrière garde ivoirienne par le biais de Sofian Béranger 
(10è min). 
Désarçonnés par ce but éclair des Lionceaux de l’Atlas, les jeunes pachydermes ivoiriens obligent les 
Marocains à jouer dans leur moitié de terrain. Les Éléphanteaux vont multiplié des velléités offensives 
dans le camp Marocain. 
Mais à chaque fois, Aké Loba et ses coéquipiers (38è min) vont buter sur le gardien marocain Benabed 
El Médi qui gardera sa cage inviolée jusqu’à la pause. 
À la reprise de la seconde période,l’entrée de Dakoi Edgard (35è min) va accélérer le jeu côté ivoirien. 
A la 65è min de jeu Kassi Martial va remettre les deux équipes à égalité (1-1). 
Malgré la domination ivoirienne le score restera inchangé jusqu’au coup de sifflet final (1-1),après 90 
minutes de jeu. 
Il faudra procéder à l’épreuve fatidique des tirs au but pour voir le sacre des Lionceaux de l’Atlas de 
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(1-1, 7 tab 6),plus à habille dans l’exercice des tirs aux buts. 
Le sélectionneur Haïdara Souhalio se dit très satisfait de la prestation de ses poulains vu le parcours 
des éléphanteaux comparativement à l’édition de Nice en 2013. 
Kassi Martial côté éléphanteaux avait raté un penalty qui les laisse sur une seconde place plus 
qu’honorifique dans ces jeux qui leur permet à défaut de l’or de se parer d’argent. 
Ibrahima Diallo 
DG Radio liberté FM 
Depuis Abidjan.	

 
 

Les	IXes	Jeux	de	la	Francophonie	se	tiendront	du	19	au	28	août	2022	dans	la	
ville	de	Kinshasa,	en	République	démocratique	du	Congo	(Diasporas	News)	

• Diasporas News 
• Juillet – Août 2020 

 
Communiqué de Presse du CIJF 
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II. Articles	sur	les	précédentes	éditions	des		Jeux	de	la	Francophonie	
 

SANGARÉ	AMINATA	KEÏTA,	PRÉSIDENTE	DE	LA	FÉDÉRATION	MALIENNE	
D’ATHLÉTISME	:	«JE	RÊVE	D’ENTENDRE	L’HYMNE	NATIONAL	AUX	JEUX	
OLYMPIQUES»	(http://bamada.net/)	

• http://bamada.net/sangare-aminata-keita-presidente-de-la-federation-malienne-
dathletisme-je-reve-dentendre-lhymne-national-aux-jeux-olympiques 

• le 3 juillet 2020 
 

À la tête de l’athlétisme national depuis 2013 et 1ère vice-présidente du Comité national olympique 

et sportif, Sangaré Aminata Keïta est la première femme de notre pays à diriger une association 

sportive nationale. Dans cette interview, l’ancienne athlète, sacrée plusieurs fois championne du 

Mali des 100, 200 et 400m aborde plusieurs sujets : sa carrière sportive, son bilan à la tête de la 

fédération, ses ambitions pour l’athlétisme national, le dopage. Un parcours singulier qui doit 

inspirer les jeunes générations 
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L’Essor : Vous êtes à la tête de la Fédération malienne d’athlétisme (FMA) depuis 2013 et sauf 

erreur de notre part, vous êtes la première femme à présider aux destinées d’une association 

sportive nationale. Peut-on dire que vous êtes déjà entrée dans l’histoire et quels commentaires 

vous inspire votre bilan, de 2013 à cette année ? 

Sangaré Aminata Keïta : Entrer dans l’histoire est un honneur que je ne saurais refuser; cela 

dépendra de l’appréciation des uns et des autres sur l’action que j’aurais à mener et de la 

collaboration de toute l’équipe qui m’accompagne. Première dame à diriger une Association sportive 

nationale, oui-mais surtout, première femme cadre supérieure en sport, ce qui justifie aussi que la 

famille de l’athlétisme m’accorde sa confiance et m’aide à mener à bien la tâche lourde de 

développer cette discipline au Mali. Oui on entrera dans l’histoire. Il s’agira certainement d’un bilan 

provisoire, car après un 1er mandat de 4 ans (2013-2017) très riche en évènements, résultats et 

satisfaction, un 2è mandat a démarré avec le même rythme, malheureusement il a été stoppé par la 

crise sanitaire de la Covid-19. Mais, c’est un plaisir pour moi de vous donner les raisons de satisfaction 

du 1er mandat et des deux, 1ères années du 2è mandat. 

Quand on a commencé en 2013, nous avons initié des projets. D’abord, la rénovation du siège de la 

fédération parce qu’on ne peut pas travailler sereinement quand on n’a pas un siège décent. Nous 

avons pu le faire et créer le site web de la fédération. Nous avons pu organiser des stages 

d’entraîneurs et d’officiels techniques. Nous avons pu organiser toutes les compétitions dans toutes 

les catégories : cadet, junior et senior. Nous avons participé à des compétitions internationales et 

nous en avons organisé. L’augmentation du nombre de compétitions et la délocalisation de la Journée 

mondiale de l’athlétisme à Dioïla ont abouti à la création de nouveaux clubs. Nous avons pu obtenir 

des bourses pour des athlètes au centre de Dakar, au centre des jeunes de Lomé, mais aussi des 

bourses olympiques pour Moussa Camara et Ramatoulaye Dramé. Pendant mon mandat, le nombre 

de médailles remportées par le Mali dans les compétitions sous régionales et internationales a 

augmenté de 40 %. Au total, nous avons récolté 359 médailles, toutes catégories confondues. 

L’apothéose, c’était lors des Jeux de la Francophonie d’Abidjan où nous avons obtenu 3 médailles, 

dont une médaille d’or, une médaille d’argent et une médaille de bronze. Ces médailles ont été 

obtenues, respectivement par Djénébou Danté, Kénifing Traoré et Mamadou Chérif Dia. L’élément 

déclencheur a été la médaille de bronze décrochée par Mamadou Cherif Dia au triple saut aux Jeux 

africains de Brazza en 2015. Depuis le temps de Namakoro Niaré, le Mali n’avait pas atteint un tel 
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niveau. Pour la première fois dans l’histoire de l’athlétisme du Mali, nous avons subventionné les 

ligues et toutes les instances de l’intérieur ont également reçu des équipements. La seule ombre au 

tableau, c’est le fait que nous n’ayons pas pu organiser de stages bloqués pour les athlètes pendant 

notre mandat. 

L’Essor : Une femme présidente d’une fédération sportive. Comment faites-vous pour vous faire 

entendre, quand on sait la mentalité de certains de nos compatriotes qui estiment, que la femme 

doit toujours rester derrière l’homme ? 

Sangaré Aminata Keïta : J’ai dit que j’étais la première femme cadre supérieure en sport et 

l’athlétisme en particulier, dont je suis issue. à ce titre, la connaissance et la maîtrise de certains 

dossiers me permettent d’apporter une contribution de qualité lors des séances de travail. L’équipe 

fédérale, bien que composée en majorité hommes (3 femmes sur 19), n’est misogyne et me respecte 

en m’écoutant avec beaucoup d’attention, et je les félicite pour ça. 

L’Essor : Avez-vous rencontré des difficultés de ce genre et lesquelles ? 

Sangaré Aminata Keïta : Les seules difficultés que j’ai rencontrées dans ce domaine, sont négligeables 

parce que issues de l’extérieur de la famille de l’athlétisme. 

L’Essor : Avant votre arrivée à la tête de l’athlétisme national, vous avez occupé d’autres postes 

dans le monde du sport. Pensez-vous que ce parcours et votre carrière d’athlète ont plaidé en votre 

faveur ? 

Sangaré Aminata Keïta : C’est exact; mon parcours sportif en tant qu’athlète et ma formation en tant 

que cadre sportive ont plaidé en ma faveur. 

L’Essor : Vous avez eu une grande carrière sportive et remporté plusieurs titres de championne du 

Mali des 200 et 400m. Comment êtes vous venues à l’athlétisme et qu’est-ce qui vous a le plus 

marqué dans votre carrière ? 

Sangaré Aminata Keïta : Un pur hasard m’a amené à assister aux championnats du Mali, qui ont 

donné la sélection nationale aux Jeux africains de Lagos (1973). Cela m’a plu et je me suis inscrite 

pour la saison suivante, au Djoliba AC qui s’était beaucoup intéressé à moi. Tout est parti de là. C’était 

en 1976, j’ai battu le record du Mali des 100m et je suis montée sur la première, marche du podium 

national. C’était ma première surtout mon 1er objectif. Il y en a eu d’autres. 

L’Essor : Parlons à présent de l’athlétisme malien, comment expliquez-vous le fait que notre pays 

n’a jusque-là remporté aucune médaille olympique ? 
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Sangaré Aminata Keïta : Malgré les grandes satisfactions pour les médailles obtenues en Afrique (or – 

argent – bronze) régionales, sous – régionales, le Mali n’a effectivement jamais pu monter sur le 

podium olympique en athlétisme. Cela est dû, d’une part à la malchance (Namakoro Niaré en 1972 à 

Munich, convalescent et le boycott des pays africains à Montréal), et d’autre part au manque de 

moyens adéquats pour préparer les talents détectés, capables d’accomplir cette mission. 

L’Essor : Selon vous, qu’est-ce qu’il faut faire pour inverser cette tendance et rehausser l’image de 

l’athlétisme malien ? 

Sangaré Aminata Keïta : Faire d’une priorité, l’investissement dans le domaine de la préparation des 

jeunes talents (formation et équipements) et en rapport avec le Comité nationale olympique et 

sportif, l’octroi de bourses olympiques dans les catégories et disciplines choisies. Il faut reconnaître 

que notre Mouvement olympique est dans cette dynamique. 

L’Essor : Beaucoup de personnes, notamment les techniciens imputent l’échec de nos athlètes au 

manque d’infrastructures dignes de ce nom. Qu’en pensez-vous ? 

Sangaré Aminata Keïta : Les infrastructures issues de la CAN 2002 constituent déjà une base. Il faut 

les améliorer et les doter en équipements appropriés. S’en suivra ce que nous avons cité plus haut. 

L’Essor : Depuis plusieurs années, vous êtes également membre du Comité national olympique et 

sportif du Mali. Quelles sont les relations entre la fédération et le Mouvement olympique national ? 

Sangaré Aminata Keïta : De très bonnes relations, car le CNOS Mali reconnaît dans l’athlétisme le 

sport olympique par excellence. Nous remercions par la même occasion les efforts déployés par le 

président Habib Sissoko et son équipe. 

L’Essor : Ces dernières années, le monde de l’athlétisme a été éclaboussé par plusieurs affaires de 

dopage qui ont culminé avec la condamnation de l’ancien président de la Fédération internationale 

d’athlétisme, Lamine Diack pour corruption. Que pensez-vous du dopage et quelle est la situation 

actuelle de notre pays ? 

Sangaré Aminata Keïta : Nous sommes à l’écoute des informations, nous sommes peinés de la 

situation actuelle du dopage international. C’est très regrettable d’avoir ce genre d’affaires autour 

d’une discipline sportive. 

Le nouveau bureau de l’IAAF (Fédération internationale de l’athlétisme, ndlr) a pris des dispositions. 

Pour le Mali, fort heureusement, nous faisons des contrôles anti-dopage. Le médecin de la fédération 

fait très souvent des causerie-débats avec les athlètes par rapport au dopage. Souvent, en Afrique, les 
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athlètes ne le font pas volontairement. Nous avons conseillé aux athlètes d’éviter l’automédication, 

c’est-à-dire prendre des médicaments sans demander l’avis du médecin. 

L’Essor : En tant qu’ancienne athlète et présidente de la fédération, que diriez-vous aux jeunes 

athlètes si on vous demandait de leur donner des conseils ? 

Sanagaré Aminata Keïta : Notre notice de tous les jours aux athlètes, c’est de les exhorter à travailler 

et se fixer des objectifs. Nous leur conseillons d’avoir une vie de sportif (saine) en évitant les risques 

de dopages à savoir l’automédication. 

L’Essor : Quel est aujourd’hui le plus grand rêve de la présidente de la Fédération malienne 

d’athlétisme que vous êtes ? 

Sangaré Aminata Keïta : Mon rêve ? Vivre l’émotion, entendre l’Hymne national du Mali aux Jeux 

olympiques. 

L’Essor : Un petit message pour le monde sportif malien, notamment les femmes qui font le sport. 

Sangaré Aminata Keïta : J’incite les femmes à la pratique du sport malgré les fausses supputations; je 

me permets de donner quelques avantages. Si les femmes affichent un taux de stress plus important 

que les hommes, la pratique d’une activité physique permet de réduire la pression et de contrer ses 

effets néfastes. En habituant physiologiquement l’organisme à gérer un stress et à se relaxer après, 

l’activité physique permet de mieux s’adapter et récupérer face aux coups de pression. Face à 

l’anxiété, elle agit comme un médicament en sécrétant des endorphines, les fameuses hormones du 

bonheur, qui favorisent un sentiment de bien-être. Ne restons pas à la traine, nous aurons toujours 

notre mot à dire, au regard des résultats déjà obtenus. 

Interview réalisée par 

Seïbou S. KAMISSOKO 

Source : L’ESSOR 
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L'INJS	est	prêt	pour	réouvrir	(http://www.sport-ivoire.ci/)	
• http://www.sport-ivoire.ci/autres-sports/linjs-est-pr%C3%AAt-pour-r%C3%A9ouvrir 
• le 3 juillet 2020 

 

 
 
Fermé depuis le mardi 17 mars dernier, pour servir dans un premier temps, de centre de quarantaine 
pour les personnes en provenance de l’extérieur, puis de centre de confinement des personnes 
contacts, l'Institut national de la jeunesse et des Sports (INJS) reprendra les cours ce lundi 06 juillet. 
Ce, conformément au communiqué du 25 mai 2020 du Conseil, National de Sécurité (CNS) autorisant 
la réouverture des établissements d’enseignement supérieur. 

C'est donc en prélude à la reprise de l'année académique que l'administration de l'INJS avec le soutien 
de ministère des sports, de la santé et du tourisme a procédé ce vendredi à la désinfection de 
ses  espaces et bureaux. Une occasion saisie par Habib Sanogo, son Directeur Général  pour faire des 
précisions. «Vous savez que beaucoup de choses ont été dites sur l'INJS. Je voudrais saisir l'occasion 
pour rassurer les uns et autres que l'INJS n'a accueilli aucun malade. L'INJS n'accueille pas de malades. 
Comme nous avons eu des personnes contacts (c’est-à-dire de personnes ayant été en contact avec 
des contaminés à la COVID-19) et des personnes venues de l'extérieur, c'est pourquoi tous ces espaces 
sont en train d'être désinfectés pour que les activités puissent reprendre en toute sécurité », a-t-il 
expliqué. 
Le patron de cet institut sportif n'a pas manqué d'apporter quelques éclaircies sur la reprise des 
activités. «Nous devons allier aussi bien la situation sanitaire du pays et la situation académique de 
nos étudiants. Nous avons avec les installations issus des jeux de la Francophonie isolé un espace pour 
héberger les  confinés et permettre la reprise des activités de l'INJS qui se dérouleront de façon 
externe. C’est à dire que les étudiants ne seraient pas logés mais viendraient prendre les cours. Vous 
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voyez donc que tout a été imaginé pour que la reprise se fasse dans le respect des mesures barrières », 
a-t-il déclaré. 
Concernant la formation pratique dans les disciplines sportives, Habib Sanogo et son équipe ont opté 
pour la simulation et autres démonstrations. «Vous savez que dans notre formation, c'est la formation 
des formateurs. Il faut donc apprendre aux étudiants, les aptitudes et les attitudes. En ce qui concerne 
le sport, on va privilégier le volet démonstration des pratiques. Vous savez que c'est pour donner des 
enseignements. Donc, ce n’est pas pour faire des matches. Nous ferons des simulations pour que les 
étudiants ne puissent rien perdre de l'essentiel leur formation », a-t-il conclu. 
Rappelons que tous les espaces et bureaux ont été désinfectés par les équipes du ministère de la 
santé. Les étudiants et leurs formateurs peuvent sereinement reprendre les activités ce lundi 06 
juillet. 

Lebéni KOFFI 
 

 
 

Auriol	Dongmo	ne	représentera	plus	le	vert	rouge	jaune	(www.camer-
sport.com)	

• https://www.camer-sport.com/8553/cameroun-auriol-dongmo-ne-representera-plus-le-vert-
rouge-jaune-cameroon.html 

• le 3 juillet 2020 
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Auriol Dongmo Mekemnang, 30 ans, ne se présentera plus sous les couleurs vert-rouge-jaune du 
Cameroun. Auriol Dongmo avait migré en Europe grace à une bourse de solidarité olympique. 

Sa dernier sortie dans les rangs du Cameroun remonte aux jeux de la Francophonie Abidjan 2017. La 
lanceuse de poids et de disque avait manqué les Championnats du Monde de Londres en 2017 en raison 
de son arrivée tardive sur le site de la compétition, après le démarrage de sa discipline. 

Préméditation 

Auriol Dongmo avait ensuite renoncé aux Championnats du Monde de Doha en 2019, officiellement 
pour des raisons d'ordre administratif. Aujourd'hui, les autorités camerounaises émettent des doutes 
quant à la sincérité des raisons données pour justifier le forfait de l'athlète. 

La double médaillée des jeux africains a opté pour le Portugal sans en avoir avisé les autorités de la 
fédération camerounaise d'athlétisme selon Charles Kouoh Koteh, le SG de la fédération. 
 
La native avait profité de son départ du Cameroun, avec une bourse octroyée en raison de sa nationalité 
camerounaise, pour solliciter la nationalité portugaise le 26 julliet 2017. Elle devrait obtenir la 
nationalité du pays de Cristiano Ronaldo 3 ans après l'introduction de sa demande de naturalisation; 
soit le 26 juillet 2020. 

Record du Portugal 

Depuis le mois de mars 2020, Auriol Dongmo détient le record du Portugal pour le lancer de Poids 
féminin avec 18,37 mètres (anciennement: Auriol Dongmo, SCP, 18.31 - 2020). 

5	min	avec	Ismaël,	chargé	de	relation	client	(www.lefrancaisdesaffaires.fr)	
• https://www.lefrancaisdesaffaires.fr/dans-les-coulisses-aves-ismael/ 
• le 7 juillet 2020 

 

 
► Qui es-tu et que fais-tu ? 
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Je suis Cheik Ismaël Traoré, chargé de relation client en charge du portefeuille Afrique au Français des 

affaires. 

Je suis donc l’interlocuteur privilégié des centres pour l’accompagnement de ceux-ci dans la gestion 

du TEF et du Diplôme de français professionnel sur l’Afrique. 

Mon challenge professionnel est d’amener tous les centres africains à migrer vers les solutions 

numériques proposées par Le français des affaires ; solutions qui présentent d’énormes avantages 

financiers et surtout écologiques dans un monde où la sauvegarde de l’environnement est une 

priorité. 

► D’où viens-tu ? 

Je suis originaire de la Côte d’Ivoire (en Afrique de l’Ouest), pays dont la capitale Abidjan est 

surnommée « petit Paris » par les populations des autres États de la sous-région. 

Aujourd’hui, je suis citoyen du monde de par ma pluralité culturelle acquise pendant ma carrière de 

volleyeur professionnel de 1996 à 2005 (4 fois champion de Côte d’Ivoire, médaillé de bronze et 

meilleur joueur de la Coupe d’Afrique des nations junior en 1998 à Durban, vainqueur de la Coupe 

nationale de Tunisie en 2001). 

Mon plus beau souvenir de cette carrière est ma participation aux Jeux de la Francophonie en 1997 à 

Madagascar. Durant cette compétition, j’ai pu apprécier combien de fois la langue française est un 

facteur fédérateur de culture, de connaissances et de passions. 

Le volley-ball m’a donc aidé à parcourir le monde en véhiculant un français aux couleurs ivoiriennes, 

comme avec l’expression « c’est demain qui est bon » pour dire « l’espoir fait vivre ». 

 

► Quel est ton talent caché ? 

En plus d’avoir été volleyeur professionnel, je suis un manager professionnel d’artistes. J’ai eu la 

chance de travailler avec de grands noms comme DJ Lewis (Grippe aviaire), Diam’s ou encore Mokobé 

du Groupe 113. 
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Mais mon talent le plus adoré par ma petite famille est ma cuisson spéciale du riz à l’ail. 

► Pourquoi selon toi, le français est-il une force ? 

Dans mon pays, la Côte d’Ivoire, nous avons 66 ethnies différentes qui aujourd’hui arrivent à fédérer 

autour d’une seule langue qu’est le français. Ce français s’impose comme un ancrage incontournable 

pour une ascension sociale et professionnelle. En somme, le français pour moi représente plus qu’une 

simple langue, elle est un comportement, une identité. 

Le Diplôme de français professionnel illustre bien cela vu son agilité selon le type d’activité. 

Aujourd’hui, je rêve d’un monde dans lequel chaque individu aurait le « luxe » de goûter aux saveurs 

du français.	

Désinfection	du	site	de	confinement	pour	une	reprise	des	cours	en	sécurité	–	
Habib	Désinfection	du	site	de	confinement	pour	une	reprise	des	cours	en	
sécurité	–	Habib	Sanogo	:	“L’Injs	n’a	accueilli	aucun	malade”Sanogo	:	“L’Injs	
n’a	accueilli	aucun	malade”	(www.lintelligentdabidjan.info)	

• https://www.lintelligentdabidjan.info/news/desinfection-du-site-de-confinement-pour-une-
reprise-des-cours-en-securite-habib-desinfection-du-site-de-confinement-pour-une-reprise-
des-cours-en-securite-habib-sanogo-linjs-na-acc/ 

• le 7 juillet 2020 
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Dernère publication 07/07/2020 à 01:30 min 

Le ministère des sports a procédé à la désinfection des installations de l’Institut national de la 

jeunesse et des sports (Injs), à Abidjan-Marcory, le vendredi 03 juillet 2020, par le biais des services 

spécialisés de l’Institut national de l’hygiène publique (Inhp), en vue de la reprise de l’année 

académique 2019-2020, prévue le lundi 06 juillet. 

Il s’agit précisément des salles de cours, des chambres d’internat, des bureaux (administratifs et 

enseignants), des terrains et aires de jeux, et des espaces publics. François Yao Alla, Directeur de 

cabinet du ministre des sports a défini l’objectif que poursuit cette action. « Il s’agit pour le 

gouvernement de sauver deux objectifs majeurs : la santé des étudiants en maintenant l’Injs comme 

coin de transit des cas contacts, mais aussi en maintenant l’année académique des étudiants inscrits 

dans cet établissement. Il s’agit de faire en sorte que ces deux objectifs qui sont si importants pour le 

gouvernement, puissent se réaliser.» Il a ajouté qu’après cette étape, suivront celles de la 

sensibilisation, de l’information et de l’organisation de l’établissement. Et ce, pour assurer une année 

académique pleine pour les étudiants. Pour le Directeur général de l’Institut, Habib Sanogo, cette 

opération va permettre aux étudiants, aux enseignants et au personnel de reprendre les activités en 

toute sécurité. «Beaucoup de choses ont été dites sur l’Injs, mais je voulais rassurer les uns et les 

autres que l’Injs n’a accueilli aucun malade, l’Injs n’accueille aucun malade. Mais comme nous avons 

eu des personnes contacts, des personnes qui sont venues de l’extérieur qui ont séjourné ici, tous ces 

espaces sont en train d’être désinfectés pour que les activités puissent reprendre en toute sécurité.», 

a-t-il poursuivi. 

«Les étudiants ne seront pas logés, mais ils viendront pour prendre les cours» 
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Il a indiqué qu’ avec les installations issues des jeux de la francophonie, un espace a été isolé pour 

héberger les confinés pour permettre la reprise des activités de l’injs qui, selon lui, se dérouleront de 

façon externe. Il a expliqué : «Les étudiants ne seront pas logés, mais ils viendront pour prendre les 

cours. Tout a été imaginé par les écoles, les équipes pédagogiques pour que l’enseignement se fasse 

en respectant la distanciation physique.» Et de préciser les nouvelles dispositions sécuritaires : «Nous 

avons un dispositif au niveau du portail central où il y aura la prise systématique des données 

thermiques des étudiants, des enseignants, du personnel et de tous ceux qui fréquentent l’Injs. Il y 

aura le dispositif de lavage des mains devant toutes les salles de cours. Le port du masque sera 

obligatoire pour les étudiants, les enseignants et le personnel.» Pour sa part, le ministère de la santé 

et de l’hygiène publique, par la voix de Toa Bi Laurent, Coordonnateur des équipes médicales sur le 

terrain, a promis aux autorités de l’injs, de répondre toujours présent, en cas de besoin de 

désinfection, pour rassurer les étudiants sur le site. Soulignons que l’Injs est fermé à toute activité 

académique depuis le 17 mars 2020, date à laquelle il a été réquisitionné par le gouvernement 

ivoirien, pour servir dans un premier temps, de centre de quarantaine pour les personnes en 

provenance de l’extérieur, puis de centre de confinement des personnes contacts. 

 

TAB avec IBK 
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Vidéo.	Jeux	de	la	Francophonie:	quand	les	Lionceaux	rugissaient	
(m.le360.ma)	

• https://m.le360.ma/sport/football/video-jeux-de-la-francophonie-quand-les-lionceaux-
rugissaient-78000 

• 10 juillet 2020 
 

 
 
Arryadia vous propose de suivre la demi-finale des Jeux de la Francophonie 2017, qui a vu les 
Lionceaux de l'Atlas U17 l'emporter sur le fil contre la République démocratique du Congo. 
 
Arryadia rediffuse certains grands moments du football marocain (clubs et sélections), alors 
que le ballon rond est à l’arrêt à cause de la pandémie de Covid-19. 
Ce samedi 11 juillet à 00h15, la chaîne sportive vous propose de suivre la demi-finale des Jeux 
de la Francophonie 2017 qui a opposé les Lionceaux aux Léopardeaux de la RDC, en Côte 
d’Ivoire. 
Les coéquipiers de Zakaria Nassik l’avaient emporté (1-0) au bout du suspense, grâce à un but 
de Hamza Hannouri à la 84e minute. 
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Brasse	Camarade	parmi	les	géants	(www.ledroit.com)	
• https://www.ledroit.com/arts/brasse-camarade-parmi-les-geants-

77a9844cacb8d74e3f6d3d6d61cd9832 
• le 17 juillet 2020 
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Le trio franco-ontarien Brasse Camarade, fondé en 1990 par François Lamoureux (guitare, 
saxophone et voix) et Pierre Lamoureux (basse), a connu un immense succès populaire au Canada 
et à l’international... mais le groupe s’est heurté au Québec à un mur idéologique cimenté par 
quelques membres de l’intelligentsia radiophoniques qui « n’aimaient pas notre accent » et qui 
avaient le bras un peu trop long, estiment aujourd’hui les deux frères Lamoureux. 
Le groupe a disparu de la circulation au tournant des années 2000, mais les deux frangins ont 
aussitôt rebondi. 
 
Ils se sont servis de l’expérience acquise au sein du band pour monter aux États-Unis Fogo Labs, 
une société de production audiovisuelle qui leur a permis de travailler avec les plus grosses 
pointures de l’industrie musicale. 

Ils ont mis en valeur des prestations de Sting, Roger Waters, Pete Townshend (des Who), Leonard 
Coen, Deep Purple, Billy Talent, Rihanna, Usher, Slipknot, Courtney Love, Lana Del Rey, ou encore 
Willie Nelson, qui leur a fait confiance dès le début. Sans oublier les Canadiens : le band Rush, qui 
leur a confié la gestion de toutes ses archives vidéographiques, Rufus Wainwright et l’Ottavienne 
Alanis Morissette. Ou encore Lynda Lemay et Isabelle Boulay, au Québec. Et ces noms ne sont que 
le sommet le plus visible de l’iceberg Fogo Labs. 
Au passage, les frères Lamoureux ont raflé une quinzaine de trophées. Dont un Grammy en 2009 
(pour leur captation du spectacle Zappa Plays Zappa, que Dweezil a consacré à son père Frank), 
deux Emmy (dont un en 2011 pour la direction musicale du Concert On Broadway de Harry Connick 
Jr), deux Gemini et deux Juno. 

Aujourd’hui, les deux musiciens sont devenus des cinéastes et producteurs influents. Des hommes 
d’affaires comblés, à la tête d’un petit empire dont les ramifications s’étendent de New York à 
Nashville, où Pierre a récemment déménagé pour y ouvrir une nouvelle antenne. Et cet empire 
demeure canadien, puisque sa maison-mère, Cinémusica, a son siège... au Québec, la province 
même où Brasse Camarade se sentit boudé par l’intelligentsia. 

Voilà de quoi faire « un petit velours » à ces deux ex-gamins de Sudbury qui, entre 1991 et 1999, se 
souviennent avoir donné plus de 500 concerts au Canada et à l’étranger (aux Açores et au Portugal, 
en France dans le cadre des Jeux de la Francophonie de 1994, et aux États-Unis), sans toutefois 
réussir à faire au Québec une percée à la mesure de leurs ambitions. 

Fonce ! et fonce encore ! 
 
« Notre deuxième album s’appelait Fonce !... et on a continué à foncer depuis. [...] On est devenus 
des killers qui travaillons dans les plus hautes sphères de l’industrie », résume François Lamoureux, 
qui voit cela comme une revanche sur la vie. « On est dans les ligues majeures. Et on n’était pas 
voués aux ligues mineures », auxquelles le groupe avait pourtant été réduit au Québec. 
« On nous a empêchés de jouer au Québec à cause de mon accent. Pas partout, mais souvent », 
rappelle-t-il. Et de rappeler du même souffle que le groupe n’a « jamais officiellement arrêté ». Et 
qu’il réserve même quelques surprises pour cet été (voir autre texte). 
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Le duo se garde bien d’adopter un ton nostalgique. La fratrie ne regrette rien, si ce n’est d’avoir 
lancé leur carrière sur scène avant l’avènement des réseaux sociaux. Ceux-ci auraient changé la 
donne, estiment les deux frères, car les diffuseurs radiophoniques n’auraient pas pu résister 
longtemps à la pression des fans, ni sous-estimer l’ampleur du phénomène qu’était devenu Brasse 
Camarade au sein de la francophonie. 

À l’époque, les frangins Lamoureux avaient déjà produit deux films et plusieurs des vidéoclips du 
groupe. Durant sa transition professionnelle, François a réalisé « une quantité industrielle » de 
publicités pour de très grandes marques ; il a aussi signé des trames sonores pour le réalisateur 
Yves Simoneau et a accompagné Isabelle Boulay sur scène, en tant que directeur musical. 

Lorsque Pierre est parti s’installer à New York en 1999, il « sentait à l’époque qu’on rentrait dans un 
monde audiovisuel complet, et non plus seulement audio d’un bord et visuel de l’autre. On a décidé 
de faire le saut. C’était un cheminement naturel pour nous, [qui connaissions bien] la haute 
technologie ». 

Fogo Labs se lance vite dans la production de films numériques, jouant « avant tout le monde » 
avec la 3D, le 4k et la HD, mais aussi dans la captation live et le streaming. 

« En 2003 ou 2004, on a convaincu Lynda Lemay de tourner en HD ; c’est un peu grâce à ça qu’elle a 
réussi à se faire voir au Texas », note François Lamoureux, à titre d’exemple. 

La devise de l’entreprise, « Where Arts Survives Technologie » (Là où l’art survit à la technologie) 
témoigne de leur objectif : s’effacer complètement, pour que la créativité des artistes ne soit jamais 
brimée par les moyens techniques — lesquels prennent trop souvent le pas sur le contenu, 
expliquent les musiciens. 
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Le groupe Brasse Camarade 
COURTOISIE 
Filmer l’artiste comme un animal 
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Mais dans leur cas, « parler de captation c’est péjoratif », fait valoir François. « On est là pour 
assurer la pérennité de l’artiste, et que son œuvre aura la plus longue durée de vie possible. Alors, 
on s’arrange pour faire de véritables films. [...] Des films “dangereux” ! » 
Il propose une analogie : « On capte l’artiste comme [un documentariste] capte un animal. On le 
filme dans son habitat naturel, pas derrière un fond d’écran, et sans tricher ». 

En tant qu’artistes, « on l’a subie », cette envahissante primauté technologique, rappelle-t-il. « 
Quand les caméras débarquent, c’est “Hey ! Tu peux plus te placer là, le drummer, et tu dois 
remonter ta cymbale parce qu’on a changé l’éclairage, ça fait des reflets. Toi, avec la guit, déplace-
toi pour être sous le follow spot qu’on a installé ! Stop, tout le monde ! La caméra est mal placée ! 
On recommence !” Mais la performance n’est pas la même si les musiciens ne sont jamais 
positionnés comme ça... » La prestation perd tout naturel et toute spontanéité, regrette François 
Lamoureux. 

C’est le chanteur des Tragically Hip, Gord Downie, qui les a « convaincus » d’ajouter la mention « un 
film de Pierre et François Lamoureux » sur DVD. « Il nous a obligés à ajouter ça sur la pochette du 
DVD That Night in Toronto. Il nous a fait réaliser qu’on est l’extension de la créativité de l’artiste », 
poursuit-il. 

Les deux touche-à-tout sont aussi à l’aise avec le heavy metal que l’opéra. « On n’était pas “juste 
des rockeurs”. On a une grande éducation musicale. Notre [terrain d’apprentissage], ç’a été Brasse 
Camarade... sans savoir que ce qu’on avait acquis durement allait nous permettre de nous rendre 
au top, plus tard », sourit le chanteur. 

« À Montréal, il y a une clique » qui fait la pluie et le beau temps sur l’industrie, renchérit son frère. 
À New York, des cliques, il y en a 12. Si t’es pas dans l’une, tu peux rentrer dans une autre. Ce qu’on 
a appris chez nous — malheureusement — c’est que quand tu es trop bon, tu es considéré comme 
une menace. Alors qu’aux USA, la menace, on se dit « Bon! je peux pas me permettre qu’un 
compétiteur la ramasse » », poursuit Pierre, pour expliquer le succès de Fogo à l’étranger. 
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+ 
BRASSE CAMARADE S'APPRÊTE À REMETTRE EN MARCHÉ SA DISCOGRAPHIE 
Brasse Camarade s’apprête à relancer la machine à disques, en extirpant de ses voûtes toute la 
discographie du groupe. 

« On va ressortir toute notre musique cet été. On s’occupe d’abord les trois premiers albums ; après 
on sortira d’autres chansons » lance Pierre Lamoureux, au détour de l’entretien qu’il a accordé au 
Droit, en compagnie de son frère François.  

Ce début d’anthologie du groupe franco-ontarien devrait paraître « autour du 15 août », confie-t-il 
en ajoutant que ces sorties seront étayées sur la Toile par de nouveaux « clips-paroles » (lyrics 
video) des chansons de Brasse Camarade. « On va rebâtir tranquillement un site Web », ajoute 
Pierre. 
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Le duo de producteurs annonce qu’il compte ensuite « ressortir les albums de Paul Demers », 
toujours sous l’étiquette Full Stereo. 

Quand Brasse Camarade a disparu de la circulation, en 1999, les frangins ont « emporté » dans ses 
valises tous leurs disques. Ils avaient acquis les droits des premiers en 1996, à la suite d’une 
querelle avec leur label, Mégawatt ; leur avant-dernier album a été autoproduit sous leur étiquette 
Disques Full Stéréo ; leur dernier, en portugais, est paru sous l’étiquette Musica Alternativa. 

 

« On était face à un mur, même si on avait réussi à mobiliser l’Ontario français au complet » 

— François Lamoureux 
 

« On a tout enlevé » 
« Vers 2000, on s’est arrangés pour que notre musique ne soit plus disponible dans les magasins ; 
on a tout enlevé », rappelle François Lamoureux. « C’était pour nous une façon de marquer le coup, 
montrer qu’on passait à d’autres choses. » 

« On n’était pas amers, mais fatigués par les embûches » administratives et l’esprit « borné » d’une 
poignée de bonzes de l’industrie radiophonique montréalaise. Ces derniers se réfugiaient derrière 
la ‘barrière de l’accent’ pour favoriser des formations rock plus québécoises, estiment les frères 
Lamoureux, originaires de Sudbury.  

Brasse Camarade, auteur de nombreux hits tels Maudit Manège et Sans elle, fut sans doute le 
premier groupe franco à réussir une petite percée au Québec, une décennie après Garolou et deux 
après CANO. Le trio de rockeurs se distinguait toutefois de ces augustes prédécesseurs, et des 
groupes francos de l’époque, quant à eux cantonnés « au folk et aux guitares à moustique, 
surtout », rigole François Lamoureux, avant de traduire : le terme est un sobriquet-maison pour 
désigner les guitares acoustiques. 

Reste que le groupe avait le sentiment de stagner au Québec : « on était face à un mur, même si on 
avait réussi à mobiliser l’Ontario français au complet », lance François Lamoureux. 

Leur succès imposait d’incessantes tournées. « On était devenus des étrangers chez nous à 
Sudbury. À Montréal [on ne se sentait pas particulièrement bienvenus]. On passait beaucoup de 
temps aux Açores... bref, on se sentait étrangers partout », retrace le duo.  

Du coup, s’exiler aux États-Unis ne leur a jamais pesé. C’était seulement un autre pas de côté, loin 
de la maison. 

S’occuper de soi 
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« Mais là, on a décidé de rendre notre musique disponible à tout le monde. C’est notre façon de 
dire ‘pardon !’ au public. On est prêt à relancer tout ça », sourit-il. 

L’opération reste « difficile, parce qu’on travaille sur plein de projets » en parallèle, via leur société 
de production audiovisuelle, Fogo. Des projets qui impliquent des artistes de premier plan, à qui il 
serait délicat de demander de patienter. « Mais c’est très motivant », avouent les musiciens qui 
depuis 20 ans consacrent toutes leurs énergies à faire briller d’autres artistes qu’eux. 

« On s’est occupé de toutes les archives [audiovisuelles] du band Rush pendant 20 ans. De celles du 
Cirque du Soleil et de plein d’autre monde. Mais on ne s’occupait pas trop de nos affaires à nous », 
constate François Lamoureux, « heureux » de faire une croix sur le passé. 

	8	es	Jeux	de	la	francophonie	/	Il	y’a	trois	ans,	la	Côte	d’Ivoire	relevait	le	défi	
21	juillet	2017	(abidjan.district.ci)	

• http://www.abidjan.district.ci/index2.php?page=act&num=979 
• le 26 juillet 2020 

 
 

C’est une date qui restera gravée, à coup sûr, en 
lettre d’or, dans les annales de l’histoire de notre 
pays. C’est en effet, à cette date que la Côte d’Ivoire 
a accueilli et organisé la 8 è édition des Jeux de la 
Francophonie. Des jeux que l’OIF qualifiera « des 
plus accomplis de l’histoire des jeux ». Et pourtant, 
une grande partie de l’opinion ne vendait pas cher la 
peau de Robert Beugré Mambé… 
 
C’est en octobre 2012, à Kinshasa, au cours du 
sommet des chefs d’Etat que le Président Ouattara 

avait exprimé sa volonté d’accueillir l’organisation de ces jeux. Vœux réitérés en novembre de la 
même année, sur les bords de la lagune Ebrié, à la faveur de l’assemblée générale de l’Association 
Internationale des Maires Francophones. L’appel du Président de la République sera finalement 
entendu. Très vite, le dispositif institutionnel, administratif et technique est mis en place pour 
préparer cet événement à la fois culturel et sportif, unique au monde qui a lieu chaque quatre ans de 
façon alternative dans un pays du nord et du sud. Dix-sept commissions sont mises en mission… En 
dépit des nombreux efforts consentis par les plus hautes autorités du pays, les difficultés 
apparaissent. Elles sont de tous ordres. Elles persistent, s’enlisent et le processus finit par prendre du 
plomb dans l’aile. A un an de la tenue de cet important rendez-vous, le compteur affiche zéro. Les 
infrastructures à réhabiliter ne le sont pas. Quant à celles à construire, aucun début d’exécution des 
travaux. Ces infrastructures à rénover et à construire sont pourtant la clef de voûte de l’organisation 
de ces jeux. Les choses sont totalement au point mort. Et le pays retient son souffle. Pour donner un 
coup d’accélérateur au processus, le Chef de l’Etat prend en juillet 2016, un décret et crée un 
ministère auprès du Président de la République, spécialement chargé de conduire les préparatifs et 
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l’organisation de ces jeux. Il nomme à ce poste, le Gouverneur d’Abidjan, Robert Beugré Mambé à qui 
il donne pleins pouvoirs pour remettre le processus sur les rails. Commencent alors les nuits blanches 
pour Mambé dont l’on dit être « homme de grands défis ». Réussira-t-il ? Echouera-t-il ? Chacun 
s’interroge. Les regards des ivoiriens et des 84 pays membres de l’OIF restent grandement tournés 
vers Mambé. Il sait qu’il n’a pas droit à l’erreur bien qu’étant face à une équation à grosses et 
multiples inconnues. Tout urge. Le compte à rebours affiche J-365. En bon stratège et en ingénieur de 
haut vol, Mambé ouvre plusieurs fronts dont deux principaux. L’un sur la mobilisation nationale et 
internationale autour de ces jeux. A cet effet, Il bat le rappel de tous : Jeunes, société civile, chefs 
coutumiers, artistes, sportifs, journalistes, maires, présidents de régions mais surtout il s’appuie sur 
ses amis, la maire de Paris, Anne Hidalgo, les maires de Nice et de Montréal, Christian Estrosi et Denis 
Coderre pour obtenir un soutien international des autres élus locaux du monde francophone. L’autre 
front est relatif aux travaux de réhabilitation et de construction des sites devant servir de cadre pour 
les compétitions et pour le logement des athlètes. Cette stratégie qui est encadrée par des séances de 
prières régulières des guides religieux dans un esprit œcuménique commence à produire ses fruits. 
Six mois après d’intenses actions, le doute qui avait hanté les âmes se transforme en espoir. A deux 
mois de l’ouverture officielle de ces jeux, la Côte d’Ivoire avait réussi à remonter la pente. Mambé 
venait ainsi de confondre définitivement tous les sceptiques confirmant de fait sa qualité d’ « homme 
de grands défis ». Les jeux se sont bel et bien déroulés dans une ambiance fraternelle sans qu’aucun 
couac ne soit signalé. Parfaite organisation des cérémonies d’ouverture et de clôture. Idem pour les 
compétitions sportives et culturelles qui ont reçu des milliers de spectateurs. « Abidjan, quand tu dis 
akwaba, c’est ton cœur qui parle parce que tu aimes et tu sais recevoir ! », s’est exclamée Michaelle 
Jean, la SG de la Francophonie le 21 Juillet 2017, lors de la cérémonie d’ouverture haute en couleur, 
dans un stade FHB plein à craquer. Une phrase qui traduit la qualité des travaux d’hercule réalisés et 
la parfaite organisation de ces jeux qui ont permis à notre pays d’hériter de nombreuses 
infrastructures sportives et culturelles dignes d’un pays qui aspire au développement. Au total, ces 
jeux auront enregistré la présence de 54 pays, 900 journalistes, 4000 compétiteurs et suivis par près 
d’un milliard de téléspectateurs dans les cinq continents. Une première dans l’histoire de ces jeux 
depuis leur création. 
 
Source : DIRCOM D.A.A 

Istc-Polytechnique	:	La	17e	édition	des	Journées	du	communicateur	a	
refermé	ses	portes	(fratmat.info)	

• https://www.fratmat.info/article/206895/Culture/istc-polytechnique--la-17e-edition-des-
journees-du-communicateur-a-referme-ses-portes 

• le 26 juillet 2020 
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Le ministre-gouverneur du District autonome d'Abidjan, Robert Beugré Mambé, parrain de la 
première journée. (DR) 
 
Après deux journées de festivités, la 17e édition des Journées du communicateur de l’Institut des 
sciences et techniques de la communication (Istc-Polytechnique) a refermé ses portes le 25 juillet, à 
Cocody. 
 
Vitrine par excellence de la démonstration du savoir-faire des étudiants inscrits dans les 5 écoles de 
cet institut, ces journées ont enregistré la présentation des projets professionnels des promotions 
sortantes du régime jour (J’Com) et celles du régime soir (Forum). 
 
Les étudiants en journalisme, en production audiovisuelle, en publicité-marketing, en création arts et 
images numériques, et en télécommunication et technologies de l’audiovisuel ont présenté, à travers 
des travaux pratiques, leurs productions devant un parterre de personnalités. 
 
Au nombre desquelles figurent le ministre de la Communication et des Médias, Sidi Touré et le 
ministre-gouverneur du District autonome d'Abidjan, Robert Beugré Mambé, parrain de la première 
journée. Ce fut l’occasion pour lui de relever les valeurs d’humanisme, d’humilité et de 
perfectionnisme que détiennent en commun Ahoussou Jeannot, haut Patron de ces journées, le 
ministre Sidi Touré et le directeur de l’Istc-Polytechnique, Alfred Dan Moussa. 
 
Dans cet élan, il a recommandé à ses filleuls d’adopter ces valeurs dans leur quotidien et dans la 
carrière professionnelle qui leur ouvre les bras. Il s’est souvenu, de l’importante contribution de l’Istc-
Polytechnique quelques années plus tôt, dans la campagne de promotion des 8e Jeux de la 
Francophonie, dont il assurait la présidence. 
 
Abordant dans le même sens, Makani Diaby, représentante du président du Sénat, a mentionné «le 
rôle prépondérant joué par les sciences et technologies de la communication tant dans les domaines 
de l’innovation, de l’économie, de la sécurité, de la défense que dans l’essor de la démocratie dans 
nos jeunes nations». 
 
La première journée, dédiée aux travaux des promotions du régime jour, et la seconde dédiée à ceux 
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des promotions du régime soir, ont mis les étudiants en situation réelle de production afin de leur 
permettre d’acquérir les aptitudes professionnelles aussi bien en tant qu’en employé, qu’en qualité 
d’employeur. 

QUE	SONT-ILS	DEVENUS…	FATOUMATA	SACKO	DIT	NAH	:	LES	TROIS	POINTS	
QUI	ASSOMMENT	L’ADVERSAIRE	(http://bamada.net/)	

• http://bamada.net/que-sont-ils-devenus-fatoumata-sacko-dit-nah-les-trois-points-qui-
assomment-ladversaire 

• Le 30 juillet 2020 
 

Un faisceau de paramètres concordants explique l’amour ou le parcours d’un athlète. La proximité 

des stades, l’influence de la famille et l’idolâtrie sont parfois les principales causes de la célébrité. 

Cela colle au cas de notre héroïne de la semaine, Fatoumata Sacko. Elle a aimé et embrassé le 

basket-ball à travers une aînée du quartier, Alima Diakité. Celle-ci jouait au Club olympique de 

Bamako (COB). 
 

 
 

Cette joueuse, très élégante et coquette dans ses tenues de sport l’a séduite, et la jeune Sacko a fini 

par avouer toute son admiration à celle qui deviendra plus tard son mentor. On est en 1988. Alima 

vient fréquemment avec Fatim au terrain d’entraînement du COB. Au tout début, elle se contentait 

du rôle de ramasseuse de balles, avant d’intégrer au bout de quelques semaines l’équipe minime du 

COB. Là, le technicien Moriké Kanté lui apprend les B.A-B-a de la discipline. S’il est évident que ses 
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parents savent qu’elle s’en va chaque soir aux séances d’entrainement avec une voisine, par contre 

les absences répétées et souvent tard commencent à intriguer la famille. Il a fallu l’intervention et la 

couverture de son grand père pour que Nah ait une liberté totale, pour pratiquer son sport préféré. 

Les différentes visites de courtoisie de Moriké dans sa famille contribuent à donner plus de 

consistance à cette liberté. En 1992, la jeune Sacko remporte la finale de la Coupe “Guateli” contre 

les cadettes du Djoliba. Avec cet exploit de sa génération, l’avenir du jardin d’enfants Olympien 

s’avère prometteur. La patience dont devait se prémunir l’encadrement technique pour tirer profit 

de cette pépinière est ébranlée par la saignée consécutive au départ vers le Stade malien, l’Usfas et 

l’AS Police, de plusieurs joueuses du COB en 1994.  L’obligation de se rabattre sur les cadettes et 

juniors s’impose. L’autre équation à résoudre consiste à les endoctriner pour les maintenir. Parce 

qu’il n’était pas facile de résister à la tentation du recrutement miroitée par les autorités militaires 

pour renforcer les équipes de l’Usfas et de l’AS Police. Autre argumentation développée : faire le 

choix entre une aventure inconnue, et une place de titulaire déjà acquise. Après le centre de 

formation du COB, qui lui a servi de pont, le parcours et la vie de Fatoumata Sacko connaissent une 

évolution positive : le Djoliba AC, l’équipe nationale, une bourse d’études, l’aventure en Europe. 

Comment tout cela s’est passé ? L’ancienne internationale des Rouges dans une grande amabilité 

nous dit tout sur sa vie. Le contexte n’est autre que la tribune “Que sont-ils devenus ?”, créée et 

entretenue par la direction du journal, pour remémorer l’histoire à travers les anciennes gloires de 

toutes les couches de notre pays. 
 

Chers lecteurs comprenez que le plat de résistance de notre entretien avec la petite Sacko (rires) a été 

l’une des valeurs cardinales de notre société : le cousinage à  plaisanterie entre Sissoko et Sacko. Vous 

conclurez par-là que la bonne ambiance était au rendez-vous. Bref, sans tabou, nous avons discuté de 

tout et de rien. 

Fatoumata Sacko était une joueuse très calme. Derrière cet état d’âme se cachaient des qualités 

exceptionnelles : la maîtrise du ballon et la dextérité dans les shoots à trois points. Dès qu’elle avait le 

ballon, et après avoir analysé qu’un dribble, ou une pénétration en force déboucherait sur une perte 

de balle fatale, Nah levait la tête et créait la sensation dans le cœur des supporters djolibistes avec un 

shoot à trois points. Ce sont des actions qui intervenaient à un moment où son équipe en avait besoin 
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soit pour asseoir sa domination soit pour assommer l’adversaire en creusant l’écart. Elle en a 

tellement marqué qu’elle ne se rappelle pas du nombre de trois points réussis dans un match. 

Elle a connu sa première sélection en équipe nationale à la faveur du Championnat d’Afrique junior au 

Mozambique en 1996, date qui constitue le tournant de sa carrière, avec sa forme et sa constance 

durant toute une saison. C’est aussi le même moment où elle portait le COB, malgré son jeune âge. 

C’est l’une des raisons qui ont poussé le Djoliba à lui faire des propositions, mais Nah Sacko n’a pu 

effectuer ce transfert dans les délais. Puisqu’ils étaient décidés à ne la perdre, selon elle, les dirigeants 

des Rouges de Bamako lui ont suggéré l’année blanche, c’est-à-dire passer une saison sans jouer et se 

contenter de matches d’entrainement pour ensuite être qualifiée l’année suivante. Très jeune, avait-

elle le choix ? En tout cas son entraîneur N’Ba Kanté démontrera par A+B que le Djoliba voulait d’elle. 

Et si elle perdait cette forme, son rêve se transformerait en cauchemar. 

Cet échec de tentative du Djoliba n’était que partie remise, Fatoumata transféra en 1997 dans la 

famille Rouge en contrepartie d’une moto et de l’argent. De son explication, l’on dénote que le 

matériel n’était pas sa seule motivation, mais la dimension que ce transfert pouvait donner de la suite 

de sa carrière, plus précisément sa sélection en équipe nationale senior sanctionnée par une phase 

finale de Championnat d’Afrique féminin au Kenya en 1998, et des Jeux de la Francophonie en 

Madagascar. Aussi elle devait rejoindre des ténors, des vedettes comme Koura Traoré, Fatoumata 

Kéita dite Mamio. 

Au Djoliba, elle a remporté cinq coupes du Mali, réalisé un doublé, et deux places de vice-

championnes d’Afrique de club en 1997 et 1999. A son admission au bac en 2001 le département des 

Sports lui propose une bourse d’études qui devrait la conduire à l’Ecole internationale d’éducation 

physique de Cuba. 

Nah Sacko sauta sur l’occasion, pour une aventure de cinq ans (2001-2006). Elle profitera des 

vacances en 2004 pour remporter son cinquième titre de Coupe du Mali avec le Djoliba. Une fois de 

plus on lui déconseilla de ne pas attendre la Coupe d’Afrique des clubs que les Rouges devaient jouer 

à Bamako. Même si les dirigeants des Rouges avaient encore promis de rembourser son billet. 
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Son diplôme supérieur en poche elle enseigne au lycée Ben Oumar Sy jusqu’en 2009, l’année qui 

consacra son départ pour les Pays-Bas. Qu’est-ce qui explique cette nouvelle aventure, à un moment 

où elle avait un emploi garanti ? Quelle a été la suite de sa vie en Hollande ? L’ancienne internationale 

des Rouges explique : “J’ai été élevée par ma grand-mère. Il existait entre nous une complicité 

parfaite. Malheureusement elle est décédée, j’en ai été beaucoup affectée. La situation était telle 

enseigne que j’ai finalement décidé de rejoindre ma sœur en Hollande. Dans ce pays, je ne pouvais 

rien entreprendre sur le plan sportif, faudrait-il que je présente mes diplômes. Par précipitation, j’ai 

oublié  à Bamako tous mes dossiers. Sur conseil de ma sœur, j’ai entrepris des études dans le 

domaine de la santé. Aujourd’hui, Dieu merci je suis infirmière d’Etat. Je travaille dans un centre 

qui  s’occupe des retraités”. 

Dans la foulée Fatoumata Sacko s’est mariée, et elle est mère de trois enfants. Dans la vie Nah aime le 

sport, la cuisine africaine, l’islam. Elle déteste l’injustice, l’hypocrisie, et le mensonge. 

La carrière de l’ancienne internationale du Djoliba est également liée aux bons souvenirs parmi 

lesquels elle retient ses débuts au basket-ball, les regroupements du Djoliba à l’internat, les journées 

récréatives des joueuses de basket-ball des différents clubs de Bamako. 

Paradoxalement, sa sélection en équipe constitue un mauvais souvenir, en ce sens qu’il a fallu 

l’intervention de feue Salamata Maïga dite Bébé, de certaines joueuses pour qu’elle soit sélectionnée 

en équipe nationale sénior. Alors quelle explication ? A présent Nah dit n’avoir trouvé aucune réponse 

à cette question. C’est pourquoi elle le classe dans ses mauvais souvenirs. 

O. Roger Tél (00223) 63 88 24 23 
SOURCE: AUJOURD’HUI-MALI	
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III. Articles	sur	les	lauréats	des	Jeux	de	la	Francophonie	
 

MASA	2020	:	Davidson	et	Mousoki	slament	le	MASA	
(http://www.fr.masa.ci/)	

• http://www.fr.masa.ci/masa-2020-davidson-et-mousoki-slament-le-masa/ 
• Le 1er juillet 2020 

 

 
 
Humour, douceur et philosophie ont rythmé la séance de slam vécue le lundi 9 mars au MASA, lors de 
sa 11ème édition. Les slameurs en provenance du Canada et du Congo ont fait écouter et réfléchir les 
spectateurs acquis à la cause des mots chantés. « Mon grand-père m’avait conté« , commencent-ils. 
Benoît Davidson arrive avec sa guitare, son harmonica, ses chansons et son accent purement canadien. 
Il balance doucement ses mots accompagnés de sonorités douces ; il réussit à entraîner le public dans 
son univers, celui de son village, de sa famille. Il sait interagir le public en sériant les contes, fusionnant 
aussi la mélodie des mots. « Mon grand-père m’avait conté », un spectacle à la fois comique, 
philosophique et tendre. Le slameur Benoît Davidson pose des questions pendant son spectacle : « Le 
blanc ou le noir ? Le positif ou le négatif ?« . Chacun choisira. 
 
Sur la même scène, Madima et les objets magiques, spectacle de slam de l’artiste Moussoki Mitchum 
Jules Ferry Quevin « JFM ». Il raconte la grande famine au jeune au ventre creux qui n’a plus rien à 
mettre sous la dent. Étant un bon chef de famille, il décide d’aller dans la forêt pour chercher de quoi 
nourrir sa famille. Du slam provenant des sources orales et écrites. Il aborde ses spectacles avec humour 
et pédagogie, tout en sachant ponctuer les silences. La musicalité de sa voix apaisait et apportait la 
bonne humeur au public, avec un spectacle tantôt émouvant, tantôt drôle. Né à Brazzaville en 
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Rencontre	avec	Fiston	Mwanza	Mujila	à	la	Librairie	Le	pied	à	terre	à	Paris	
18e	(editions-metailie.com)	

• https://editions-metailie.com/auteur/fiston-mwanza-mujila/ 
• le 2 juillet 2020 

  
9 rue Custine 75018 Paris 

Date : 24/09/2020 - 19h30 

A PROPOS DE L'AUTEUR 

Né en République démocratique du Congo en 1981, Fiston Mwanza 
Mujila vit à Graz, en Autriche. Il est titulaire d’une licence en Lettres 
et Sciences humaines à l’Université de Lubumbashi. Il a écrit des 
recueils de poèmes, des nouvelles et des pièces de théâtre. Il a reçu 
de nombreux prix dont la médaille d’or de littérature aux vie Jeux de 
la Francophonie à Beyrouth. 

PRIX 

�  Prix international de la littérature pour les œuvres littéraires 
contemporaines - 2017 
�  Grand Prix des Associations Littéraires, catégorie Belles-Lettres (Afrique) - 2015 
�  Prix Etisalat de littérature - 2016 
�  Finaliste du Prix Première - 2015 
�  Finaliste du Prix du roman des Etudiants Télérama - 2015 
�  Grand Prix SGDL du 1er roman - 2014 
�  Prix de littérature de la ville de Graz - 2014 
�  En première sélection du Prix de la page 111 - 2014 
�  En première sélection du Prix Wepler – 2014 
 

Fiston Mwanza Mujila (Congo RD),  médaille d’or au concours de Littérature des VIes Jeux de la 
Francophonie, Liban 2009 

 
 

République du Congo, Jules Ferry Quevin a commencé par le théâtre en 1994 dans différentes 
compagnies de théâtre. Formé au conte en 2003 par Abdon Fortuné Koumbha (KAF), il se produit sur 
les scènes avec le soutien de celui-ci grâce à l’Espace Tiné. 
Il a décroché une médaille d’or en conte aux 8èmes Jeux de la Francophonie à Abidjan en 2017. 
Responsable de la Compagnie Nzonzi (porte-parole), il est, depuis 2018, directeur artistique du Festival 
international Riapl (Rencontres itinérantes des arts de la parole et du langage). 

Alejandro MEKOMO (Guinée équatoriale) 

Julles Ferry Quevin Moussoki Mitchum (Congo), médaille d’or, Contes et conteurs, VIIIes Jeux de la 
Francophonie Côte d’Ivoire /Abidjan 2017 
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Où	sont	passés	les	héritiers	de	Gabriel	Tiacoh	?	(www.sport-ivoire.ci)	
• https://www.sport-ivoire.ci/dossiers/o%C3%B9-sont-pass%C3%A9s-les-h%C3%A9ritiers-de-

gabriel-tiacoh 
• le 7 juillet 2020 

 

 
 
Défini comme l'art de dépasser la performance des adversaires en vitesse, en endurance, en distance 
ou en hauteur, l'athlétisme tire son prestige et sa gloire dans la richesse des épreuves sportives 
codifiées qui le composent. Des épreuves regroupées en cinq grandes composantes à savoir les 
courses, les sauts, les lancers, les épreuves combinées et la marche. Première discipline olympique, 
l'athlétisme est pratiqué universellement depuis les civilisations antiques. Avec plusieurs millions de 
licenciés dans le monde aujourd'hui, cette discipline est prisée pour ses folles batailles. Si le sprint 
court (60m en salle, 100m plat, 200m, le relais 4x100m, le 110m haies hommes et le 100m haies 
Dames) polarise toutes les attentions lors des joutes internationales, plusieurs autres épreuves ne 
manquent guère d'intérêt. Au nombre de celles-ci, le 400m (sprint long) figure en bonne place. 

Le 400m qui tire son origine du double stade ou encore du diaulique (384 m), est une épreuve 
pratiquée depuis l'antiquité. Cette épreuve a été modernisée par le Royaume-Uni sous la forme du 
quart de mile (402 m ou 440 yards). Elle appartient au sprint long ou sprint d'endurance (400m plat, le 
400m haies et le relais 4X400). Le 400m requiert une kyrielle d'aptitudes dont la puissance physique, 
une capacité de résistance à la fatigue et à la douleur sans oublier une gestion optimale de la 
fréquence de course. À cheval entre le sprinteur pur (court) et le demi-fondeur, le spécialiste du 400m 
doit associer la vitesse du sprinteur à l'endurance du half-miler (880 yards soit 804,67 m). Cette 
épreuve a vu défiler de nombreux monstres à l'image de Michael Johnson (43s 18) double champion 
olympique du 400m, Tommie Smith, Carl Lewis (9 médailles d'or olympiques), Amadou Dia, Isaac 
Makwala, Amantle Monsho, Wayde Van Niekerk (recordman mondial et olympique 2016,43'03), 
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Michaël Norman (champion du monde 2018,44'52) en hommes et chez les dames Marita Koch (47s 
60) Steven Gardiner (2019), Salwa Eid Naser (2019), Pavel Maslák (2018) et Courtney Okolo (2018). 

Gabriel Tiacoh, la crème mondiale 
En Côte d'ivoire, les premiers spécialistes du 400m ont pointé le bout de leur nez à partir des années 
70. Même s'ils n'ont pas pu atteindre le niveau de "la crème mondiale" (Gabriel Tiacoh), ils furent les 
précurseurs de cette épreuve sous les tropiques ivoiriennes. Il s'agit de Kablan Degnan qui a couru en 
46s, Agbegnan Ogboune (46s) et Ouré Patrice (46s) qui étaient de l'armée. Au niveau universitaire, 
l'on eut Mathias Dezailly (47s), feu Tchetenan Kouadio (46s, militaire) pour ce qui est des hommes. 
Chez les dames, on citera Célestine Ndrin, recordwoman ivoirienne (52'04) depuis 1988 et présente à 
trois éditions de Jeux olympiques (1976, 1984 et 1988) sans oublier Louise Ahétoché. 

En 1982, Gabriel Tiacoh alors étudiant en France s'élance dans le 400m. Il remporte le championnat 
universitaire français et s'exile à l'université de Washington DC pour travailler avec l'ancien patron du 
400. C'est à partir des États Unis que le fils du médecin gynécologue Kouadio Tiacoh Rémi Blaley s'est 
révélé au monde entier. L'athlète issu d'une famille de notable (Toumodi) réalise un exploit inédit aux 
jeux olympiques de Los Angeles (1984) en décrochant la médaille d'argent, la première de la Côte 
d'Ivoire et la seule en athlétisme dans cette prestigieuse compétition. Cela, à seulement 21 ans. À ce 
métal olympique s'ajoutent plusieurs breloques mondiales dont Barcelone (bronze, 1989 mondial 
IAAF), les jeux de la Francophonie (1989, Rabat) et des sacres continentaux (1984 et 1989) 
respectivement à Rabat et Lagos. Décédé le 4 avril 1992 à 29 ans, Gabriel Tiacoh a marqué l'histoire 
du 400m mondial et africain. Que dire alors de la Côte d'Ivoire dont il demeure une légende. 

Toutefois, force est de constater que la Côte d'Ivoire ne regorge plus de spécialistes du 400m dans les 
standards de Gabriel Tiacoh. Car si les grosses performances de l'extraterrestre du 400 ont mis la Côte 
d'Ivoire sur orbite dans le monde, sa décadence fut vertigineuse. Tant, ses héritiers peinent à marcher 
dans les pas de leur mentor. Le passage de flambeau n'est visiblement pas réussi. Et la phase 
transitoire dure à présent une éternité. Pis, l'athlétisme ivoirien ne vit qu'au crochet du sprint court 
avec les stars comme Murielle Ahouré, Marie-Josée Ta Lou et Arthur Cissé Gué. Pourquoi les 
spécialistes du 400m ont -ils disparu de l'athlétisme ivoirien ? Comment l'après-Gabriel a-t-il été géré 
pour en arriver à la case départ 28 ans après sa mort ? En quoi le système de la formation a-t-il failli ? 
Voici autant d'interrogations qui bouillonnent dans bien des esprits. Des équations que nous 
tenterons de résoudre avec parcimonie. Tout en nous efforçant de mettre à nu le florilège de raisons 
profondes à l'origine de l'inexistence d'une relève digne de Gabriel Tiacoh. 

Le choix des coachs 
La première raison à l'origine de cette situation est sans aucun conteste le choix des formateurs. Tant 
cette idée revient sur toutes les lèvres. En effet, les coachs ont fait le choix d'orienter les jeunes 
athlètes vers des épreuves qui sont leurs préférences. Cela au détriment du profil et du choix de ceux-
ci. C'est d'ailleurs ce que stigmatise Anthony Koffi. « Les différentes équipes techniques des 
fédérations qui se sont succédé n'ont pas mis en place une véritable politique de détection pour élargir 
la base du sprint. Se contentant que du sprint court parce qu'il y avait déjà de bons résultats dans la 
catégorie », a indiqué le Maître-Entraîneur et formateur des formateurs avant d'expliquer. « Les 
premiers entraîneurs ivoiriens de souche qu'étaient Gaoussou Koné, Feu Ben Méité étant sprinteurs 
courts alors athlètes se sont reconvertis en entraîneurs de sprint court. Ils n'ont pas fait l'effort d'aller 
chercher ailleurs. Ils n'ont pas fait la promotion de cette spécialité. Sinon ce ne sont pas les talents qui 
manquent en Côte d'Ivoire ». Une opinion partagée par Idrissa Diakité, journaliste malien spécialiste 
d'athlétisme et sur les championnats du monde depuis 1997. « Sincèrement quand je jette un regard 
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sur les monstres du 400 m qui se raréfient, je crois que c 'est une tactique des coachs qui ne voient pas 
les athlètes selon leurs potentialités. Mais plutôt, selon ce que, eux coachs, veulent d'eux. Sinon les 
400 métreurs sont au niveau des anglo-saxons », assure-t-il. Palé Hili Tionité, Entraineure IAAF Niveau 
1 option course d'endurance fraîchement diplômée de l'Université de Mayence ne dit pas autre 
chose. « Génétiquement les athlètes ivoiriens sont prédisposés pour le sprint court et long donc pour le 
400 m. Le problème se situe au niveau des entraîneurs qui manquent d'expertise pour la détection des 
athlètes du 400 m ou qui ne voient pas d'intérêt à former un athlète du 400m », a-t-elle dénoncé. 
Jeannot Kouamé, l'entraîneur IAAF niveau 5 et Directeur de développement et de la formation à 
l'IAAF semble plus caustique. « La raison principale est que nous-mêmes nous nous emprisonnés avec 
le 100 et 200m », charge l'actuel président de la fédération ivoirienne d'athlétisme. Un réquisitoire 
porté contre les formateurs qui prend de grosses rondeurs avec la déclaration de cette internationale 
ivoirienne sous le couvert de l'anonymat. « Moi, c'est mon coach qui m'a mise au 100m et 200m. 
Quand je suis arrivée, il n'a même pas demandé mon avis. Directement, il m'a mis au 100m et au 
200m. Mais je me suis très vite sentie à l'aise dans ces deux disciplines », nous révèle la championne. 
Toutefois, le choix des coachs a parfois été tributaire des présidents de fédérations qui ne se sont pas 
investis dans la détection et formation des 400 métreurs. C'est bien ce que bat en brèche Alphonse 
Camara, journaliste spécialiste d'athlétisme avec plusieurs compétitions notamment des 
championnats d'Afrique, du monde et des Jeux olympiques dans sa besace. « Après le départ du 
président Maurice Seri Gnoleba en 2000 qui a dirigé la Fédération depuis les années 1960, on n'a plus 
vu des spécialistes du 400m. Cela parce que ses successeurs n'ont pas formé des athlètes dans ce sens. 
Les équipes fédérales qui se sont succédées (Kouabo Tehe, Hervé Porquet) n'ont pas amené les 
formateurs à travailler dans ce sens. Tant et si bien que quand les derniers athlètes qui faisaient le 
400m sont sortis de la haute compétition, il n'y a pas eu de relève. Sous le président Nicolas Debrimou, 
il y a eu un début de formation des athlètes dans cette épreuve mais les sprinters sur 100 et 200m 
étaient les plus en vue. C'est un travail de longue haleine sur plusieurs années. Et je crois que, le 
président Jeannot Kouamé est sur la bonne voie », fait-il savoir. 
"Un champion n'est pas un chiffon" 
Arraché très tôt (29 ans) à l'affection de sa famille et du monde de l'athlétisme mondial, Gabriel 
Tiacoh devait servir de catalyseur et de rampe de lancement d'une nouvelle génération de champions 
du 400m. Malheureusement le seul médaillé olympique en athlétisme semble être parti dans sa 
tombe avec le secret de sa gloire. En dépit des meetings annuels pour honorer sa mémoire, Tiacoh 
devait représenter bien plus pour la jeune génération. Une posture que soutient Idrissa Diakité, "La 
mémoire vivante" de l'athlétisme. « Le sport c'est en trois temps. Avant l'élite, l'élite et après. La 
gestion du sportif dans nos états est dégueulasse. On a besoin du sportif que lorsqu'il est au top 
niveau. Il est vite oublié lorsqu'il est en perte de vitesse. C'est le fait de plusieurs entités dans nos pays 
qui poussent nos sportifs trop vite dans la poubelle. Un champion n'est pas un chiffon. Il est comme un 
officier, un porteur de drapeau. Partout on le voit, on doit se mettre au garde à vous. Il y a tout le 
temps des catalyseurs qui doivent être pris comme des exemples, des locomotives », soutient-il avant 
de poursuivre. « Un peu comme au Maroc avec El Guirouch et Nawal El Goutawakin. Et quand ces 
générations passent, il faut continuer à utiliser leurs images, leur palmarès pour créer d'autres 
champions. C'est à cela que l'effet Tiacoh devrait servir en Côte d'Ivoire. Lui qui malheureusement est 
parti trop tôt. Il pouvait encore rester dans l'imaginaire de l'athlète africain. Quand on regarde le 
fighting spirit des nigérians, la manière de travailler des ghanéens, tout ça n'est qu'un héritage. 
Même, nos athlètes, ceux qui sortent du pays n'ont pas les mêmes approches que ceux restés au pays. 
C'est en cela que les grands champions comme Gabriel Tiacoh peuvent être des repères, des 
motivations et des sources de gloire pour nos nouvelles générations » 
L'effet de mode 
L'identification aux nouvelles étoiles de l'athlétisme avec tout ce qui va avec semble œuvrer à la 
disparition des spécialistes du 400m. La jeune génération est friande des gloires des sprinteurs courts. 
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L'immense exploit du Jamaïcain Usain Bolt, l'athlète le plus titré en championnats du monde (11 
victoires) et 2e recordman de victoires aux Jeux Olympiques (8 médailles d'or) derrière Frédérick 
Carlton Lewis dit Carl Lewis (9 métaux en or) a achevé de conforter la décision des jeunes talents pour 
le sprint. En Côte d'Ivoire, les jeunes générations sont bercées par les merveilles de Murielle Ahouré, 
Dominique Marie-Josée Ta Lou Gonézié et le jeune loup Arthur Cissé Gué. Le choix pour réussir 
comme eux est vite fait. C'est bien ce sombre tableau que dépeint, Anthony Koffi, le coach des 
sprinteurs ivoiriens Ta Lou et Cissé Gué. « La raison Culturelle peut être évoquée. Comme la force de la 
Côte d'Ivoire c'est le sprint court, avec nos équipes de relais sans oublier les grosses stars comme 
Murielle Ahouré, Méité Ben Youssef, Marie-Josée Ta Lou, Wilfried Koffi Hua, Arthur Cissé Gué au 100 
et 200m, ça crée l'effet mode. Tout le monde veut désormais s'identifier à eux. Mais, il n'y a pas eu de 
test pour savoir qui a des prédispositions pour le 200 ou le 400m », regrette-t-il. Un effet de mode 
toisé également par Idrissa Diakité. « Aujourd'hui, ceux qui font le show lors des grandes joutes 
mondiales sont les sprinteurs courts à savoir les Jamaïcains, américains et autres qui sont vitrines. 
C'est à ces stars mondiales là que tous les nouveaux talents veulent s'identifier. Leurs records, leurs 
démarches, leur vie... Tout ça enivre les jeunes. Et le raccourci est vite trouvé », souligne le spécialiste 
malien aux multiples jeux olympiques. 
Le 400 m rebute 
L'une des multiples raisons de la rareté des champions du 400m en Côte d'Ivoire, c'est bien la 
difficulté dans la pratique de cette épreuve. Une générosité dans l'effort qui démotive les jeunes 
athlètes qui souhaitent s'y aventurer. Comme, nous le raconte Désiré Gnanzou Kodjo, le champion de 
Côte d'ivoire (400m juniors). « Les entraînements sont difficiles. Pendant une course de 400, il y a 
plusieurs facteurs qui peuvent intervenir. Surtout le lancer d'arctique qui est très douloureux dont on 
est victime dans les 100 derniers mètres et parfois dans les 200m. Telles se déclinent les pesanteurs qui 
rebutent les athlètes et les envoient vers d'autres épreuves moins risquées et peu onéreuses en efforts 
comme le sprint court ». Palé Hili Tionité abonde dans le même ordre d'idée. « Le 400m est une 
discipline qui nécessite une bonne condition physique, une bonne technique ,de la volonté et surtout 
une bonne motivation. Vu la difficulté dans cette épreuve et la lente progression, les athlètes préfèrent 
choisir d'autres épreuves », nous explique-t-elle. Jeannot Kouamé, partage entièrement ces 
différentes positions. « Ceux qui ne voulaient pas fournir d'efforts se rabattaient facilement sur le 100 
et le 200m. Les athlètes qui faisaient le 400m étaient obligés de faire le 100 ou le 200m. De peur de ne 
pas voyager ou d'abandonner carrément. Sinon nous avons eu des athlètes comme Cissé Yacouba qui 
a bénéficié d'une bourse pour la France en 1992,1995 », relate le premier responsable de l'athlétisme 
ivoirien. À côté de ce mobile, un ultime justifie le désert que connaît le 400 m ivoirien. 
 La lente progression 
Si la difficile pratique du 400m sape la volonté des jeunes talents dans la pratique, la progression à 
pas d'escargots, conséquence négative des chronomètres difficiles à réaliser est une explication du 
profond coma dans lequel baigne cette épreuve en Côte d'Ivoire. « Au 400m, il faut investir beaucoup 
de temps avant de faire un bon chronomètre. On peut faire une bonne performance, un moment. Puis, 
tout se bloque. L'on descend même en dessous de ce temps. Et remonter après. On ne peut pas briller 
à toutes les compétitions et chaque saison. Il arrivera des moments où l'on connait des contre-
performances vu que c 'est une course très longue », déclare le champion de Côte d'Ivoire 2018-2019 
et 2019-2020 en junior. Une irrégularité dans les chronomètres qui éloigne les athlètes ivoiriens des 
centres de haut niveau capables de leur faire passer un cap dans leur carrière. « Les performances des 
ivoiriens étant au-delà des 47 secondes, ils ne pouvaient pas remplir les critères pour entrer au centre 
de Dakar en vue de se perfectionner en sprint long. Les performances réalisées ici sont celles que 
réalisent des filles. Alors, on se dit que ces athlètes ne peuvent pas faire du 400m. L'insuffisance des 
performances ajoutée au manque d'engouement pour le 400.Plus la base de la pyramide est large, 
plus vous avez un sommet consistant », souligne Anthony Koffi, l'ex-directeur du Centre IAAF de Dakar 
avec 15 années de présence. 
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Cependant, si la situation du 400m semble critique à la lueur de cette démonstration, l'espoir 
demeure pour un futur radieux entretenu par les premiers bourgeons déjà perceptibles. « Je suis 
rentré au pays depuis 2018, dans les compétitions organisées par la fédération et les ligues, je vois que 
de plus en plus, on a des coureurs sur le 400. Mais ils sont encore jeunes. S’il y a un bon encadrement, 
au niveau des garçons je vois Jean Marc Allokoua, Ezéchiel Kouadio et Désiré Gnanzou qui pourraient 
avoir le niveau africain dans deux ou trois ans. Chez les dames, il faut encore aller chercher des talents. 
Mais il faut savoir qu'au sprint long, on progresse plus vite qu'au sprint court », nous apprend Anthony 
Koffi, l'Expert IAAF et de la Confejes. En plus de ce nouvel engouement autour du 400m, le libre 
arbitre laissé par les coachs aux jeunes athlètes dans le choix de leurs épreuves se pose comme une 
nécessité absolue. « Un sprinteur court peut devenir un spécialiste du 400 et 800m. C'est une question 
de musculation, de vitesse et punch. Carl Lewis a fait du relais 4x400 et il était en complément dans 
l'équipe des États Unis. Michaël Johnson également. Cette métamorphose, c'est aux coachs d'y 
travailler et surtout orienter les athlètes selon leurs potentialités physiques et mentales. Parce que, 
c'est à ce niveau que les anglo-saxons nous battent », rappelle Idrissa Diakité. Un avis partagé par 
Anthony Koffi. « On voit des enfants qui font le 100 m en 11 secondes, pourquoi ne pas faire des tests 
en les faisant courir sur 300 m pour voir leurs capacités d'endurance spécifiques. Au lieu de courir le 
200 en 22s, on peut les essayer au 400. Peut-être que là-bas, ils pourraient réussir s'ils ont d'autres 
qualités. Parce que le 400 demande beaucoup d'efforts et beaucoup d'entraînement », a-t-il proposé. 
La détection est l'une des grandes pistes également évoquées en vue de sortir le 400m ivoirien de sa 
léthargie. « On peut avoir de nouveaux Tiacoh si le travail se fait à la base avec les minimes et cadets. 
La bonne détection doublée des compétitions permet aux jeunes talents de se perfectionner et de 
s'aguerrir au fil des années. Si un excellent travail est fait sur la base du feeling de l'athlète dès le bas 
âge, cela permettra de pouvoir composer toutes les catégories en Afrique de l'ouest ici. Mais je crois 
qu'avec la démultiplication des centres comme celui de Dakar et la formation des formateurs, les 
choses vont bien changer », espère Idrissa Diakité. 
L'engagement de l'état par une bonne politique de soutien ainsi que l'obtention des bourses pour 
intégrer des centres de haut niveau sont les quelques autres suggestions en vue de sortir le 400 m des 
sentiers tortueux. Et offrir à la Côte d'Ivoire de dignes héritiers de Gabriel Tiacoh qui brilleront autant 
que la légende. En tout cas, le vivier existe. Il faut donc se remettre au travail ! Et cela, à tous les 
niveaux ! 

Lebéni KOFFI 
 

Gabriel TIACOH (Côte d’Ivoire), Médaille d’or en athlétisme masculin (400 m), Iers Jeux de la 
Francophonie Maroc / Rabat 1989  
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Rencontre	(en	musique)	avec	Fiston	Mwanza	Mujila	à	Douarnenez	(editions-
metailie.com)	

• https://editions-metailie.com/rencontre/rencontre-en-musique-avec-fiston-mwanza-mujila-
a-douarnenez/ 

• le 8 juillet 2020 
 
ORGANISÉ PAR LA LIBRAIRIE : LIBRAIRIE DE L'ANGLE ROUGE [+ 
D'INFOS] 
9 rue de l'hôpital, 29100 Douarnenez 
D A T E  :  2 3 / 0 9 / 2 0 2 0  -  2 0 H  
  
A  P R O P O S  D E  L ' A U T E U R  
Né en République démocratique du Congo en 1981, Fiston Mwanza 
Mujila vit à Graz, en Autriche. Il est titulaire d’une licence en Lettres 
et Sciences humaines à l’Université de Lubumbashi. Il a écrit des 
recueils de poèmes, des nouvelles et des pièces de théâtre. Il a reçu 
de nombreux prix dont la médaille d’or de littérature aux vie Jeux de 
la Francophonie à Beyrouth. 
P R I X  
�  Prix international de la littérature pour les œuvres littéraires 
contemporaines - 2017 
�  Grand Prix des Associations Littéraires, catégorie Belles-Lettres 

(Afrique) - 2015 
�  Prix Etisalat de littérature - 2016 
�  Finaliste du Prix Première - 2015 
�  Finaliste du Prix du roman des Etudiants Télérama - 2015 
�  Grand Prix SGDL du 1er roman - 2014 
�  Prix de littérature de la ville de Graz - 2014 
�  En première sélection du Prix de la page 111 - 2014 
�  En première sélection du Prix Wepler - 2014 
 

Fiston Mwanza Mujila (Congo RD), médaille d’or au concours de Littérature des VIes Jeux de la 
Francophonie, Liban 2009 

 



137 
 

Chabab	Mohammedia	s’offre	El	Morabite	au	nez	et	à	la	barbe	du	Raja	et	du	
Wydad	(lematin.ma)	

• https://lematin.ma/journal/2020/chabab-mohammedia-soffre-el-morabite-nez-barbe-raja-
wydad/340821.html 

• le 13 juillet 2020 
 

 
Mohamed El Mourabite lors de la signature de son nouveau contrat avec le SCCM, entouré du 
président de l’OCS Anouar Dbira (à droite) et celui du Chabab, Hicham Aït Menna. 
 

Ciblé par les plus grands cadors du championnat marocain de première division, après ses belles 
prestations avec l’Olympique de Safi cette saison, Mohamed El Morabite s’est finalement engagé avec 
le Chabab de Mohammedia, co-leader de la Botola D2. Le jeune capitaine de l’OCS a donc tourné le 
dos aux deux géants de Casablanca et à l’AS FAR, qui lui offraient pourtant la possibilité de briller sur 
le plan continental dès la saison prochaine. 

L’intérêt financier a-t-il prévalu sur le projet de carrière sportive ? Le choix du jeune attaquant et 
capitaine de l’Olympique de Safi, Mohamed El Morabite, n’a pas manqué de surprendre les 
observateurs et les supporters marocains, puisque la pépite de l’OCS s’est officiellement engagée 
avec le Chabab Mohammedia, dimanche en soirée. Les Safiots ont officialisé le transfert en 
confirmant l’information sur leur page Facebook officielle, dimanche toujours, sans préciser le 
montant de la transaction ni la durée du nouveau contrat d’El Morabite. 
Pisté par le Raja et le Wydad de Casablanca, par l’AS FAR, ainsi que par plusieurs clubs du Golfe, le 
feu-follet de Safi a tourné le dos à tout ce beau monde pour s’engager avec un club qui n’a toujours 
pas officiellement garanti sa place en Botola D1 (le SCCM est leader ex-aequo de la Botola D2 avec le 
MAS, à 8 journées du terme de la saison). Un choix qui peut paraître surprenant, d’autant plus que la 
possibilité de disputer la Champions League ou la Coupe de la CAF la saison prochaine aurait poussé 
n’importe quel autre jeune joueur à choisir l’un des deux pôles footballistiques de Casablanca. 
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Néanmoins, le joueur pourrait toujours évoluer pour un autre club la saison prochaine, si le SCCM 
décide de le prêter, comme il l’avait fait avec d’autres éléments au cours de cette saison : Oussama 
Lamlioui recruté du TAS puis prêté au même TAS, Mohamed Rahim recruté du TAS et prêté au 
Wydad, Aïssa Sioudi prêté au Wydad… Il pourrait même être cédé aux Rouges, exactement comme 
l’avait été l’attaquant congolais Kazadi Kasengu, qui a rejoint le WAC sans disputer le moindre match 
avec le Chabab. 
Âgé d’à peine 21 ans, Mohamed El Morabite s’est imposé comme titulaire indiscutable au sein de 
l’Olympique de Safi et a même décroché le brassard de capitaine en présence de joueurs bien plus 
expérimentés. Il a été sélectionné en équipes nationales des moins de 18 ans, des moins de 20 ans et 
chez les Olympiques (U23). En 2017, il a fait partie de la sélection marocaine qui a ramené le titre de 
champion des Jeux de la francophonie de Côte d’Ivoire. El Mourabite s’était aussi distingué en Coupe 
Mohammed VI des clubs arabes champions, en participant à la qualification de l’OCS en quarts de 
finale, avant l’élimination face à l’Ittihad d’Arabie saoudite. Le bureau dirigeant de l’Olympique de Safi 
avait fixé le prix de l’attaquant à 600 millions de centimes, alors que le site allemand spécialisé en 
transferts «Transfermarket» estime sa valeur à 500 millions de centimes.  

ELMORABIT Mohamed -	Équipe nationale du Maroc, médaille d’or, Football masculin, VIIIes Jeux de 
la Francophonie Côte d’Ivoire /Abidjan 2017 
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